
ОЛИМПИЙСКАЯ СКАЗКА, ПРОЩАЙ!
Олимпийская чемпионка Сочи-2014 в командных со-
ревнованиях фигуристка Юлия Липницкая приняла 
решение завершить карьеру. Спортсменку замучили 
травмы, из-за которых в последний раз она выходила 
на лед на московском этапе Гран-при в ноябре 2016 
года, где проблемы с ногой откинули ее на последнее 
место. Юле всего 19 лет!
Тренер юной фигуристки-красавицы Евгений Плющенко 
до последнего надеялся, что Юля сумеет справиться 
с травмами. Всячески поддерживала коллегу и олим-
пийская чемпионка Аделина Сотникова, желавшая 
Юлии скорейшего выздоровления. А вот трехкратная 
олимпийская чемпионка Ирина Роднина заявила, что не 
удивлена таким решением фигуристки. «Мы не видели 
Юлию на льду уже 3 года, она не демонстрировала 
должных результатов. Так что ничего удивительного», 
— отметила Роднина.
Пусть Липницкая и пропустила последние старты, в том 
числе и чемпионат России, но ее появление в олим-
пийской сборной в 2018 году можно было ожидать. 
Теперь точно не дождемся. Вдвойне обидно от того, 
что не увидим мы на Играх-2018 и Сотникову, которая 
пропускает олимпийский сезон из-за травм.

Если бы я была ребенком, я бы хотела 
жить у Московской соборной мечети. Ведь 
хоть раз за одиннадцать лет школы мне бы 
обязательно повезло, и праздник Курбан-
байрам выпал бы на 1 сентября. И тогда 
появился бы счастливый шанс на один день 
увеличить лето. В детстве плюс один день 
к каникулам, да еще упавший буквально с 
неба, — это счастье если не на всю жизнь, 
то как минимум на год. Особенно если день 
этот — пятница. 

Конечно, могло бы случиться так, что праздно-
вание Курбан-байрама выпало бы на то 1 сентября, 
которое было бы вообще первым в моей школьной 
жизни. Это тот самый единственный школьный день, 
которого ты очень ждешь и страшно при этом волну-
ешься, а огромный ранец кажется золотым сундучком. 
Конечно, это 1 сентября мне было бы, наверное, жаль. 
Но, с другой стороны, перенос 1 сентября на то же 2-е 
делало бы меня совершенно особенной среди тысяч 
других столичных первоклашек и стало бы потом за-
бавным воспоминанием всей школьной жизни. 

Если бы я была матерью ребенка, который ходил 
бы в школу рядом с соборной мечетью, и знала бы, 
что Курбан-байрам выпал на 1 сентября, я бы не пу-
стила в этот день своего отпрыска на торжественную 
линейку.

Читайте 2-ю стр.
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РЕПОРТЕР «МК» ПОПЫТАЛСЯ ВЫЖИТЬ, ПИТАЯСЬ ТОЛЬКО СЫРОЙ ПИЩЕЙ
Читайте 7-ю стр.

Спецкор «МК» побывал 
в недавно созданном 
на Дальнем Востоке 

исправительном центре 
для уголовников

УКРАЛ? 
ВЫПИЛ?  
К СТАНКУ!

Вот уже восемь меся-
цев минуло с тех пор, как в 
Уссурийске, в краю тигров 
и леопардов, открылся ис-
правительный центр. Здесь 
отбывают новый альтер-
нативный вид наказания 
россияне, совершившие 
преступления небольшой 
или средней тяжести. Вре-
мя в неволе течет медлен-
но, но тут совсем другая 
история... 

 Если вы когда-нибудь 
сюда попадете (не дай 
бог, конечно!), то будете в 
полном шоке. Арестанты в 
свободное от работы время 
сажают розы, едят ананасы 
и играют в теннис. При себе 
у всех мобильники, деньги 
и прочие атрибуты вольной 
жизни. Еще ни один из видов 
наказания (условный срок 
или штраф не в счет) не был 
в России более гуманным. 

Насколько удачным 
оказался этот опыт? К чему 
вообще привела старая как 
мир идея — перевоспитать 
трудом? И почему россий-
ские суды упорно предпо-
читают отправлять людей 
в колонии и тюрьмы, а не 
сюда? 

Чтобы выяснить это, 
обозреватель «МК» отпра-
вилась в самый отдален-
ный исправительный центр 
страны. 

Читайте 6-ю стр.

Александр 
МИНКИН 

ЗЛОБА ДНЯ

«Государственный муж» — так именуют важных 
чиновников. Так называли вельмож и в Российской 
империи, и в СССР, так называют и сейчас. 

Понимаем ли мы смысл этих слов? Похоже, что 
нет. Давайте спросим:

— Чей муж? 
— Государственный! 
Значит, имя жены — Россия. А имущество супру-

гов, как мы знаем, общее. 
Всё имущество России по закону о браке в равной 

степени принадлежит и её мужьям. Эти ребята в своё 
время очень выгодно женились. Повезло. Конечно, у 
госмужа есть жена-человек. Но она, безусловно, во-
площение Родины, так удобнее. 
Остальное население — внебрач-
ные дети, безотцовщина.

Читайте 2-ю стр.

СЧАСТЬЕ 
ПРИВАЛИЛО 

Подробности на 8-й стр.

ПОДПИСКА НА «МК»  
НА VI МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ 
РОССИЙСКОГО КИНО

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

Елизавета 
АЛЕКСАНДРОВА-

ЗОРИНА, писатель

ДОБРОВОЛЬНО-
ПРИНУДИТЕЛЬНЫЕ 
ЭМОЦИИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

К осужденным 
в центре 
относятся  
как к детям. 

ИНОГДА ЛУЧШЕ МОЛИТЬСЯ, 
ЧЕМ УЧИТЬСЯ

РЕПЛИКА
Татьяна ФЕДОТКИНА, 

редактор отдела 
репортеров

РЕПЛИКА
Николай МАКЕЕВ,

обозреватель отдела 
экономики

В воскресенье вечером стало 
известно, что установлена личность 
подозреваемого в избиении блоге-
ра Станислава Думкина, умершего 
в больнице спустя неделю после 
роковой драки в парке Горького. 
Удивительно, но факт: и Стас, и его 

обидчик — предположительно это 
Корней Макаров — имеют непосред-
ственное отношение к миру кино. 
«МК» стала известна новая версия 
причины конфликта.

Читайте 3-ю стр.

Друзья подозреваемого 
Корнея Макарова 
рассказали, что поводом 
стало предложение 
выпить 

Минимальная стоимость пол-литра водки 
может вырасти с 205 до 300 рублей. Только так, 
считает Минздрав, можно справиться с зависи-
мостью соотечественников от зеленого змия и 
укрепить здоровье нации до рекордных отметок. 
Однако в Минпромторге относятся к этой идее 
с неодобрением. Чиновники этого ведомства 
уверены, что рост цен подтолкнет население к 
самогоноварению, а также употреблению «ле-
вого» и некачественного горячительного.

Читайте 4-ю стр.

ВЕРНИ  
С ГЛОТОЧКОМ

УБИЙСТВО 
АКТЕРА: ДЕЛО 
НЕ В ШЛЯПЕ

Корней 
Макаров 
отработал силу 
удара в ВДВ.

Стас Думкин 
в фильме 

«Последний 
бой».
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Дежурная бригада: Екатерина СТЕПАНОВА,  
Юлия ГРИШИНА, Елена АПРЕЛЬСКАЯ,  

Лев СПЕРАНСКИЙ, Екатерина СВЕШНИКОВА и др.

ПРОЩАНИЕ С АВГУСТОМ БУДЕТ 
ХОЛОДНЫМ

 Самые холодные ночи ав-
густа ожидают москвичей 
в ближайшее время. Как 
рассказал «МК» начальник 
ситуационного центра Рос-
гидромета Юрий Варакин, 
в ночь на 30 и 31 августа 
температура в Московском 
регионе будет существенно 
ниже нормы, а в некоторых 
местах столбики термоме-
тра и вовсе покажут всего 
+4 градуса.

В ближайшие сутки-двое 
будет преобладать северный 
ветер. Дождь прекратится 
утром во вторник, 29 авгу-
ста, и более до конца месяца 
осадков не предвидится. 30 
августа и 31 августа атмос-
ферное давление будет уве-
ренно повышаться, а солнце 
— выглядывать чаще. 

— Ближайшие две ночи — 
на 30 и 31 августа — станут 
самыми холодными за ме-
сяц, а среднесуточная тем-
пература окажется меньше 
климатической нормы, — по-
яснил Варакин. — По области, 
особенно на северо-востоке 
и востоке, температуры мо-
гут опускаться в низменных 
местах и в поймах рек (на-
пример, в Шатуре и Егорьев-
ске) до +4 градусов тепла, в 

общем по области +7... +9 
градусов. В центре Москвы 
будет около +8… +10 гра-
дусов. Отмечу: ночь и день 
будут отличаться на 10–11 
градусов. Зато в дневные 
часы с понедельника тем-
пература будет повышаться 
на полтора-два градуса, то 
есть во вторник, 29 августа, 
термометры покажут +14… 
+16 градусов, а 30 и 31 авгу-
ста днем за счет солнечного 
прогрева +17...+19 градусов. 
Кстати, в центре и на юге Мо-
сквы температура может до-
стигнуть даже +19...+22. 

1 сентября также будет 
без осадков, с переменной 
облачностью, максимальная 
температура днем составит 
в Москве +19...+22 градусов, 
в области +18...+20.

На сегодняшний день в 
столичном регионе выпало 
больше 65% осадков от ме-
сячной нормы, синоптики 
ожидают, что дождливое 
начало недели принесет в 
копилку еще до 20–25%. 
В общем за август осадки 
выйдут на 85–90% месячной 
нормы, что очень хорошо, 
говорят синоптики, так как 
вся весна, июнь и июль были 
очень дождливыми. 

МЕДИКИ ОТПРАВИЛИ ПЕНСИОНЕРА 
К КОЛЛЕГАМ УМИРАТЬ 

Медикам столичной боль-
ницы, которые отказались 
осмотреть умирающего 
москвича, придется отве-
тить перед законом за его 
смерть. 

Как стало известно «МК», 
67-летний пенсионер почув-
ствовал себя плохо 1 июня 
во время отдыха у знакомых 
в деревне Сгонники Мыти-
щинского района Москов-
ской области. Племянник 
отвез его в Москву, и около 
14.00 они уже были около 
ГБУЗ «ГКБ имени Ерамишан-
цева». Мужчина подошел к 
приемному окну и попросил 
медицинской помощи для 
дяди. Но врач заявила, что 
в приемном отделении при-
нимают людей, привезен-
ных «скорой», и отправила 
мужчин в поликлинику. Ни-
какие уговоры на доктора не 

действовали. В итоге пле-
мянник пенсионера повез 
его в поликлинику №120 
на улице 1-я Напрудная. Он 
оставил больного родствен-
ника в машине и отправился 
узнать, к кому можно обра-
титься. А выйдя, увидел, что 
пожилой мужчина лежит на 
земле возле автомобиля и 
вокруг него стоят люди. При-
ехавшие по вызову медики 
«скорой» не смогли помочь 
несчастному.  

Специалисты установи-
ли, что его смерть наступила 
от острой коронарной недо-
статочности, осложненной 
рядом факторов. По факту 
неоказания помощи боль-
ному возбуждено уголовное 
дело. Расследование нахо-
дится на контроле в Бабуш-
кинской межрайонной про-
куратуре. 

АВИАКОМПАНИЮ УЛИЧИЛИ 
В ДИСКРИМИНАЦИИ РУЧНОЙ 

КЛАДИ ПО ПОЛОВОМУ ПРИЗНАКУ

 Отсудить у авиакомпании 
право бесплатно проносить 
на борт сумку удалось юри-
сту Андрею Овечкину. Пере-
возчик отказался пропустить 
клиента в салон с аксессуа-
ром, мотивируя отказ тем, 
что сумка — женская и толь-
ко дамы могут пронести ее 
в салон бесплатно. Фемида 
восстановила справедли-
вость и признала действия 
организатора перевозок не-
законными.

Как рассказал «МК» сам ис-
тец Андрей Овечкин, в июле 
прошлого года он совершал 
перелет по маршруту «Мо-
сква — Белгород — Москва». 
Из багажа у пассажира с со-
бой была небольшая тканевая 
сумка, в которой находилась 
легкая куртка, документы и 
лекарства. Вес предмета со-
ставлял 2,4 кг, а суммарный 
размер измерений — 62 см. 
Сумку Андрей одолжил на 
время поездки у жены. Тем 
не менее по внешним пара-
метрам ее можно было оха-
рактеризовать как унисекс. 
Во время полета в Белгород 
пассажир спокойно пронес 
предмет в салон. Однако на 
обратном пути служащие, 
осмотрев багаж, отказались 
пропускать его в самолет. 

— Сотрудники заявили, что 
в понятие «сверхнорматив-
ный багаж», за который не 
взимается дополнительная 

плата, для мужчин входит 
только портфель. Мою сум-
ку они классифицировали 
как дамскую и отказали мне 
в возможности пронести ее 
бесплатно. Сказали прямым 
текстом: «Если бы с этой сум-
кой ехала женщина, мы бы ее 
пропустили».

По словам юриста, сотруд-
ники в категорической форме 
пригрозили клиенту, что вы-
зовут полицию и снимут его с 
рейса, если он не сдаст сумку 
в багаж или не доплатит около 
2000 руб. за право взять ее с 
собой. Эта сумма была прак-
тически идентичной стоимо-
сти билета. Андрею ничего не 
оставалось как сдать аксес-
суар в багаж и отправиться в 
салон с пустыми руками. 

Чтобы восстановить спра-
ведливость, Овечкин подал 
иск в Гагаринский районный 
суд. Фемида тщательно рас-
смотрела вопрос о гендер-
ной характеристике сумки. 
На самом билете указано, что 
в салоне можно перевезти 
бесплатно только дамскую 
сумочку или портфель с сум-
мой измерений до 75 см. 
Андрей предоставил фото-
графию пассажиров при про-
ходе на посадку, на которой 
видно, что размеры дамских 
сумочек значительно превы-
шают размеры, указанные на 
сайте компании. При этом на 
сумках отсутствовали бирки, 
которые выдают после опла-
ты дополнительного багажа. 
Исходя из этого, истец просил 
обратить внимание суда, что 
авиаперевозчик осуществля-
ет дискриминацию пассажи-
ров по половому признаку, 
позволяя женщинам не опла-
чивать превышающий норму 
багаж.

Суд согласился с доводами 
истца и обязал авиакомпанию 
выплатить в пользу их клиен-
та компенсацию морального 
вреда, штраф и расходы на 
оплату услуг. В совокупности 
сумма выплат составила 8000 
рублей (изначально истец 
требовал 20 000 рублей).

ЖАЛОБЫ МОСКВИЧЕЙ  
НА ТОРГОВЛЮ СТАЛИ ВИРТУАЛЬНЫМИ

Покупками, сделанными 
через Интернет, все мень-
ше остаются довольны кли-
енты. В первом полугодии 
2017 года почти каж дая 
десятая потребительская 
жалоба относилась именно 
к этой категории товаров и 
услуг. 

Как сообщили «МК» в 
столичном управлении Ро-
спотребнадзора, из 17 ты-
сяч жалоб, поступивших в 
ведомство, почти полови-
на (41,5%) приходится на 
розничную торговлю. Так, 
например, покупки, произ-
веденные дистанционным 
способом, на 34,8% реже 
стали устраивать заказчи-
ков, чем в первом полугодии 
2016 года (1408 жалоб про-
тив 1044), а проблемы со свя-
зью причиняли абонентам 
неудобства в 1,5 раза чаще 
(1240 против 809 в первом 

полугодии 2016 года). Каче-
ство еды вызывало вопро-
сы у горожан в минувшем 
полугодии на 13% чаще 
(1091 жалоба против 965), 
а медицинские услуги — 
на 21% (593 против 490). 
Одновременно снизилось 
количество обращений по 
поводу качества бытовых 
услуг — на 9,5% (258 жалоб 
против 285 за аналогичный 
период 2016 года); транс-
портных услуг — на 13,5% 
(231 против 267); финансо-
вой деятельности — на 31,5% 
(728 против 1063); туристи-
ческих услуг — на 19,0% (250 
против 309); услуг ЖКХ — на 
12,4%, чем в тот же пери-
од 2016 года (1503 против 
1717). 

К роме того, за про-
шедшие полгода за нару-
шения оборота алкоголя 
ведомство оштрафовало 

144 предпринимателей на 
сумму более 8 млн рублей. 
467 человек поплатились 
9,6 млн рублей за непра-
вильную реализацию та-
бака, притом из 40 тысяч 
проверенных сигаретных 
пачек почти половина не со-
ответствовала требованиям 
законодательства. Помимо 
этого сотрудники ведомства 
изъяли 91 детское автомо-
бильное кресло на сумму 
почти 200 тысяч рублей и 
арестовало 928 меховых из-
делий на сумму более 27 млн 
рублей. Все эти предметы 
реализовывались с наруше-
ниями. Сейчас по данным 
инцидентам ведутся судеб-
ные разбирательства. 

Всего за прошедшие пол-
года Роспотребнадзор по 
Москве оштрафовал пред-
принимателей города более 
чем на 57 млн рублей. 

ПОЖИЛОЙ КЛИЕНТ БУДЕТ ПРАВ ВДВОЙНЕ
Права инвалидов, пожилых 

людей и несовершеннолетних 
отдельно пропишут в Зако-
не «О правах потребителей». 
Проект поправок в существу-
ющий документ подготовило 
Министерство труда РФ. 

Теперь производители 
будут обязаны информиро-
вать эти категории граждан 
о получаемой ими услуге до-
ступным путем. Например, 
инструкции к товарам будут 
прописаны шрифтом Брай-
ля для слабовидящих. Кроме 
того, туроператоров обяжут 
искать гостиницы и подго-
тавливать экскурсионные 
туры с учетом имеющихся 
у инвалидов потребностей. 
Если же речь идет о рознич-
ной или дистанционной тор-
говле (интернет-магазинах), 
то не исключено, что, к при-
меру, продавцам и курьерам 
придется выучить азы языка 
жестов.

— Таким образом люди с 
ограниченными возможно-
стями больше не столкнутся 
с неприятными ситуациями, 
например отказом перевоз-
чика в посадке в самолет 
лишь потому, что там нет 
специальных мест, — коммен-
тирует юрист по правам по-
требителей Алексей Егармин. 
— Но, с другой стороны, пока 
эти поправки еще очень сы-
рые, так как неясно, кто будет 
учить, допустим, курьеров 

или продавцов языку жестов 
и за чей счет. Следуя логике 
законопроекта, любой, даже 
самый маленький магазин 
обязан будет продублиро-
вать информацию на ценнике 
с учетом потребностей инва-
лидов, иначе получится, что 
универмаг нарушает права 
этой категории граждан. Все 
эти действия либо займут 
много времени, либо вовсе 
неприменимы на практике. 

Вдобавок к поправкам в За-
кон «О защите прав потреби-
телей» Минтруд подготовил и 
соответствующие изменения 
в Кодекс об административ-
ных нарушениях. Так, если 
нарушение прав обычных 

потребителей карается 
штрафом в 5000 рублей, то 
же «деяние» в отношении ин-
валида, пожилого человека 
или несовершеннолетнего 
будет наказываться боль-
шей суммой: физических лиц 
обяжут заплатить от 5 до 10 
тысяч рублей, должностных 
— от 20 до 40 тысяч, а юриди-
ческих — от 100 до 600 тысяч 
рублей. Штрафовать нару-
шителя можно будет только 
в том случае, если удастся 
доказать, что он знал об осо-
бом статусе клиента.

Планируется, что ряд пред-
полагаемых поправок в доку-
менты вступит в силу 1 января 
2018 года. 

Девушку, которая могла 
бы стать воплощением 
сексуальных фантазий 
многих мужчин, за-
держали на днях 
столичные пра-
воохранители. 
Проститутка с 
полной сумкой 
контрацеп-
тивов ока-
залась 
действу-
ющим 
сотруд-
ником 
поли-
ции!

Как удалось вы-
яснить «МК», 27 ав-
густа около 22.00 у 
одного из домов по 
улице Большая Ор-
дынка полицейски-
ми была задержана 
32-летняя Елена. 
Дама дала объ-
явление в Интер-
нете об оказании 
интим-услуг. 
Оперативник 
по д в и д о м 
клиента за-
держал пу-
тану и до-
ставили 
в отдел. 
Задер-
жанная назвала имя и фа-
милию (позже выяснилось, 
что данные были вымышлен-
ные), и сотрудники начали 
досмотр ее личных вещей. 
К великому удивлению поли-
цейских, помимо стандарт-
ного профессионального 
набора «ночной бабочки» — 
множества презервативов, 
геля-смазки, чулок и ниж-
него белья — они нашли в ее 
сумочке... служебное удо-
стоверение сотрудника МВД 
России. Елена оказалась по-
мощником оперативного де-
журного главного управления 
МВД по Саратовской области 
в звании старшего сержан-
та полиции. После того как 
документ был обнаружен, 
Елена сразу же созналась, 
что является действующим 
сотрудником полиции. По ее 
словам, в Москве она в 2016 
году сняла квартиру и раз-
местила объявление в Сети 
об оказании секс-услуг. В 
родном селе девушки в Бала-
ковском районе Саратовской 

области живут ее 
родители. Мать — 
инвалид I группы, 
передвигается на 
коляске. Местные 

жители очень хо-
рошо отзываются 

о семье Елены, 
но не о самой 
землячке. По 
словам ее тети, 

непутевая 
племянница, 
выпускница 
юрфака, 
действи-
тельно ра-
ботает в по-

лиции, но в 
настоящее 
время на-
хо д ится в 
декретном 
отпуске. У 
Елены двое 
детей — че-
тырехлет-
ний сын от 
первого 
брака с 

мест-
ным жи-
телем 
(кста-
ти, 
тоже 
сотруд-

ником полиции) и 
дочь, которой 2,5 года. Оба 
ребенка живут с родителями 
отцов.

— Сказала матери, что 
устроилась администрато-
ром в ресторан. Коллекторы 
ее тут искали, говорят, что 
нахватала в Москве креди-
тов. Квартиру ей купили ро-
дители, материнский капитал 
государство выдало — неиз-
вестно, куда все это делось. 
Сегодня матери позвонил ее 
начальник и рассказал о слу-
чившемся. В 11.00 Лена вы-
шла на связь, — рассказала 
тетя задержанной правоо-
хранительницы. С ее слов, 
девушка пыталась заверить 
мать, что контрацептивы и 
чулки нашли у ее подруги.

Как рассказали коллеги 
Елены, копу в юбке много 
раз звонили со службы и при-
глашали выйти на работу, но 
она не особо стремилась на 
прежнее место. Известно, 
что декретный отпуск за-
кончится у Елены в апреле 
2018 года. 

Слабовидящие тоже 
смогут прочитать 

инструкции  
к товарам.

Та самая 
сумка — 
якобы 
дамская.
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ЗЛОБА ДНЯ

ПОЛИЦЕЙСКИХ 
ЛИШИЛИ ГЛОТКА 
СВОБОДЫ
Почему стражам порядка  
на Ставрополье запретили  
в выходные посещать бары
Скандальный приказ, запрещающий 
сотрудникам полиции Ставрополья в 
законный выходной посещать бары и 
рестораны, вызвал среди стражей по-
рядка волну недовольства, да и просто 
недоумения. Такая реакция, считают 
тем временем в Межрегиональном про-
фсоюзе полицейских, вполне адекватна: 
руководство ставропольской полиции не 
грубо нарушило права своих работников.

Приказ от 3 августа 2017 года №656 «О 
дополнительных мерах по повышению уровня 
боевой готовности и укреплению служебной 
дисциплины» грянул как гром среди ясного неба. 
Мало того, что руководство своим приказом за-
претило полицейским уезжать в праздники за 
пределы района, где они работают, так еще и 
«навесило» и вовсе неподъемный груз, закрыв 
им вход в рюмочные и рестораны.

Впрочем, у краевого ГУ МВД России дра-
коновским законам есть веское объяснение. В 
полиции отметили, что подобные меры просто 
необходимы для «повышения уровня боевой 
готовности» стражей порядка. А именно: приказ 
«регламентирует действия, способные увеличить 
уровень антитеррористической защищенности. 
Также личный состав должен быть готов к воз-
никновению внештатных ситуаций, вызванных 
природно-климатическими условиями». Кроме 
того, не скрывают в местном главке, приказ дол-
жен помочь укрепить служебную дисциплину... 

— В принципе наличие приказа, который 
якобы должен повысить дисциплину, говорит 
только об одном: какой-то руководитель набрал на 
службу идиотов, которые, выпив рюмку, начинают 
распускать руки. Но тогда вопрос к кадрам... По 
логике, нужно разбираться с теми, кто набрал и 
продолжает набирать в ряды непригодных для 
службы людей. Почему должен отдуваться весь 
личный состав? — заявил «МК» председатель 
координационного совета Межрегионального 
профсоюза полицейских Михаил Пашкин.

Туманна ситуация и с «антитеррористиче-
ской защищенностью». По словам Пашкина, пре-
жде чем вводить усиление, нужно ввести в крае 
соответствующий режим.

— Есть ЧС? Ну, тогда приказом также ука-
жите компенсацию за несение службы в таких 
условиях... Как, например, в Дагестане, Чечне.

По словам председателя координационного 
совета, несение службы при ЧС и опасно, и физи-
чески и морально изматывает. Но и оплачивается, 
например, в двойном размере.

— Я не понимаю, как можно доверить своему 
сотруднику боевое оружие и при этом не дове-
рять настолько, чтобы он в свой выходной день, 
скажем, с семьей сходил в ресторан, — разводит 
руками Пашкин.

Видимо, отсутствие здравого смысла почуя-
ли и в кабинетах краевого управления. Там поспе-
шили уточнить, что ряд пунктов в приказе носят 
исключительно рекомендательный характер и 
являются «инструктажем о правилах поведения 
на службе и в быту». Вопрос же о свободном пере-
мещения стража порядка в его выходной будет 
«проработан еще раз и скорректирован».

Олег РЮМИН.

ГУДБАЙ, АМЕРИКА
США планирует сократить 
выдачу виз российским 
студентам
В понедельник американские СМИ 
сообщили, что администрация До-
нальда Трампа собирается ограни-
чить, а возможно, и вовсе отменить 
выдачу виз по программам культур-
ного обмена, изучения языка и летней 
работы для российских студентов. 
Данная мера может лишить поездки 
в Америку около 100 тысяч россиян. 
Сам президент Соединенных Штатов 
объясняет свое решение борьбой с 
безработицей в стране. По мнению 
Трампа, культурный обмен с Росси-
ей создает конкуренцию на рынке 
труда для молодых американских 
специалистов. 

По данным американской прессы, со-
кращение выдачи виз российским студентам 
может состояться в рамках недавнего указа 
президента, в котором Трамп пообещал «нани-
мать американцев и покупать американское». 
Изменения, в частности, могут коснуться про-
цедуры выдачи виз типа J-1. У президента 
США нет полномочий, чтобы полностью от-
метить данную визу, однако он может закрыть 
ряд программ, которые она охватывает, или 
ужесточить требования к ее получению. В 
данном случае речь идет о популярных среди 
россиян программах обмена Au Pair и Summer 
work travel. 

Волонтерская программа Au Pair, что в 
переводе с французского означает «быть на 
равных», позволяет людям со всего мира про-
живать за границей в иностранной семье. 

По программе Summer work travel мо-
лодые люди могут во время летних каникул 
поработать в различных американских компа-
ниях. Чаще всего вакансии предоставляются в 
ресторанах, гостиницах и парках развлечений, 
за труд выплачивается зарплата около 8 дол-
ларов в час. За полный пакет документов для 
поездки в Америку по данной программе нуж-
но будет заплатить компании-организатору 
около 2,5 тысячи долларов США, в эту сумму 
входят услуги по поиску работы и жилья, авиа-
билеты, оформление документов на визу и 
медицинская страховка. 

По оценкам представителя одной из мо-
сковских организаций, занимающихся про-
граммами культурного обмена с США, в случае 
ужесточения получения визы J-1 от решения 
американской стороны пострадают около 
100 тысяч россиян. Именно столько наших 
граждан ежегодно выезжает в Америку по 
программам культурного обмена. 

— На данный момент никаких официаль-
ных сведений об ужесточении выдачи виз или 
отмене программ культурного обмена для 
россиян в США к нам не поступало, — рас-
сказал представитель компании. — Сейчас 
мы работаем в штатном режиме и начали 
прием заявок от желающих поехать на работу 
в Америку следующим летом. Если развитие 
ситуации пойдет по худшему сценарию и ад-
министрация Трампа заблокирует программы 
для россиян, будем искать обходные пути. 
Вообще, люди, которые уже ездили в США 
и подружились там с какой-то семьей, могут 
попробовать договориться с ними и поехать 
туда по приглашению. А вот с программой 
летней работы в Соединенных Штатах в случае 
ужесточения выдачи виз вопрос будет решить 
намного сложнее. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

СВЕРИТЬ 
ЧАСЫ ПЕРЕД 
ВЫБОРАМИ
Путин преподал венгерскому 
премьеру теорию искусства 
побеждать
Владимир Путин в Будапеште пообещал 
научить венгерского премьера Викто-
ра Орбана основам дзюдо. «Расскажу 
теорию», — пообещал он, добавив, что 
является одним из авторов учебника. 
Полезные навыки борьбы, которая учит 
искусству побеждать, обоим политикам 
могут пригодиться уже в ближайшее вре-
мя: весной 2018 года выборы состоятся 
не только в России, но и в Венгрии.

Владимир Путин уже второй раз в этом 
году посещает Венгрию. Очевидно, что подоб-
ное внимание к не самой значимой европейской 
стране связано не только с открывшимся здесь 
28 августа чемпионатом мира по дзюдо, но и с 
особыми отношениями, сложившимися у пре-
зидента с венгерским премьером Виктором Ор-
баном, которого злые языки называют чуть ли не 

сателлитом Кремля. В Брюсселе подозревают, 
что российский лидер не случайно засобирался в 
Будапешт именно сейчас, когда внутри Евросоюза 
назревает конфликт между старо- и младоевро-
пейцами. Венгрия, Чехия, а теперь еще и Польша 
все громче протестуют против существующих в 
ЕС порядков и пытаются принимать законы в за-
щиту собственных интересов, к чему, как известно, 
регулярно призывает Владимир Путин.

Недавно Виктор Орбан объявил, что будет 
бороться за то, чтобы «Европа оставалась Европой 
для европейцев», против «бюрократов из Брюс-
селя», «медиа» и «либеральных интеллектуалов», 
готовящих территории европейских стран к исла-
мизации. Идеологические противоречия между 
венгерским премьером и еврочиновниками уже 
дошли до прямых оскорблений и чуть ли не до 
рукоприкладства. Рассказывают, что глава Евро-
комиссии Жан-Клод Юнкер пытался дать Орбану 
пощечину, а посол Нидерландов в Будапеште 
Гаюс Шелтема публично сравнил возглавляемое 

им венгерское правительство с террористами, 
после чего был немедленно объявлен персоной 
нон грата и выслан из страны.

Впрочем, Москва вмешиваться во внутри-
европейские разборки и тем более подогревать 
конфликт не собирается: как говорится, милые 
бранятся — только тешатся. По версии Кремля, 
повторный визит Путина в Венгрию связан ис-
ключительно с проведением чемпионата мира 
по дзюдо. Даже приглашение сначала пришло по 
линии Международной федерации дзюдо, и только 
потом — от Виктора Орбана, решившего восполь-
зоваться случаем, чтобы, как говорят дипломаты, 
«сверить часы» с российским коллегой.

Встреча Путина с венгерским премьером 
состоялась прямо на спортивной арене им. Ласло 
Паппа, куда президент отправился из аэропорта. 
Вообще-то венгры рассчитывали, что ВВП примет 
участие в церемонии открытия чемпионата, но 
пунктуальность, как известно, не является сильной 
стороной российского лидера. Когда кортеж главы 

ЗАХАРЧЕНКО  
В КАМЕРЕ ИСКАЛ 
ТРЕТЬЕГО
Отец скандального полковника 
пытался перевести имущество 
на подставных лиц
Семейство Захарченко и за решеткой не 
сидит сложа руки. Вчера стало извест-
но, что отец скандального полковника 
МВД Дмитрия Захарченко, уже будучи 
под стражей, пытался избавиться от, 
так сказать, неликвидного имущества! 
Эти откровения прозвучали в ходе рас-
смотрения продления ареста Виктора 
Захарченко в Басманном суде. 

Напомним, старший Захарченко томится в 
СИЗО «Матросская Тишина» с 30 марта. Его обви-
няют в растрате 4 млн рублей банка «Московское 
ипотечное агентство». По версии следствия, 
пенсионер с июля 2014 года был устроен в банк на 
должность вице-президента по протекции сына. 
Свои обязанности он не исполнял, но зарплату 
получал регулярно на банковскую карту. За два 
года ему выплатили более 4,5 млн рублей. 

В понедельник следователь СКР Роман 
Бурляев на заседании требовал продлить срок 
содержания под стражей  Виктору Захарченко и 
экс-сотруднику банка МИА Владимиру Корьев-
кину на три месяца. По его словам, следствию 
требуется время, чтобы провести дополнитель-
ные следственные действия.

— Захарченко совершил два тяжких престу-
пления. Корьевкин — одно преступление, — чуть 
ли не кричал блюститель закона. Он напомнил, 
что у обвиняемого Захарченко имеется жилище 
за пределами РФ и поэтому он может сбежать 
от следствия.

Кроме того, следователь пожаловался, что 
не смог допросить супругу Корьевкина Юлию 
Маркус (она также работает в МИА, но сейчас 
находится в декретном отпуске).

— Она не явилась к следователю, о причи-
нах не сообщила. По нашим данным, Маркус за 
границей, — громко возмущался Бурляев. 

Он обратил внимание суда на то, что в 
материалах дела имеется важный документ, в 
котором говорится, что Захарченко предпри-
нимал попытки переоформить имущество на 
третьих лиц.

Бурляев даже поведал о том, как трудился 
в банке Виктор Захарченко. Причем показания 
на него дал Владимир Корьевкин. Он, кстати, и 
занимался трудоустройством отца полковника 
Захарченко по распоряжению начальства. 

— Для Захарченко специально ввели 
должность. Ранее ее не было. Кадровик нам 
рассказала, что по указанию Корьевкина 
Виктору Захарченко проставлялись так на-
зываемые восьмерки. А на самом деле на 
работу Захарченко никогда не ходил. Когда 
руководство банка сменилось, новый глава 
МИА Сергей Гриб (находится в международ-
ном розыске по этому же делу) спрашивал 
у всех, кто такой Захарченко и почему его 
нет на рабочем месте. Впоследствии он был 
уволен, и случилось это сразу после ареста 
сына в сентябре 2016 года, — подчеркнул 
следователь. 

Сам 63-летний Захарченко в голубой фут-
болке и джинсах выглядел уставшим и потерян-
ным. Видно было, что ему тяжело говорить, руки 
тряслись. «Я не согласен со следователем. Вижу 
его предвзятое ко мне отношение». Мужчина 
отверг выдвинутые обвинения следователя.

— Я своей любимой женщине сделал до-
веренность на управление моими денежными 
средствами, — пояснил обвиняемый.

Пожилой человек пожаловался на высокое 
давление и боли в спине. Кстати, из-за его 
плохого самочувствия процесс был задержан 
на два часа.

— Я никуда не убегу. К чему меня держать 
в СИЗО? Я задыхаюсь, — едва не плача говорил 
обвиняемый.

Его адвокат Денис Калинин заявил, что, 
вопреки словам следователя, данное дело не 
представляет особой сложности.

— Следственная группа из восьми человек 
вот уже пять месяцев не может собрать дока-
зательства по двум эпизодам, — сетовал за-
щитник. Он попросил для подзащитного другую 
меру пресечения — домашний арест в столич-
ной квартире на Мичуринском проспекте.

— В банке он уже год не работает. Продол-
жить преступную деятельность он не может. При 
этом Захарченко не вскрыл там сейф, а всего 
лишь получал заработную плату. Эти 4 млн 
рублей переведены на депозит нотариуса. Мы 
таким образом погасили весь ущерб, — заявил 
защитник. — А следствие до сих пор ищет иму-
щество Захарченко. Зачем это вам нужно?

Но эти вопросы остались без ответа.
Сам 45-летний Корьевкин умолял судью 

его поместить под домашний арест.
— Я должен помогать жене с маленьким 

ребенком, он тяжелый — в девять месяцев уже 
14 килограммов весит, — говорил он. 

Но в итоге Басманный суд оставил под аре-
стом Захарченко и Корьевкина до 30 ноября. 

Елена ВАСИЛЬЧЕНКО.

Жена Муж
Гульсина Минниханова  
отель, фитнес, ресторан
2 351 000 000

Рустам Минниханов  
президент Татарстана
7 500 000

Раиса Бредний  
магазины, продукты
1 924 000 000

Вадим Бредний  
депутат горсовета Улан-Удэ
903 800 000

Ольга Богомаз  
выращивание картошки
864 000 000

Александр Богомаз  
губернатор Брянской области
3 600 000

Елена Некрасова  
совладелица строительных компаний
646 000 000

Александр Николаев  
депутат Госдумы РФ
4 900 000

имя неизвестно  
совладелица «Воронежсельмаш» — 
производство сельхозтехники
531 300 000

Григорий Чуйко  
депутат Воронежской облдумы
600 000

имя неизвестно  
род занятий неизвестен
266 800 000

Алексей Исаев  
депутат Брянского горсовета
11 700 000

имя неизвестно  
род занятий неизвестен
228 900 000

Анатолий Жданов  
депутат Думы Ставропольского края
3 200 000
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Для меня это было бы вопросом 
соблюдения элементарной безо-
пасности. Нет, я не считаю мусуль-
ман людьми, которые несут опас-

ность в силу исповедуемой ими религии. Просто 
я не люблю ситуаций, когда в одном месте разом 
собирается под девяносто тысяч человек. Бе-
реженого ребенка, как известно, Бог бережет. 
И я бы, конечно, одобрила перенос линейки, 
потому что 1 сентября — это, собственно, фор-
мальность, а Курбан-байрам — очень значимый 
религиозный праздник. И я бы объяснила ре-
бенку, что такая вот уступка светского мира 
религиозному и называется толерантностью, 
которая позволяет разным народам жить в со-
гласии. Именно поэтому аналогичное решение, 
принятое на заседании управляющего совета 
как минимум одной московской школы большин-
ством голосов родителей, мне близко и 
понятно. 

Хотя если Курбан-байрам начать праздно-
вать на час пораньше, а торжественные линейки 
в школах, что в районе мечетей, провести на час 
попозже, то и 1 сентября окажется праздником 
сразу для всех. Ну, разумеется, кроме тех, кто 
все-таки надеялся, что начало учебного года пе-
ренесут с пятницы на понедельник. И даже, воз-
можно, молил об этом самого Господа Бога. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Только что журнал Forbes опубликовал рейтинг 
наиболее удачливых мужей (см. таблицу). 

Не удивляйтесь. Увидев в таблице слова «имя 
неизвестно», не подумайте, что государственный 
муж женат на беспаспортной бомжихе. Данные о 
доходах жены и детей чиновник обязан указывать в 
своей декларации. Вполне возможно, что имя жены 
он при этом указывать не обязан. Вот некоторые и 
не указывают. 

Учитесь считать. Если вы не разучились счи-
тать в уме, то увидите, что некоторые жёны зараба-
тывают в сотни раз больше, чем везучие мужья. А 
если разучились — возьмите калькулятор. 

Помните. Вы сейчас ознакомились с доходами 
всего лишь семи чиновных супружеских пар России. 
А их миллион. 

Вы сейчас ознакомились с доходами тех, кто 
заполнил декларации. Мы совершенно не уверены, 
что это сделали все. 

Вы сейчас вроде бы ознакомились... Но нет 
никакой уверенности, что каждая декларация запол-
нена абсолютно честно и точно. Женщина, которая 
получает миллиарды в год, вполне может забыть о 
сотне-другой миллионов. Может что-нибудь утаить от 
супруга (такое бывает). Да и государственный муж, 
заполняя декларацию, может что-нибудь забыть.

...У нас на глазах идет все более поспешный и 
жлобский бракоразводный процесс. Государствен-
ный муж делит имущество с женой (с Россией), ста-
рается забрать побольше и свалить подальше.

Мы готовы поспорить, что если в декларациях 
чиновников есть ошибки, то все они в одну сторону, 
в сторону уменьшения. 

Иногда они стесняются. Но не нас и всё реже.
Александр МИНКИН. 

Идеальный возраст для 
вступления в брак выяс-
нили специалисты ВЦИОМ 
у россиян. 77 процентов 
опрошенных считают, что 
для жениха это 27 лет. А за 
23-летних невест проголосо-
вал 81 процент респонден-
тов. При этом большинство 
граждан России выбирают 
официальный брак — 78 про-
центов. И лишь 12 процентов 
считают, что отношения ре-
гистрировать необязательно. 
При этом среди представите-
лей старшего поколения — от 
60 лет и более — положитель-
но к гражданскому браку от-
носится только 5 процентов. 

Среди молодежи от 18 до 24 
лет сожительство без штампа 
выбирает 21 процент. Психо-
лог Денис ТОКАРЬ считает 
сложившуюся ситуацию 
парадоксальной: «Молодое 
поколение принято считать 
более инфантильным, но 
именно эти люди стремятся 
к браку. Возможно, девушки 
и парни считают, что новый 
статус сделает их взрослее. 
Однако часто мечты молодых 
не уходят дальше пышного 
свадебного торжества. И 
что затем делать в семейной 
жизни, они не знают и не 
понимают. Конечно, врачи 
наверняка скажут, что воз-

раст до 30 лет идеален для 
рождения детей. Но ведь за-
тем еще нужно их вырастить, 
а это лучше делать в полных 
семьях и с ответственными 
родителями. Сегодня же не-
редки ситуации, когда после 
развода молодой папа ищет 
себя до 30 с лишним лет и 
алименты ему платить просто 
нечем. А молодая мама сва-
ливает ребенка на бабушек-
дедушек и больше озабочена 
личной жизнью, чем его вос-
питанием. Как раз лучше бы 
было молодежи в возрасте до 
30 лет попробовать пожить 
семьей без регистрации от-
ношений, ипотек и кредитов, 
посмотреть, насколько они 
вообще готовы ко взрослой 
жизни. Если не нравится 
слово «сожительство», можно 
называть это партнерством».

Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

 В американском Хьюстоне (штат Техас) 
произошло наводнение, вызванное урага-

ном «Харви». Из пострадавших районов эвакуированы 
2 тысячи человек. Во многих местах парализована ра-
бота транспорта. В связи со стихийным бедствием вве-
дено чрезвычайное положение. Сообщается о несколь-
ких погибших. В Техас собрался президент Трамп, 
чтобы ознакомиться с масштабом бедствия. 

...А таксист запечатлел ястреба, который спрятался от урагана в его машине. Хищная птица 
отказывалась покидать свое убежище, поэтому мужчина отвез ее домой и накормил куриными 
сердцами. Позже ястреба забрала служба спасения диких животных. 

— таков идеальный 
возраст выхода замуж23 года

КАДР

ЦИФРА

ДОРОГИ

ПОЛЕМИКА

НОУ-ХАУ

ПречисТенку ПерекроюТ на Три ночи

ГрЫМоВ ПоПросиЛ ПокЛонскую сПасТи кресТ  
на МесТе ГиБеЛи никоЛаЯ

БриТанеЦ ПускаеТ В каФе соБак, но не ДеТеЙ

Улицу Пречистенку и при-
легающие к ней переулки 
закроют для движения 
автомобилистов с 29 по 31 
августа. Речь идет о ночных 
часах, с 22.00 до 6.30. Днем 
проезд будет открыт. Прое-
хать ночью по Пречистенке 
смогут только спецтехника и 
местные жители. В ходе ре-

монтных работ на улице сни-
мут старый асфальт, укрепят 
бетонное основание и поло-
жат в несколько слоев новое 
покрытие. Соседние улочки 
перекроют для доставки 
стройматериалов и свобод-
ного подъезда спецтехники. 
Внимательными нужно быть 
и москвичам, пользующимся 

общественным транспортом. 
В эти дни автобусы №15, 
№255 и М3 проследуют по 
другим маршрутам. Маршрут 
№15 пройдет от ВДНХ до 
станции «Кропоткинская», 
не заезжая на Пречистенку. 
Автобусы №255 и М3 просто 
будут объезжать перекрытый 
участок по Остоженке. 

Переписку с депутатом 
Натальей Поклонской 
начал режиссер Юрий 
Грымов. Приме-
чательно, что 
его послание 
не связано 
со скан-
дальным 
фильмом. 
На днях 
Юрий 
Грымов 
отправил-
ся в Екате-
ринбург на 
предваритель-
ный показ своей 
новой картины «Три 
сестры». И вот что он рас-
сказал «МК»: «Я, естествен-
но, воспользовался случаем, 
чтобы своими глазами 
увидеть место, которое свя-
зано с трагической судьбой 
последнего российского 

императора Николая 
Александровича 
Романова и членов 

его семьи. 
Я увидел 

Храм на 
Крови, 

с лю-
бовью 
вы-
строен-
ный. А бук-
вально в пяти 

шагах от храма 
(здесь, как пом-

нят старожилы, как 
раз стоял Ипатьев-

ский дом) неприглядное 
зрелище. Я увидел крест на 
потрескавшемся постамен-
те, табличку с надписью, 
полуразвалившиеся клумбы 
с засохшими цветами — вот 
и вся символика. Мне по-
казалось это неприятным 
и странным. Поэтому я об-

ратился 
к г-же 

По-
клон-
ской, 
зная 
ее на-

стой-
чи-

вость. 
Так и 

написал: 
«Вы выно-

сите на всенародное 
обсуждение содержание 
фильма, посвященного 
императору Николаю II, — 
пусть его никто почти еще 
не видел, даже, возможно, 
Вы сами». Но, может, хоть 
здесь она сможет помочь? Я 
тоже человек православный, 
поэтому верю в хорошее, а 
не в плохое. Если не будет 
реакции, ну что ж… Тогда 
сами скинемся».

В британском городе 
Бриксхем, что на юго-
западе Англии, уже 
несколько недель раз-
горается скандал вокруг 
местного кафе. Заведение 
под названием «The Chart 
Room» было открыто меньше 
месяца назад 61-летним Бо-
бом Хиггинсоном, который 
сразу же ввел необычное 
правило. Дело в том, что в 
кафе не допускаются дети 
младше 12 лет. По словам 
Хиггинсона, у него есть це-
левая аудитория: «Большая 
часть моих посетителей — 
люди, которые хотят тишины 
и покоя. Мне хотелось, 
чтобы они могли приходить 
и разговаривать о старых 
добрых временах, без детей, 
которые бы бегали вокруг и 
отвлекали их». Кроме того, 
хозяин кафе опасается, что 
дети могут испортить его 

имущество. А вот о собаках 
у него на сей счет более вы-
сокое мнение: «Они не пры-
гают вокруг, скидывая вещи 
со столов. Я пока ни разу не 
встречал собаку с плохим 
поведением», — говорит 
Хиггинсон. Многие местные 
жители уже заявили, что их 
ноги не будет в «The Chart 
Room» — решение не пу-

скать туда детей они сочли 
дискриминационным. Впро-
чем, закон на стороне хо-
зяина кафе — он сам вправе 
решать, допускать или нет 
в свое заведение лиц, не 
достигших 18 лет. Владели-
ца сети кафе «Кофе пью» 
Анастасия МЕЩЕРЯКОВА 
считает, что этот вариант 
не прошел бы в российской 
столице: «Думаю, что такой 
формат для Москвы совсем 
неинтересен, особенно в 
таком странном противо-
поставлении — дети против 
собак. Ведь очень часто 
именно семьи с детьми за-
водят животных. И не совсем 
понятно, почему именно 
дети должны быть лишены 
возможности семейного 
похода в ресторан или кафе. 
Я за толерантность. Можете 
прийти к нам с прилично 
ведущей себя кошкой».
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Виктор Захарченко.

государства притормозил у стадиона, приглашен-
ный на разогрев публики Аль Бано уже спел все 
свои хиты, спортивные функционеры зачитали 
речи, а немногочисленные зрители доели попкорн 
и сосиски. Ну ничего, зато Путин с Орбаном могли 
поговорить без спешки.

— Рад возможности на полях спортивных 
мероприятий обсудить двусторонние отношения. 
Если в прошлом году у нас был спад в торговле, то 
в первом полугодии этого года рост — 20 с лишним 
процентов, — заявил российский президент. Он 
напомнил, что флагманом российско-венгерского 
сотрудничества является проект строительства 
с участием России второй очереди АЭС «Пакш». 
За последние полгода на этом направлении 
наконец-то произошли долгожданные подвижки: 
Еврокомиссия после трех лет раздумий одобрила 
строительство новых блоков, так что Путину и 
Орбану осталось согласовать лишь сроки работ. 
По словам президента, рабочие и техника смогут 
выйти на стройплощадку уже в начале 2018 года. 
Необходимые $12 млрд будут предоставлены в 
виде госкредита российской стороной.

Для Виктора Орбана старт атомного проекта, 
который в перспективе обеспечит работой 10 тыс. 
человек, станет настоящим подарком к избира-
тельной кампании. В отличие от Владимира Путина 
венгерский премьер уже объявил, что его партия 
Fidesz примет участие в запланированных на весну 
2018 года выборах и рассчитывает на победу. Если 
это произойдет, Орбан получит пост главы прави-
тельства в третий раз, а его позиции в конфликте 
с Евросоюзом существенно укрепятся.

Российско-венгерские переговоры были в 
самом разгаре, когда на арене начались поединки 
дзюдоистов. Владимир Путин, как известно, яв-
ляется почетным президентом Международной 
федерации. А его друг детства, предприниматель 
Аркадий Ротенберг, недавно был избран директо-
ром по развитию этой организации. Впрочем, не-
смотря на столь весомую моральную и финансовую 
поддержку (главой российской федерации явля-
ется еще один фигурант списка «Форбс» Василий 
Анисимов), особыми достижениями на мировых 
первенствах наши дзюдоисты пока не блещут. 

Елена ЕГОРОВА.

Владимир Путин 
и Виктор Орбан.
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Друзья Корнея Макарова, которого 
сейчас разыскивают правоохра-
нители, рассказали, что внешний 
вид Стаса не сыграл в произо-

шедшем никакой роли (напомним, ранее ходили 
слухи, что молодого человека убили из-за на-
детых на него очков и шляпы). Двое молодых 
людей пояснили, что они втроем выпивали на 
лавочке в парке Горького. По их словам, никто 
из них не был сильно пьяным. Но вдруг, не пред-
упредив никого, Корней предложил выпить с 
ним двум случайным прохожим. Парни проиг-
норировали приглашение, что вызвало воз-
мущение компании, которая была навеселе. 
Один из друзей Корнея, Денис, признался, что 
шляпу и очки скинул он, а не сам Макаров. По 
их словам, Станислав и Корней зашли за здание 
кафе «Чайная высота», и они уже не видели 
дальнейшего развития конфликта. 

Как сообщил очевидец драки Андрей, он 
с друзьями катался на велосипеде и в тот мо-
мент, когда его компания сделала привал на 
ступеньках кафе, из-за угла здания вышли двое 
молодых людей. 

— По ситуации сразу было понятно, что у 
них конфликт. Оба парня шли напряженные, один 
за другим. Потом тот, что шел впереди, — он 
был одет в серую футболку и серые джинсы — 
развернулся к тому, что был одет также в серую 
футболку и джинсовые шорты. Ни шляпы, ни 
очков ни на ком не было. Тот, что развернулся, 
сначала толкнул оппонента, а потом нанес ему 
два удара. Пропустив удары, парень пластом 
повалился на асфальт, а нападавший быстрым 
шагом пошел прочь, в сторону Крымского моста. 
Звук удара головы об асфальт упавшего был как 
звук упавшего арбуза — настолько страшным и 
громким, что вокруг закричали девушки. Поэто-
му я предпочел не гнаться за агрессором, а по-
мочь пострадавшему, — вспомнил свидетель.

По словам Андрея, какой-то молодой че-
ловек все же догнал уходящего с места драки 
парня, но больше он ничего не видел.

Еще один очевидец, Иван, который за-
держал двоих друзей Корнея, рассказал, что 
в парке Горького они катались с девушкой на 
велосипедах. Сидя за столиком в «Чайной вы-
соте», он увидел, как парень в зеленом поло 
(потом выяснилось, что это Денис) снял шляпу 
с молодого человека, который был в компании 
друга и двух девушек (барышни, как оказалось, 
были едва знакомы со своими спутниками) и 
надел себе на голову. Потом хозяин головного 
убора и другой молодой человек отошли и на-
чали выяснять отношения. 

— После того как после ударов один парень 
упал, а нападавший скрылся, я услышал, как 

кричит друг поверженного. Он просил помочь 
задержать двух парней, которые были с драчу-
ном. Я подхватил их под руки, и мы не давали им 
уйти, пока моя девушка из кафе вызывала охрану 
парка. По звонку пришли два охранника, которые 
никаких мер не предприняли и вообще не знали, 
что делать. Товарищи агрессора отказались нам 
называть его имя, сказав, что не знают его. Тем 
временем мы взяли телефоны у этих двух — Де-
ниса и Антона, задержанных нами, и позвонили 
по последним набранным номерам. В одном из 
разговоров нам удалось выяснить, что поблизо-
сти находится их друг Андрей, который сразу же 
согласился подойти. На наш вопрос об их тре-
тьем друге он сразу сказал: «Конечно, знаю, это 
Корней с района». Далее мы передали всех троих 
прибывшим на место сотрудникам полиции. Мы 
все вместе проследовали в ОМВД «Якиманка», 
где этим троим выписали «административку» и 
отпустили, — рассказал Иван.

Обращает на себя внимание удивительная 
оперативность силовых структур. Судите сами: 
в пятницу вечером поднялся шум, а уже в вос-
кресенье вечером СКР отрапортовал: подозре-
ваемый установлен, но скрывается. Возможно, 
следаки, после того как разразился скандал, и 
правда рыли носом землю двое суток. В таком 
случае честь им и хвала. Правда, непонятно, кто 
мешал выйти на след подозреваемого, которого 
назвали по имени (!) через час после нападения, 
еще тогда, 13 августа. 

И потому более вероятной выглядит другая 
версия. Макарова вычислили сразу же. Допуска-
ем даже, что его задерживали и допрашивали. 
Но поскольку Думкин еще был жив, парня сочли 
возможным отпустить. Мало ли пьяных драк 
в Москве — не арестовывать же по каждому 
поводу. А Корней, не будь дураком, решил по-
даться в бега.

Станислав ЮРЬЕВ.

Эмоции людей, которые, казалось бы, 
относятся к личной и чисто психологической 
сфере, уже давно стали объектом исследо-
ваний социологов. Эмоции можно продавать 
и покупать, включать в свои профессиональные 
навыки, вводить на них политическую моду, 
контролировать их и манипулировать ими.

Западное общество, ориентированное на 
сферу услуг, превратило эмоции в должностные 
обязанности целого ряда сотрудников (менед-
жеров, продавцов, стюардесс). Социолог Арли 
Хохшильд называет такую товаризацию чувств 
«эмоциональным трудом». При этом личная 
жизнь сотрудников за пределами рабочего про-
странства остается относительно свободной, 
эмоционально нерегламентированной.

В России «эмоциональный труд» появился 
в начале 90-х вместе с капитализмом, запад-
ными компаниями и активными продажами. И, 
как все, копируемое у Запада, стал гипертро-
фированным, с перехлестом, с чисто русским 
надрывом. Недаром британский историк и 
философ Тойнби назвал Россию «кривым зер-
калом Запада».

В авторитарной стране с такой историче-
ской традицией, как наша, деспотизм стано-
вится духом общества, и политический строй 
отражается в профессиональных сообществах, 
как мир в капле воды. Эмоции (как политиче-
ская позиция и даже жизненные ценности) 
становятся частью корпоративной культуры. 
В России в отличие от Европы профсоюзы ка-
стрированы, а безработица, экономический 
кризис и общий низкий уровень жизни пре-
вращают подчиненных сотрудников в легкий 
объект для самоутверждения начальников. 
Если на Западе эмоции подчиненных — это 
способ извлечения прибыли, то у нас из этого 
умудряются извлекать садистское психологи-
ческое удовольствие.

В известной отечественной компании, про-
изводящей молочные продукты, религиозный 
директор заставляет сотрудников под страхом 
увольнения креститься, поститься, венчаться и 
проводить свободное время в паломничествах 
(кинорежиссер Звягинцев цитирует эту историю 
в фильме «Нелюбовь»). Религиозные эмоции 
становятся таким же обязательным условием, 
как и профессиональные навыки, — притом что 
для исполнения обязанностей они не важны. 
От того, молится менеджер по продажам Бо-
городице или нет, его работа не становится 
ни лучше, ни хуже, тогда как улыбается ли он 
клиентам и дружелюбен ли с ними, напрямую 
влияет на продажи.

Начальник, который исповедует строгое 
вегетарианство и йогу, превращает фирму в 
свою маленькую секту: сотрудники переходят 
на веганство, хотя бы на ланчах, а после рабо-
ты, вместо того чтобы ехать домой, сидят на 
коврике в позе мудреца Маричи. Начальник, 
который обожает как следует выпить, превра-
щает подчиненных в своих собутыльников. 
Любитель многокилометровых пеших походов 
заставляет на выходных брать в руки финские 
палки и тащиться следом за ним. Если на по-
сту гендиректора заядлый футболист, то он 
составит из сотрудников футбольную команду 
— тем, кто немолод, придется попрощаться 
либо с менисками, либо с должностью. Что 
важно, подчиненные не могут не только от-
казаться, а даже просто выразить малейшее 
неудовольствие. Всяческая демонстрация 
радости и положительных эмоций является 
залогом сохранения рабочего места.

Выслуживаться перед начальником, пере-
нимая его привычки и хобби, могут и в западных 
странах. С оговоркой, что это дело все-таки 
добровольное, ведь грубое вмешательство в 
личную жизнь там вызывает сопротивление, 
а начальник не может уволить сотрудников 
за атеизм, мясоедение или любое другое от-
личное от его собственного поведение — на 
страже интересов работников профсоюзы и 
законы. У нас же эмоциональная жизнь счита-
ется сферой, в которую может вмешиваться 
любая вышестоящая сила, будь то начальство 
или правительство.

Коллективные эмоции бывают разные, от 
переживаний во время Олимпиады до всеоб-
щего патриотического порыва и восторга. Две 
противоположные крайности — это разобщен-
ное, атомизированное, ничем не объединенное 
общество и Северная Корея, которая плачет и 
смеется всей страной по приказу диктатора.

В России манипулировать эмоциями в 
масштабах целой нации несложно, ведь СМИ, 
особенно телевидение, под контролем власти. 
Три первых телеканала напрямую указывают, 
когда народ должен радоваться, когда возму-
щаться, когда бояться. Телевидение контро-
лирует и какое мнение должны иметь зрите-
ли по поводу политических событий, и какие 
эмоции должны испытывать. С этим связана 
все нарастающая эмоциональность ток-шоу 
и новостных репортажей, которые ведутся на 
грани нервного срыва. А также постоянное 
использование таких трюков, как «очевидцы 
события» и «социальное одобрение» (эмоции 

зрительного зала, посылы «вся страна раду-
ется» или «вся страна скорбит»). Они подают 
зрителю сигнал: все радуются (или негодуют, 
или восторгаются, или стыдятся), и ты должен 
поступать так же.

Мы так устроены, что разделяем мнения и 
эмоции большинства. Эта способность зало-
жена природой, и ей трудно противиться. Если 
все радуются, то и мы радуемся, если все воз-
мущены, и мы возмущаемся — инстинктивно. 
К тому же готовы демонстрировать, а затем и 
внушать себе навязанные эмоции, боясь быть 
«не как все», то есть рискуя оказаться в со-
циальной изоляции. Страх быть «не как все» 
есть в любом самом свободном обществе и не 
связан с репрессиями и преследованием ина-
комыслящих, но в тех странах, где такая борьба 
велась веками и с большой жестокостью, как в 
России, этот страх особенно силен.

Эмоции так или иначе регламентируются 
обществом и его культурными традициями, есть 
определенные правила, какие эмоции в какой 
ситуации можно испытывать, а какие не стоит. 
Принято горевать на похоронах, веселиться 
на праздниках, радоваться на свадьбе, со-
чувствовать упавшему человеку, а если кто-то 
хохочет над инвалидом, который не может под-
няться на коляске по лестнице, или приносит 
соболезнование жениху на свадьбе, то такие 
эмоции считаются неуместными, а поведение 
— вызывающим и нелепым.

С помощью СМИ власть пытается регла-
ментировать наши политические эмоции. Рос-
сия, конечно, не Северная Корея, но и, чай, не 
Франция. Поэтому не разделять «всеобщую» 
радость по поводу Крыма — все равно что си-
деть веселым на похоронах. Ни Конституция, 
ни Уголовный кодекс вроде бы не обязывают 
нас (пока что) радоваться по поводу Крыма 
или любить Путина, но «все радуются» Крыму, 
«все любят» Путина — и мало кто осмелится 
быть не как все. 

Привычка «ходить строем» в эмоцио-
нальной сфере приводит к тому, что члены 
общества начинают испытывать неприязнь ко 
всем, кто чувствует не так, как они. В интернет-
пространстве участились виртуальные бойни, в 
которых даже самые либеральные личности, ис-
поведующие свободу всего, что только можно, 
вдруг начинают требовать, чтобы их интернет-
друзья в едином порыве радовались или все как 
один скорбели. Проявление противоположных 
эмоций приводит к обструкции, а невыражение 
нужных эмоций выглядит подозрительно — и 
все предпочитают на всякий случай скорбеть 
«как все».

При этом речь не идет о каком-то массовом 
тотальном притворстве. Даже официант, улы-
бающийся вам в надежде на чаевые, или прода-
вец дорогого магазина, который радуется вам 
как родному, потому что это его должностная 
обязанность, не носят улыбку на своем лице, 
как галстук-бабочку на шее. Иначе постоянная 
игра и притворство приводят к расстройствам 
самоидентификации, неврозам и прочим не-
приятным побочным психологическим эффек-
там. Поэтому официанты, стюардессы и прочие 
пролетарии эмоционального труда делают 
все, чтобы не изображать улыбку, растягивая 
губы, а на самом деле испытывать теплоту и 
дружелюбие по отношению к клиентам.

Так же и в ситуации, когда сотрудник ком-
пании вынужден поклоняться святым мощам, 
потому что его начальник — религиозный фа-
натик, или заниматься духовными практиками, 
потому что генеральный директор — неистовый 
йог. Он не просто исполняет ритуалы, думая 
про себя: «Да пошел ты со своими мощами 
или асанами», а начинает стимулировать у себя 
нужные эмоции, которые в конце концов на-
чинает испытывать. В институте, в мастерской 
кинорежиссуры, у меня была очень религиозная 
наставница, заставлявшая студентов молить-
ся перед едой, креститься перед иконами и 
петь «Боже, царя храни». Сначала мы тайком 
смеялись, но очень быстро начали напоказ 
исполнять ритуалы: никто не хотел попасть в 
опалу. А в конце первого курса практически 
все обратились в православие, кроме меня и 
другого отщепенца (еще двое просто забрали 
документы). Человек не только очень внушае-
мое существо, но и очень самовнушаемое.

Так и с навязанными СМИ коллективными 
эмоциями. Никто не кричит «Крым наш», шепча 
под нос: «Ще не вмерла Украина». Но, радуясь, 
потому что все так делают, сами находят себе 
объяснение, почему нужно радоваться, и вся-
чески стимулируют у себя эти эмоции (точно 
так же, как официант, продавец или менеджер 
по продажам). Это, конечно же, сильно походит 
на романы Замятина или Оруэлла, но надо 
признать, что, воплотившись в реальности, 
утопии выглядят вовсе не так мрачно. Можно 
даже сказать, что выглядят они довольно ра-
достно, особенно когда радость регламенти-
рована и тиражируется средствами массовой 
информации.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

ДОБРОВОЛЬНО-ПРИНУДИТЕЛЬНЫЕ ЭМОЦИИ
Капризы начальников способны превратить фирму  

в маленькую секту
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КТО ТАКОЙ  
КОРНЕЙ МАКАРОВ 
Отец парня Сергей — заслуженный и из-

вестный человек, актер, а также основатель и 
руководитель казачьего клуба СКАРБ. Дело в 
том, что Сергей — оренбургский казак. И трех 
своих детей он воспитывал в строгости, со-
гласно семейным традициям.

— Сергей Станиславович один вырастил 
трех детей — дочку Дарианну (ей 28 лет) и сы-
новей — 25-летнего Льва и 22-летнего Корнея. 
Он развелся с женой Натальей Александровной, 
она съехала из дома более 20 лет назад. Ребята 
выросли на наших глазах. Сергей — спокойный 
и деловитый мужчина, все успевал — и детьми 
заниматься, и копейку в дом приносить, он у нас 

старший по подъезду, — рассказали жильцы 
дома по Нагорной улице.

Соратники Макарова-старшего по каза-
чьему клубу вспоминают: чтобы прокормить 
большую семью, Сергей брался за любую ра-
боту. «Он ни в чем не отказывал своим детям. 
Случившееся с младшим сыном наверняка 
повергло его в шок», — говорят друзья.

Сам Корней служил в ВДВ, также успел не-
много проявить себя в кино. Сниматься парень 
начал с 2004 года в мелких ролях — так, в филь-
ме «Фортуна» Корней сыграл беспризорника. В 
2008 году получил эпизодическую роль мальчи-
ка в телесериале «Братья Карамазовы» (в этой 
картине он играл вместе с отцом). Последняя 
роль — в 2009 году, в фильме «Адвокат-6». Стас 
Думкин снимался также в эпизодах в фильмах 
«Сталинград» и «Последний бой». 

Это стало повсеместной 
местью за неуплату проезда 
Скандальный видеоролик, на котором 
таксист из Хабаровска заставляет не 
расплатившихся за проезд девушек 
умыться зеленкой, вызвал большой 
резонанс в соцсетях. Одни пользовате-
ли одобряют «зеленую месть»: «Почему 
таксисты должны работать бесплатно? 
Нет денег, иди пешком», «Все правильно 
сделал, надо учить халявщиков». Дру-
гие обвиняют таксиста в самоуправстве 
и расправе: «Да он просто садист. Если 
бы на месте девчонок были качки, то в 
зеленке был бы сам бомбила», «Должен 
ответить по административной статье», 
«Мог девчонкам выжечь глаза». 

Как выяснил «МК», подобный способ ме-
сти в среде таксистов получил название «тариф 
«Аватар». Столкнувшись с «зайцами», водитель 
вызывает подмогу, таксисты берут в кольцо 

неплательщиков и заставляют обидчиков умы-
ваться зеленкой. А потом ролик выкладывают 
в Интернет. 

«МК» удалось связаться с директором сер-
виса заказа такси в Хабаровске и получить ин-
формацию из первых рук. 

— Мы проверили случай в Хабаровске, — 
объяснил «МК» начальник отдела по связям с 
общественностью сервиса заказа такси Павел 
Стенников. — Пассажиры совершили поездку 
по междугороднему маршруту стоимостью 2150 
рублей и не расплатились. Водитель понадеялся 
на порядочность пассажиров, не взял предоплату 
и остался без заработка. А ему еще нужно платить 
за аренду автомобиля.

На форумах таксисты описывают немало 
случаев, когда пассажиры приезжают в пункт 
назначения и сбегают. «У меня в парке 50 ма-
шин, и не было ни одного дня, чтобы кого-то 
не кинули, а таксистам ведь надо и машину за-
править, и аренду отбить, не считая того, что 
домой хоть что-то принести», — пишет один из 
пользователей.

— Подобные случаи сейчас действительно 
довольно часты, — говорит директор сервиса 
заказа такси Максим Шушарин. — По моим на-
блюдениям, чем меньше у человека возможности, 
тем больше у него желание заказать такси и 
куда-то поехать. Все водители по сути предпри-
ниматели, независимые перевозчики, работаю-
щие на себя. И они четко знают правила. Если 
клиент вызывает подозрение, нужно потребовать 
с него предоплату, это не запрещено. Или хотя бы 
убедиться в его платежеспособности. В данном 
случае противоправные действия совершили как 
пассажиры, так и водитель.

В случае если пассажир отказывается пла-
тить за поездку, таксист может обратиться в по-
лицию и написать соответствующее заявление. 
А также обратиться в сервис для записи долга 
клиенту. 

— Этот таксист у вас теперь занесен в 
черный список?

— Он заблокирован. Приобретать в нашей 
базе данных заявки он уже не может. Чисто по-
человечески я его понимаю, но оправдать его 
действия не могу. Если мы будем действовать 
подобным образом, то можем дойти до судов 
Линча. Надо заметить, что случаи с зеленкой 
стали сейчас довольно распространены. Кто-то 
скажет, мол, самый безобидный способ наказать 
«зайца», а на самом деле — очень обидный, ведь 
человека с облитым зеленкой лицом заставляют 
идти по улице. 

Между тем «МК» стало известно, что во-
дитель, фигурирующий в скандальном ролике, 
после случая умывания зеленкой сам обратился 
в полицию, рассказал все подробности произо-
шедшего и оставил свои контакты. В отноше-
нии его действий проводится доследственная 
проверка. 

— Мы, в свою очередь, готовы по запросу 
полиции предоставить всю информацию о по-
ездке, — говорит Павел Стенников. 

 Светлана САМОДЕЛОВА.

В четверг, 31 августа, с 13.00 до 14.00 в пресс-центре редакции «МК» первый 
зампред Комитета Совета Федерации по обороне и безопасности Франц Клинцевич, 
замдиректора Института СНГ Владимир Жарихин, а также военные эксперты и пред-
ставители посольств стран СНГ и НАТО обсудят ситуацию вокруг совместных военных 
учений РФ и Белоруссии «Запад». 

Почему CNN назвали учения в Белоруссии «угрозой США и НАТО»? Как расценивать про-
ходящие масштабные учения военно-воздушных сил в Чехии с участием стран — членов НАТО? 
Что значат слова министра обороны США Джеймса Мэттиса, посетившего Украину, о готовности 
помогать украинцам сопротивляться «российской агрессии»? Могут ли объединенные силы 
Союзного государства конкурировать с военной мощью НАТО?

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 781-47-12, e-mail: sos@mk.ru.  Адрес пресс-центра «МК»: 
улица 1905 года, дом 7, строение 1,  вход со стороны улицы Костикова.

Репортер «МК» выяснил,  
как «самое безопасное место 
Москвы» выглядит ночью
Вчера, рассказывая о трагедии на 
Пушкинской набережной, мы зада-
лись вопросом: действительно ли 
парк Горького так безопасен, как это 
расписано в пресс-релизе? И насколь-
ко велик шанс стать жертвой пьяных 
хулиганов, как это произошло со Ста-
ниславом Думкиным? Приехали про-
гуляться к 9 часам вечера, а загуляли 
до рассвета...

Девять часов вечера. По набережной гу-
ляет пронизывающий ветер. Но люди, кутаясь 
в шарфы и куртки, держатся из последних сил. 
Видимо, хотят достойно проводить последнее 
воскресенье лета.

...В начале десятого вечера начинают 
убирать шезлонги и мягкие пуфы-груши, ко-
торые разбросаны по всему парку. А вот кафе 
продолжают работать. Недалеко от одного из 
них народ играет в петанк. Кажется, что и не 
было тут никакого убийства... И тем более не 

укладывается в голове, как в этом людном и 
освещенном месте можно было безнаказанно 
скрыться с места преступления. 

Вот и Пушкинская набережная. Она вся 
освещена, мимо меня прогуливается охрана. 
И выглядит это все не очень-то и страшно. 
Наоборот, чувствуешь уверенность, что тебя 
не тронут.

Нужно сказать, что на набережной дей-
ствительно встречаются люди навеселе, одна-
ко никакой агрессии не проявляют. Компания 
молодых людей с пивом стоит возле палатки 
с бургерами. Мимо них проходят еще двое 
молодых людей с дежурными пластиковыми 
стаканчиками. Что в них плещется — одним 
им известно.

Даже ближе к двум часам ночи фонари 
не выключают. Людей, конечно, становится 
меньше, но все равно набережная не пустая. 
На удивление, встречаю пожилую женщину — 
она прогуливается по набережной с собакой. 
В 2 часа ночи-то. 

— Не страшно вам? — спрашиваю 
— А чего бояться? У меня вон защитник 

есть, — говорит она, показывая на беспород-
ного пса внушительных размеров. 

— Тут две недели назад человека убили. 

Вот на этой набережной. Пьяные какие-то при-
стали, — указываю неопределенно вдаль. 

— А где же люди-то были? — справедливо 
замечает она. — Здесь всегда, мне кажется, 
есть народ, я тут часто гуляю или поздно но-
чью, или совсем рано утром. Никогда у меня 
инцидентов не было. А если человек пьяный, 
то он себя и не контролирует. Такое может где 
угодно случиться.

Мы проходим мимо площадки для тан-
цев, которая примыкает к мосту. Здесь сидит 
компания молодых людей. Они пьют что-то 
из пакета, скорее всего вино, никто явно не 
гонит их отсюда. Ну а я иду спокойно — но-
вый знакомый на четырех лапах меня точно в 
обиду не даст.

Дойдя до большого стеклянного моста 
под охраной большого лохматого пса, решаю 
свернуть на параллельную улицу. Волейболь-
ные площадки освещены, да и в скейт-парке 
стоит несколько больших прожекторов. На-
встречу мне идет охрана. Меня пристально 
оглядывают, но ничего не спрашивают. Види-
мо, люди, страдающие бессонницей, заходят 
сюда регулярно.

Во время прогулки я насчитала два де-
сятка камер. Днем вернулась проверить еще 
раз — действительно, видеокамеры висят на 
каждом столбе. Получается, Станислав просто 
столкнулся не с теми людьми и не в то время. 
Трагическое стечение обстоятельств.

Екатерина ГАБЕЛЬ.
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Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА, писатель

МАСШТАБНЫЕ ВОЕННЫЕ УЧЕНИЯ  
В ЧЕХИИ И БЕЛОРУССИИ: КТО ПРОТИВНИК?

СТАНЕТ ЛИ 
МАКАРОВ 
МИРЗАЕВЫМ?
Эксперты разбирают трагедию 
в парке Горького с точки зрения 
уголовного права
Смерть Стаса Думкина дала повод для 
дискуссий юристов. Как правильно ква-
лифицировать этот случай? Убийство? 
Причинение смерти по неосторожно-
сти? Или как-то еще? Что грозит актеру 
Макарову, который, скорее всего, не 
собирался убивать оригинально одетого 
блогера? В этом попытался разобраться 
«МК», сравнив нынешнюю историю с по-
добными громкими случаями, произо-
шедшими еще в пору СССР. 

— В УК есть три статьи, которые могут опи-
сывать происшедшее, — говорит бывший про-
курор Управления по надзору за рассмотрением 
уголовных дел в судах Прокуратуры СССР, член 
Совета при Президенте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам человека Юрий Коста-
нов. — Это умышленное убийство, умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшие 
смерть потерпевшего и причинение смерти по 
неосторожности. Я их специально расположил 
по степени тяжести. 

— Иногда это можно квалифицировать еще 
и как «превышение пределов необходимой са-
мообороны», — добавляет заслуженный юрист 
России, доктор юридических наук Анатолий 
Кучерена. 

— Первым делом обращают внимание на 
место нанесения удара и чем он был нанесен, — 
продолжает Костанов. — Понятно, что если били 
топором по голове, то ни о какой неосторожности 
речи быть не может. Но не всегда все очевидно. 
Приведу вам несколько примеров. Женщина 
нанесла обидчику сына обыкновенную оплеуху. 
Но попала в висок. А у него оказалась аномально 
тонкая височная кость. Он умер. Что тут вменить? 
Следователь и суд пришли к выводу, что она, ко-
нечно же, не желала смерти, что сама сила удара 
и способ нанесения не способствовали гибели, 
просто произошло трагическое стечение обстоя-
тельств. А вот совершенно другая история: один 
мужчина ударил другого, тот упал на железную 
трубу. Он поднялся, но получил еще удар, снова 
упал на трубу. И так шесть раз. Суд сначала наивно 
счел, что не было умысла на причинение тяжких 
повреждений, я с этим был не согласен.

Что касается места удара — тут очень по-
казательна история с бойцом ММА Расулом Мир-
заевым. Он в ходе перепалки летом 2011 года 
возле ночного клуба профессиональным ударом 
в челюсть отправил в нокаут 19-летнего студента 
Ивана Агафонова. А тот упал и умер. Многие 
юристы были уверены: поскольку спортсмен не 
дрался с ему равным да и вообще не было как 
таковой драки, то преступление следует квали-
фицировать по ч. 4 111 статьи УК «Умышленное 
причинение тяжкого вреда здоровью, повлекшее 
смерть». Изначально так и было, но потом дело 
переквалифицировали на 109 УК «Причинение 
смерти по неосторожности» (якобы удар был не-
большой и к смерти привело падение на асфальт) 
и дали два года ограничения свободы. 

В случае с блогером в парке Горького, с 
одной стороны, была явно не оплеуха, с другой, 
никакой железной трубы. Но с делом Мирзаева 
действительно есть некая связь. Значит ли это, 
что актер хотел убить блогера? 

— Другой пример, — снова говорит Коста-
нов. — Когда я еще был следователем, то рассле-
довал дело по факту смерти бывшего циркового 
борца. Под подозрение попала его гражданская 
жена — удивительная красавица, работавшая 
медсестрой. Эта женщина ради любви бросила 
больную маму, дочку и переехала жить к борцу. 
А он часто напивался, вел себя непристойно. И 
вот когда в очередной раз это случилось (в этот 
момент он лежал на диване у окна), она схватила 
фарфоровую статуэтку под названием «Хозяйка 
медной горы» и метнула в него. Попала в висок. 
Он умер. Прокурор считал, что было умышлен-
ное причинение тяжких телесных повреждений, 
повлекших смерть, я настаивал на причинение 
смерти по неосторожности. Он основывался на 
том, что рана была нанесена с близкого расстоя-
ния со стороны окна, я опирался на ее слова — что 
она метнула издалека со стороны дверного про-
хода. Я провел следственный эксперимент: свер-
нул туго матрас, расположил на том же диване и 
просил женщину бросать в него статуэтку (кстати, 
она была весом в 666 граммов — дьявольское 
число!). Все это мы с экспертом снимали и по-
разились тому, что статуэтка крутилась в полете. 
В 12 случаев из 15 она упала под таким углом, 
будто ее бросили со стороны окна. Суд пришел к 
таким же выводам, как я. И ей вместо 10 лет дали 
лишь 3 года. Потом, когда она освободилась, я 
спросил: «Ну, теперь у вас все хорошо?» Она от-
ветила: «Ну как же хорошо, Миши-то нет...» Это 
только подтвердило мою убежденность, что не 
было никакого намеренного убийства. 

Еще, по словам юристов, смягчающим может 
быть обстоятельство, если потерпевший вел себя 
провокационно.

— Быть в «странной» шляпе и очках — это не 
провоцирующее поведение, — объяснение Коста-
нов. — Если бы он бросался на людей, стрелял по 
ним — это другое дело. Факт того, что виновник 
скрылся, — это не отягчающее обстоятельство. 
Если бы потерпевший был связан, был ребен-
ком, если бы само преступление совершено из 
корыстных побуждений — тогда да. А он просто 
ушел. То есть в случае с актером я не вижу ни 
смягчающих, ни отягчающих обстоятельств.

— Вообще в такой ситуации может оказаться 
каждый, — рассуждает Кучерена. — И тут важ-
но предпринять меры по спасению человека 
— вызвать «скорую», оказать первую помочь. 
Понятно, что все зависит от совести, воспитания, 
мужества, в конце концов. Но по крайней мере 
это исключило бы подозрение в умышленном 
причинении вреда здоровью. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

НЕ ТАК СТРАШЕН ПАРК, КАК ЕГО МАЛЮЮТ

ТАКСИСТЫ ПРИДУМАЛИ ТАРИФ «АВАТАР»

Корней Макаров в сериале 
«Адвокат».
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Свидетели трагедии утверждают: 
прибывшие на место охранники 
толком не знали, что делать.
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

НОВОСТИ РЫНКОВ

Почему «горят» социальные фонды?

  Владимир МОХОВ

К концу года Москва намерена 
выйти на цифру в 600 км автодо‑
рог, построенных и реконструиро‑
ванных с 2011‑го. Это пятая часть 
от всех существующих в столи‑
це транспортных артерий. «ЭВ» 
проанализировал результаты, 
достигнутые на дорожном фронте 
ко Дню строителя, который будет 
отмечаться в ближайшее воскре‑
сенье.

Новое кольцо  
длиной 232 км
Каждое лето автомобилисты клянут строи-

телей. Нынешнее не исключение. Но ругать 
дорожные катаклизмы все-таки приятней, чем 
природные…

В связи с реконструкцией Варшавского 
шоссе вплоть до Нового года будет затрудне-
но движение в Южном Бутове. Строительство 
Северо-Западной хорды до 1 сентября «съело» 
одну полосу на участке от Щелковского шоссе 
до Большой Черкизовской. Остается набраться 
терпения. Эксперты в один голос говорят: без 
расширения существующих дорог и строитель-
ства новых Москва обречена на транспортный 
коллапс.

В этом году в столице намечено построить 
93 км дорог, 26 эстакад, тоннелей и мостов, 
а также 20 пешеходных переходов. У главы 
Департамента строительства Москвы Андрея 
Бочкарева опасений за судьбу этих планов нет. 
По факту, уверяет его первый заместитель Петр 
Аксенов, из запланированных 93 построено 
уже 70 километров дорог. Сейчас оформляется 
документация на их ввод в эксплуатацию. В от-
ношении 10 транспортных сооружений (эстакад, 
тоннелей и мостов, а также 13 пешеходных пере-
ходов) процедура эта уже завершена.

Завершен также первый этап реконструк-
ции Калужского шоссе — от 20-го до 29-го ки-
лометра автодороги А-101, ведущей до границы 
с Белоруссией. Здесь построено более 8 км 
основной трассы Калужки, около 12 км боко-
вых проездов и 4,5 км съездов транспортных 
развязок. Строители также возвели 4 тоннеля, 
3 эстакады и 3 моста через реку Сосенку, 2 пе-
шеходных моста и 5 подземных переходов. Сей-
час продолжается второй этап реконструкции 
магистрали — от деревни Сосенки до 49-го ки-
лометра Калужского шоссе. На этом участке по-
строят и реконструируют 26,6 км дорог. А самое 
главное, на пересечении Калужки и строящейся 
ЦКАД появится мощная развязка.

На прошедшем Московском урбанфоруме 
было заявлено, что в столице завершается соз-
дание нового транспортного кольца длиной около 
232 км, которое сформируют Северо-Западная, 
Северо-Восточная хорды и Южная рокада. Оно 
свяжет в единую систему вылетные магистрали, 
Третье транспортное кольцо, МКАД и улично-
дорожную сеть районов с выездами на МЦК и 
Третий пересадочный контур метрополитена. Это 
самый масштабный улично-дорожный проект в 
городе, реализация которого в самом разгаре.

Недавно сдан участок Северо-Западной 
хорды от Аминьевского шоссе до развязки с 
улицей Генерала Дорохова и все транспортные 
сооружения на этом участке. До конца года 
будет построена сама эта развязка — и хорда 
дойдет уже до МКАД. Продолжают строить и 
Северо-Восточную хорду — на участке ока-
завшегося неподъемным в финансовом плане 
для города бывшего четвертого транспортного 
кольца от шоссе Энтузиастов до Измайловского 
шоссе и на участке от Измайловского шоссе до 
Щелковского.

— Четвертое транспортное кольцо для го-
рода очень нужно, — говорил на заре московской 
дорожно-транспортной революции глава сто-
личного стройкомплекса Марат Хуснуллин. — Но 
не за триллион рублей, в которые оно по факту 
могло обойтись! Поэтому мы нашли другие, бо-
лее дешевые решения, которые улучшат транс-
портную ситуацию.

Большинство экспертов соглашаются с та-
ким подходом, полагая, что при существующей 
плотности застройки делать в Москве новые до-
рожные радиусы крайне сложно и очень дорого. 
Поэтому при принятии дорожно-транспортных 
решений столичные власти предложили учи-
тывать соотношение цена–качество. Понимая, 
сколько потрачено и что будет на выходе.

Принципиальной при этом является увязка 
с другими видами транспорта. Именно автодо-
рогами предполагается связать тот пассажиро-
поток, который недоберут метро и МЦК.

Щелчок по носу
Направлением главного удара изначально 

решено было выбрать вылетные магистрали, к 
реконструкции которых приступили пять лет на-
зад. По ним движется основной поток транспор-
та. Цель состояла в том, чтобы на всех ведущих 
из города трассах увеличить пропускную спо-
собность и наладить беспрепятственное дви-
жение общественного транспорта. С некоторым 
запозданием цель эта все-таки достигнута.

Основным «опозданцем» стало Щелковское 
шоссе, полноценное движение по которому 
откроют в сентябре — через три года после 
первоначально намеченных планов. Рекон-
струкция Щелчка стала самой длительной из 
всех вылетных магистралей. Компания «Транс-
строй», выбранная подрядчиком по этому про-
екту, явно переоценила свои возможности, и 
ее пришлось сменить на компанию «Горизонт». 
И хотя смена подрядчика на итоговой стоимости 
работ — 9,8 млрд рублей, по уверениям столич-
ных властей, не сказалась, именно Щелковское 
шоссе на протяжении последних лет портило 
общую статистику дорожного строительства 
в Москве.

Эта тема стала лидером по количеству жа-
лоб и обращений донельзя утомленных проб-
ками жителей ВАО. Вокруг нее формировались 

всевозможные общественные советы, пиа-
рились депутаты, кипели страсти в соцсетях. 
Сложности с реализацией проекта столич-
ные власти объясняли в основном тем, что 
пришлось столкнуться с необходимостью 
перекладки большого объема инженерных 
коммуникаций. Только водоводов здесь было 
переложено почти 20 км. Все это так, но ис-
тинные причины долгостроя ряд экспертов 
все же склонны искать в неудачном выборе 
ответственного подрядчика и некоторых про-
счетах в проектировании. Скажем, не все счи-
тают оправданным строительство на Щел-
ковском шоссе такого количества эстакад. 
Еще в 2012 году, когда реконструкция только 
начиналась, директор Института экономики 
транспорта и транспортной политики Высшей 
школы экономики Михаил Блинкин предупре-
ждал, что эстакады не всегда эффективны в 
борьбе с пробками.

И тем не менее длившаяся пять лет рекон-
струкция Щелчка завершается. Сейчас идет 
ускоренное благоустройство прилегающей 
территории. Всего в рамках проекта построено 
и реконструировано около 22 км дорог. Само 
шоссе расширили, появилось пять новых под-
земных пешеходных переходов, свыше десятка 
километров дополнительных разгонных полос 
и боковых съездов.

Но мало реконструировать вылетные ма-
гистрали, надо позаботиться и о связках между 
ними. Основная из этих связок — МКАД. За 
последние четыре года, отмечают в столичном 
Департаменте строительства, модернизиро-
ваны все развязки на пересечении Кольцевой 
автодороги с вылетными магистралями. По-
следней и самой сложной из них стала развязка 
с Профсоюзной улицей. Кроме переноса двух 
высоковольтных ЛЭП сложность была и в самом 
проекте развязки. Она соединяет не только 
Калужское шоссе и Профсоюзную улицу, но еще 
выезд на Ленинский проспект и крупные сто-
личные районы Ясенево и Теплый Стан. Однако 
все сложности уже позади. Две разворотные 
эстакады и тоннель в составе этой развязки 
тоже откроют в сентябре.

На днях принято решение и о строительстве 
новой дорожной связки между Волгоградским 
и Рязанским проспектами. В общем, больше 
связок — хороших и разных!

На особом контроле
Новая Москва — один из приоритетов до-

рожного строительства. Ее транспортным карка-
сом станут Калужское и Киевское шоссе, а также 
федеральная трасса М-2 «Крым». Не меньшее 
значение для развития транспортной инфра-
структуры Новой Москвы имеет Центральная 
кольцевая автодорога (ЦКАД). Она призвана 
решить сразу несколько задач. Прежде всего 
это перенаправление транзитного транспорта 
в обход столицы. Воспользовавшись ЦКАД и 
другими поперечными связками, можно будет, 
не проникая слишком глубоко на московскую 
территорию, продолжить движение в нужном 
направлении.

За минувшие пять лет в Троицком и Ново-
московском округах (ТиНАО) построили более 
60 км дорог. Строится еще 10 дорог. К 2021 году 
всего намечено построить около 250 км.

Причем на присоединенных территориях 
развивается и местная дорожная сеть. Скажем, 
чтобы жители сообщающихся территорий в 
Новой Москве не выезжали на то же Калужское 
шоссе, нужны новые развязки, которые позво-
лят, минуя его, проехать напрямую. В данном 
случае должны работать местные транспортные 
коммуникации. И они постепенно появляются. 
Например, 31 июля открыто автомобильное 
движение по новой дороге от Боровского шоссе 
до Троицка. В ближайшие годы она обойдет этот 
город и дотянется до Калужского шоссе, то есть 
появится еще одна поперечная связка. У Калуж-
ки будет соединительная развязка и с ЦКАД. 
Кроме того, планируется построить участок 
дороги длиной 2,2 км от поселка Кокошкино до 
Минского шоссе и путепровод через Белорус-
ское направление МЖД в поселок Жаворонки.

В этом году намечено сдать и первый уча-
сток новой 16-километровой магистрали от 
федеральной дороги М-3 «Украина» до трассы, 
соединяющей поселок Коммунарка с аэропор-
том «Остафьево». Стоимость работ на первом 
этапе составит около 5,5 млрд рублей, на вто-
ром — чуть более 3 млрд.

Всего же, по оценке главы столичного Де-
партамента развития новых территорий Вла-
димира Жидкина, на дорожно-транспортное 
развитие ТиНАО до 2035 года понадобится не 
менее 1 трлн рублей. Это позволит создать 
серьезную транспортную инфраструктуру, где 
приоритет будет за общественным транспортом 
и скоростными внеуличными видами пасса-
жирских перевозок. Новая транспортная схема 
свяжет между собой основные «точки роста» 
на присоединенных территориях, а также обе-
спечит надежные и быстрые коммуникации со 
старой Москвой. По словам Жидкина, долго-
срочная программа развития новых территорий 
предусматривает создание более 70 км линий 
и почти 30 новых станций метро, 178 км трам-
вайных путей, в том числе 140 км скоростных, 
25 транспортно-пересадочных узлов, свыше 
60 развязок и путепроводов.

За путепроводы, кстати, взялись первым 
делом. Скорейшая ликвидация мучительного 
стояния автомобилистов у железных дорог — 
в приоритетах столичного стройкомплекса. 
В первом полугодии запущено движение по 
путепроводам на железнодорожных переездах 
в районе станций Щербинка и Переделкино. Не-
давно открыто движение по эстакаде в районе 
станции Кокошкино. Во втором полугодии по-
строят путепроводы на 36-м километре Киев-
ского направления МЖД (станция Крекшино) 
и в Южнопортовом районе на МЦК. Кроме того, 
на МЦК завершится реконструкция Богородского 
путепровода.

Закатали рукава
Как сообщили «ЭВ» в пресс-службе сто-

личного стройкомплекса, за последние шесть 
лет длина дорог в Москве выросла на 12,5%, 
а количество транспортных сооружений — мо-
стов, тоннелей и эстакад — на 26%. Кроме того, 
в ближайшие три года в столице планируется 
построить еще 475 км дорог, 103 транспорт-
ных сооружения и 63 внеуличных пешеходных 
перехода. 

С учетом того что доля частных инвестиций 
в этих проектах невысока, остается пожелать, 
чтобы на все это в бюджете хватило средств.

  Николай ВАРДУЛЬ

Приходилось слышать, что се‑
годняшние зрители не понимают 
фразу из самого кассового фильма 
СССР «Бриллиантовая рука»: «Чтоб 
ты жил на одну зарплату!» Якобы 
это только в социалистическом 
прошлом, когда зарплаты в сред‑
нем были ограниченно серенькими, 
а вырваться наверх было совсем 
не просто, приходилось вертеться 
и находить левые приработки. В 
капиталистическом же настоящем 
никто пределов заработкам не 
ставит, к принципу «каждому — по 
результатам труда» стало гораздо 
ближе. Увы, все совсем не так. 
Росстат утверждает: сегодня, когда ре-

альные зарплаты растут, реальные доходы 
сокращаются. Как так? Понятно, что зарплаты 
— это доходы лишь части занятого населения. 
Есть предприниматели, владельцы бизнеса, 
чьи доходы вовсе не зарплата. Есть социальная 
дифференциация. Но, если бы реальные до-
ходы росли быстрее повышающихся реальных 
зарплат, все бы как раз растущей социальной 
дифференциации соответствовало. Но доходы 
падают при растущих зарплатах. Раз падежа 
среди олигархов не наблюдается, значит, до-
ходы людей, получающих зарплаты, ею одной 
не ограничиваются. Настолько, что даже рост 
зарплаты не дотягивает до того, чтобы общие 
доходы выросли. Ну и где и когда должны громче 
смеяться фразе из гайдаевской комедии?

Социальная реклама с краснеющим пред-
принимателем, предлагающим конверт с день-
гами гордо отказывающемуся от него работнику, 
мысленно уже уходящему на пенсию, эффектив-
ностью не отличается. Любая зарплата лучше 
никакой. В исследовании Центра социально-
политического мониторинга Института обще-
ственных наук РАНХиГС показано: доля работ-
ников, получающих зарплату «в конвертах», 
выросла в России за последний год до 44,8% с 
40,3% в 2016 году. Это почти 33 млн человек. И 
практически весь малый и средний бизнес.

На самом деле это пожар. Горит налоговая 
система, а вместе с ней региональные бюджеты, 
куда поступает подоходный налог с физических 
лиц, пенсионный и другие социальные фонды. 
Тушить никто не торопится. Есть предложения 
по сокращению социальных выплат, но при 

компенсирующем росте ставки НДС. Формально 
проблема платежей в соцфонды решается, раз 
их ставка будет снижена, но на деле рост НДС, 
от которого спрятаться гораздо труднее, ставит 
весь бизнес под вопрос. Ответом опять станет 
уход в тень, так что решения пока нет. 

Можно идти по пути ужесточения. Сбор со-
циальных платежей уже передан налоговикам, 
но на кону интересы 33 млн человек, малый и 
средний бизнес которых власть многократно 
обещала не губить, а миловать. 

Остается использовать опыт плоской шка-
лы подоходного налога, введенной без всяких 
компенсаций в 2000 году и сразу приведшей 
к удвоению сбора подоходного налога. Но от-
ветственность за решение о снижении ставок 
социальных платежей никто на себя брать не 
собирается. Пусть и дальше горит. 

Так выглядит российская налоговая система 
снизу, если отталкиваться от пирамиды доходов. 
А сверху? 

23 августа американское Национальное 
бюро экономических исследований опубли-
ковало доклад о неучтенных доходах россиян, 
покинувших Россию и оказавшихся на счетах в 
офшорах. Насчитали 75% национального дохода 
РФ, или $1,3 трлн, что в 3 раза превышает объем 
международных резервов РФ ($420 млрд). 

О цифрах, конечно, можно спорить. Но не 
о факте массированного вывода капиталов из 
России. И не только когда-то в «лихие» 90-е, но 
и прямо сейчас. За январь–май 2017 года чистый 
вывоз капиталов из России составил $22,4 млрд 
против $10,3 млрд в 2016 году. Конечно, в этих 
цифрах заложены и платежи по внешним долгам, 
но в любом случае вывоз капиталов растет, а не 
сокращается.

Капитал «голосует ногами», потому что видит 
тупики в реализации проектов в России в силу 
самых разнообразных рисков: от уже отмеченных 
налоговых до рисков, связанных с недостаточной 
защитой собственности.

Что же получается? Не хочу напоминать фра-
зу классика про низы и верхи, схожие проблемы 
есть и в других странах, но российские масштабы 
не могут не обратить на себя внимание. Отсю-
да есть простой вывод. Давно пора поставить 
двуединую задачу: сокращать теневую эконо-
мику и привлекать инвестиции, за неимением 
иностранных возвращать свои. И не разовыми 
вымученными и ущербными амнистиями, а ме-
рами, постоянно проверяемыми полученными 
результатами в рамках общего политического 
курса. Тогда будут и инвестиции, и рост. 

НАМ ТАКИЕ ДОРОГИ ДОРОГИ

БИТКОИНЫ ПОД ЭМБАРГО ...С ГЛОТОЧКОМ

Где и когда построят в Москве новые развязки и эстакады?

Минфин хочет запретить продажу криптовалюты  
«обычным людям»

ТАЙНЫ КОНВЕРТОВ  
И ОФШОРНЫХ СЧЕТОВ

Мобильная связь 
подорожала на 15% 

Средняя стоимость минимального пакетного 
тарифа российских мобильных операторов в авгу-
сте составила 268,5 руб., по сравнению с октябрем 
2016 года она выросла на 15%. Об этом говорит-
ся в отчете аналитического агентства Content 
Review. По сравнению с показателем апреля 2016 
года (тогда средний тариф составлял 203 руб.) 
рост составил более 30%. Для расчетов бралась 
стоимость самых дешевых пакетных тарифов по 
всем регионам России, которые содержат ми-
нимальный набор услуг связи — не менее 1 Гб 
мобильного Интернета и голосовые вызовы. В 
предыдущие годы рост стоимости тарифов был 
существенно меньше: например, в 2015 году он 
составлял до 5%.

Мода на еврооблигации 
Рынок еврооблигаций российских заемщиков 

проснулся после долгой спячки. По подсчетам 
экспертов, в первой половине 2017 года общий 
объем размещений корпоративных евробондов 
достиг $16 млрд, что почти в 4 раза больше, чем 
за тот же период в 2016 году. В прошлом году 
российские заемщики разместили евробонды 
на сумму $13,2 млрд. Еврооблигации российских 
заемщиков пользуются повышенным спросом 
среди иностранных инвесторов. Неудивительно, 
ведь ставки в развитых странах близятся к нулю, 
а наши бумаги показывают хорошую доходность. 
Спрос на российские активы растет на фоне роста 
интереса к высокодоходным инструментам раз-
вивающихся рынков в целом. Это связано с мягкой 
монетарной политикой большинства центральных 
банков развитых стран, где ставки близятся к нулю. 
Например, с минусовой доходностью (-0,5% годо-
вых) торгуются двухлетние гособлигации Франции 
и Германии (-0,7% годовых). Эксперты советуют 
российским частным инвесторам последовать 
примеру иностранцев и обратить внимание прежде 
всего на государственные евробонды. 

Капитализация 
криптовалют превысила 
$150 млрд
По оценке Coinmarketcap, капитализация 

рынка криптовалют впервые превысила $150 
млрд. Первое место занимает Bitcoin (BTC) — 
его капитализация оценивается в $69,2 млрд. 
На втором месте держится Ethereum с капитали-
зацией $30,1 млрд. На третьем — криптовалюта 
Ripple с капитализацией $10,9 млрд. Добавим, что 
энергозатраты на майнинг популярных крипто-
валют (более 16 тераватт-часов в год) сравнимы 

с уровнем потребления энергии отдельных госу-
дарств, таких как Тунис и Хорватия, подсчитали 
эксперты Digiconomist.

На АЗС скоро вырастут 
цены на топливо

Приближение осени повысило цены на ди-
зель и бензин в РФ. По оценке агентства «Прайм», 
оптовые цены на все виды моторного топлива по 
итогам прошлой недели выросли. Больше всего 
подорожало дизельное топливо летнее Класс 5. 
Цена на этот вид моторного топлива выросла на 
192 руб. за тонну, достигнув 39,380 тыс. руб. за 
тонну. Бензин 95 Класс 5 стал дороже на 132 руб. 
— до 46,988 тыс. руб. за тонну. Цена на бензин 92 
Класс 5 повысилась на 162 руб., составив 43,998 
тыс. руб. за тонну. По мнению экспертов, в начале 
сентября эти тенденции докатятся до розничного 
сегмента. 

В Индии открылась первая 
алмазная биржа
Первая в мире алмазная биржа на базе индий-

ской биржи ICEX начала торги вчера. Здесь будут 
торговаться фьючерсы на алмазы. В первое время 
минимальный вес алмаза для заключения контрак-
та будет составлять 1 карат. Торговая площадка 
позволит создать новый рынок для алмазной от-
расли, запуск торговли фьючерсами на алмазы на 
ICEX приведет к эффективному ценообразованию, 
полагают аналитики.

$1,121 млрд 

цифра

составило сальдо операций физлиц с 
наличной иностранной валютой в июне 
2017 года, сообщил ЦБ. По сравнению с 
маем чистый спрос на валюту со стороны 
населения упал на 22%, снижение 
продолжается третий месяц подряд.
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  Ирина БАДМАЕВА

Покупать и продавать биткоины должны 
только квалифицированные инвесторы 
на бирже. Об этом заявил замминистра 
финансов Алексей Моисеев. По его сло‑
вам, для «обычных людей» такие инве‑
стиции слишком рискованные. При этом 
в ведомстве предлагают не называть 
биткоин валютой, а считать его финансо‑
вым активом. 

Биткоины — одна из самых актуальных тем на 
финансовом рынке. За последние месяцы эта крипто-
валюта несколько раз обновляла свои исторические 
максимумы. И сейчас ее курс превышает $4 тыс. Резкое 
подорожание биткоина — результат растущего на него 
спроса. Как прогнозируют эксперты, популярность 
электронных денег будет только расти. 

На этом фоне российское правительство решило, 
что пришло время начать регулировать разрастающийся 
рынок биткоинов. В частности, Минфин предлагает 
разрешить покупать и продавать криптовалюту ис-
ключительно квалифицированным инвесторам на Мо-
сковской бирже. Как отмечает заместитель министра, 
биткоины — «очень опасная инвестиция, которая может 
привести к потере денег». Поэтому ведомство не до-
пустит «обычных людей» к операциям с криптовалютой 
и будет их регулировать. «Мы предлагаем называть 
это валютой, но регулировать это как иное имущество, 
квалифицировать это как финансовый актив и позво-
лить только квалифицированным инвесторам покупать 
и продавать их на бирже», — сказал Моисеев. Сейчас 
данный вопрос министерство обсуждает с Московской 
биржей и ЦБ. 

Как пояснил Моисеев, «участилось использование 
криптовалют для отмывания денег». Поэтому проводить 
операции с ней следует через биржу, чтобы «регулятор 
в лице Росфинмониторинга всегда знал, кто продавец, 
кто покупатель, куда эти счета биткоина двинулись».

Однако эксперты скептически относятся к идее 
Минфина. По их словам, особенность криптовалют как 
раз и заключается в том, что они обращаются вне едино-
го центра, за счет анонимных транзакций. «Ограничить 
данный рынок не получится, равно как и определить 
его участников, продавцов и покупателей — профес-
сиональные они или нет. Он вне доступа центробанков 
или иных экономических властей любой страны. Именно 

такое положение создает привлекательность криптова-
лют в мире и в то же время  их опасность», — поясняет 
«МК» ведущий аналитик ГК TeleTrade Марк Гойхман. 

Как отмечает аналитик соцсети для инвесторов 
eToro Михаил Мащенко, «правительству придется из-
рядно попотеть для создания таких условий работы, 
чтобы мотивировать инвесторов отказаться от текущих 
площадок и перейти на официальную». 

Не решит всех проблем также и правовой статус 
биткоина, над которым правительство бьется не первый 
год. Напомним, в апреле в Минфине сообщили о планах 
легализовать операции с криптовалютами в 2018 году. 
И это при том, что еще в марте прошлого года это же 
ведомство выступало резко против: даже готовился зако-
нопроект о введении уголовной ответственности за работу 
с биткоинами, вплоть до лишения свободы на 7 лет. 

Но позднее чиновники сменили гнев на милость 
— очевидно, не без влияния антироссийских санкций. 
Ведь на биткоин и другие криптовалюты западные 
ограничительные меры не распространяются. 

Поэтому сейчас перед правительством стоит за-
дача определиться с их статусом на законодательном 
уровне. Активно обсуждается несколько вариантов. 
Первый — признать криптовалюту цифровым товаром 
и обложить соответствующим налогом. На нем настаи-
вает Банк России. В противном случае, как утверждает 
зампред ЦБ Ольга Скоробогатова, появится нестабиль-
ность на рынках.

Второй вариант — присвоить криптовалюте статус 
финансового продукта, вроде банковского вклада или 
кредита. За него выступает Минфин. «В любом случае 
такое решение позитивно отразится на рынке в целом, 
поскольку хоть как-то введет оборот криптовалют в 
правовое поле и даст возможность вывести часть тран-
закций на биржу, легализовать платежи биткоинами», 
— уверен Гойхман. 

Однако, как предупреждает эксперт, наличие ста-
туса не станет панацеей от существующих рисков. 
Поэтому самый оптимальный способ — распространить 
антиотмывочное законодательство на сделки с крипто-
валютой. В первую очередь в части идентификации их 
сторон. По словам руководителя юридического депар-
тамента Castle Family Office Романа Алексеева, сейчас 
основная проблема отсутствия официального статуса 
у криптовалют — использование их в теневых сделках. 
В частности, в легализации доходов, полученных пре-
ступным путем, в финансировании наркотрафика и 
терроризма. 

По мнению Минздрава, стоимость обычной поллитровки необходимо поднять 
с нынешних 205 до 300 рублей. Увеличение акцизов на крепкий алкоголь — самый 
эффективный метод снижения его потребления, считают авторы этой инициативы. 
Налоги на водку должны расти быстрее инфляции, чтобы такое «спиртное стано-
вилось менее доступным, чем слабоалкогольная продукция».

Минздрав не в первый раз требует увеличить ценники на беленькую, чтобы 
переориентировать любителей заложить лишние сто грамм за воротник на здоро-
вый образ жизни. А таких в нашей стране немало. Алкоголиками, диагноз которых 
можно приравнять к смертельной болезни (то есть неизлечимыми), считаются до 
5 млн взрослых и трудоспособных россиян.

Представители других ведомств экономического блока российского прави-
тельства, похоже, считают этот вопрос также одним из самых главных в процессе 
обсуждения параметров российского бюджета и вывода нашей экономики из 
затяжного финансового кризиса. Считать так вынуждает трепетность, с которой 
чиновники подходят к этой на первый взгляд вполне обыденной теме.

В течение осени прошлого — весны нынешнего года они пытались изменить 
минимальную стоимость бутылки водки несколько раз. Минфин выносил на одо-
брение вице-премьера Александра Хлопонина, курирующего алкогольную отрасль, 
несколько проектов постановлений, где ценник за бутылку варьировался от 197 
(ранее было 190) до 219 руб. Свои мысли на этот счет были и у Минэкономразвития, 
и у Минпромторга. 

В итоге сошлись на 205 руб. Именно столько самая дешевая легальная водка 
стоит и сейчас. Теперь Минздрав говорит, что этого мало и надо, чтобы цены на 
сорокоградусную обгоняли инфляцию. Теперь, чтобы забыться, извольте раскоше-
литься — выход в астрал съест кругленькую сумму с вашей банковской карты.

Между тем принесет ли такая мера дополнительные доходы в бюджет — 
большой вопрос. Повысив цену полулитра водки со 190 до 205 руб. (+8%), бюджет 
планировалось наполнить дополнительно 400 млрд. Если стоимость бутылки 
беленькой за год довести до 300 руб. (+20%), то итоговый эффект доходов казны, 
если исходить из статистического принципа подсчета, составит 1 трлн рублей! 
Да это почти весь текущий дефицит бюджета! Зачем разорять резервные фонды 
и ждать подачки от цен на нефть? Достаточно только увеличить стоимость водки! 
Ведь сигареты-то за два года подорожали вдвое, но курить от этого люди меньше 
не стали. Значит, и водку будут пить, как раньше.

Однако нельзя забывать, что рост цен на водку должен быть связан, скорее, 
с борьбой с алкоголизмом среди российского населения, а не с латанием дыр в 
бюджете. Это направление работы должно быть дотационным, а не носить роль 
очередного заградительного инструмента. Во многих развитых странах мира, 
например в США, давно продается так называемый алкоголь для бедных. Эти на-
питки, крепость которых доходит до 40 градусов, стоят в переводе на российскую 
валюту не более 50 руб. за пол-литра. Примерно в те же 50 руб. оценивается себе-
стоимость изготовления полулитра самогона в России из специальных аппаратов, 
продающихся на каждом углу. Для личных целей это совершенно законно.

Крайне сомнительно смотрится и тезис о снижении употребления контрафак-
тов в результате подорожания стоимости спиртного. Приведу пример из жизни. 
Спальный район Москвы. Вокруг каждого дома несколько небольших круглосуточных 
магазинов. Купить алкогольный напиток там не проблема в любое время суток. 
Несмотря на отдел внутренних дел по соседству. И водку там можно приобрести 
не по нынешней минимальной стоимости 205 рублей, а дешевле на 3–5%.

Так с чем борется Минздрав? Если это снижение алкоголизма, то улучшайте 
социальное направление. Если латание дыр в бюджете, то не маскируйте это 
громкими лозунгами. 

Николай МАКЕЕВ.
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Новая программа помощи 
ипотечным заемщикам 

В России заработала новая государствен-
ная программа помощи ипотечным заемщикам, 
взявшим кредит как в рублях, так и в иностран-
ной валюте и оказавшимся в сложной финан-
совой ситуации. Принять участие в ней смогут 
заемщики, у которых с момента получения ипо-
течного кредита до даты подачи заявления на 
реструктуризацию ушло не менее 12 месяцев, 
а ежемесячный платеж по кредиту увеличился 
не менее чем на 30%. Залоговое жилье должно 
быть единственным жильем семьи залогодате-
ля. При этом допускается наличие совокупной 
доли членов его семьи в праве собственности 
не более чем на одно иное жилое помещение 
в размере не более 50% в период с 30 апреля 
2015 г. (дата вступления в силу первоначальной 
редакции программы) по дату подачи заемщиком 
заявки на участие. Для подтверждения наличия 
прав на иные жилые помещения не требуется 
предоставление заемщиком сведений из Еди-
ного государственного реестра недвижимости. 
Базовый объем помощи от государства составит 
30% остатка суммы кредита, но не более 1,5 млн 
руб. По решению межведомственной комиссии 
в исключительных случаях объем помощи от 
государства может быть увеличен, но не более 
чем два раза.

Банкиров обяжут  
собирать лица  
и голоса клиентов
ЦБ разработал законопроект, который обя-

жет все банки собирать биометрические данные 
россиян (изображения лица и голосовые слепки) 
для создания единой биометрической системы 
(ЕБС), необходимой для внедрения удаленной 
идентификации клиентов. Собранные банками 
биометрические параметры будут поступать в 
ЕБС, где на каждого россиянина заведут своего 
рода «карточку» с изображением лица и голосо-
вым слепком. Впоследствии гражданин, пройдя 
идентификацию по голосу или изображению 
лица с помощью компьютера, планшета или 
мобильного телефона, сможет стать клиен-
том любого банка без явки в офис. ЕБС будет 
интегрирована с ЕСИА — единой системой 
идентификации и аутентификации, создан-
ной в рамках исполнения закона о госуслугах. 
Через ЕСИА при использовании биометриче-
ской идентификации банки будут подтверждать 
личность гражданина (Ф.И.О., дату рождения, 
пол, СНИЛС, номер мобильного телефона). 
То есть те, кто захочет сдать биометрические 
параметры, должны быть одновременно за-
регистрированы и на портале госуслуг.

— Фондовый рынок России на прошлой не-
деле показал рост в пределах двух процентов. 
Драйвером стали акции Сбербанка, которые 
достигли максимума с начала года. Госбанк об-
народовал качественный квартальный отчет, 
сообщив об улучшении финансовых показате-
лей и росте объемов кредитования. Кроме того, 
появились основания для более щедрых диви-
дендных выплат. Также был спрос на бумаги еще 
одного тяжеловеса рынка — акций «Норильского 
никеля» — на фоне роста цен на базовые метал-
лы, в частности цены на медь находятся около 

трехлетних максимумов в связи с ускорением 
динамики мировой экономики в этом году. Особо 
можно отметить улучшение ситуации в бывших 
проблемных регионах — еврозоне и Японии. 

А вот продажи отмечались в бумагах «Алро-
сы» после аварии на трубке «Мир» и Московской 
биржи, так как трейдеры ждут, что после вероят-
ного снижения ключевой ставки Центробанком 
России в сентябре у биржи продолжит сокра-
щаться процентный доход. 

В целом поддержку российскому рынку 
оказывает макровосстановление российской 
экономики, хотя проблемы с потребительским 
спросом остаются, так как реальные доходы 
населения продолжают сокращаться.
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29 августа 2017  года

Сергей СУВЕРОВ, 
начальник аналитического 
департамента УК «БК 
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— Несмотря на то что отпускной сезон бла-
гополучно подходит к концу и многие или уже 
вернулись из отпуска, или сделают это до конца 
августа, вопрос о судьбе рубля продолжает будо-
ражить умы российских граждан. Как и в прошлом 
году, многие опасаются, что может повториться 
ситуация конца 2015-го — начала 2016 года, когда 
российская валюта находилась на минимумах 
по отношению к доллару и вплотную подходила 
к минимумам по отношению к евро. Опасения по 
поводу ослабления рубля подогреваются разго-
ворами о высоких выплатах по внешнему долгу, 
возможностью бегства средств, инвестированных 
в Россию через операции carry trade, и другими 
факторами.

Напомню, что в 2016-м на таких же опасе-
ниях рубль во второй половине года уверенно 
рос. После консолидации в районе 65 руб. в се-
редине года к его окончанию доллар отступил в 
район 61 руб. Да, российская валюта в тот момент 
была поддержана и политическими событиями. 
Но основным фактором оставалась ситуация на 
рынке энергоносителей.

Сейчас ситуация аналогична. Несмотря на 
ухудшение отношений между Россией с запад-
ными партнерами, рубль продолжает двигаться 
в фарватере цен на нефть. Это подтверждается 
стабильностью рублевой стоимости Brent, которая 
в последнее время движется в коридоре 2600–
3400, не выходя за его границы. И преодолеть эту 
тенденцию российской валюте в ближайшие годы 
вряд ли удастся. Да, некоторые другие факторы, в 
частности политические, вносят коррективы в ди-
намику рубля, однако по большей части они носят 
временный характер и в дальнейшем рубль воз-
вращается в фарватер рынка энергоносителей.

Ситуация в ценах на нефть неоднозначная. 
Рынок энергоносителей сейчас поддерживает 

договоренность об ограничении добычи, до-
стигнутую в рамках ОПЕК+. Уже в этом году 
данное соглашение было продлено до конца 
первого квартала 2018 года. Однако в последнее 
время идет речь о том, что страны, подписавшие 
это соглашение, суммарно сократили добычу 
лишь на 75% от заявленных объемов. При этом 
производство углеводородного сырья наращи-
вают Нигерия и Ливия, которые были выведены 
из-под соглашения в момент подписания. Оба 
фактора негативны для цен на нефть. Пока 
крупные игроки, такие как Саудовская Ара-
вия и Россия, придерживаются достигнутых 
договоренностей, рынок рассчитывает, что 
остальные страны также приведут свою добычу 
к уровням, обозначенным в соглашении. Именно 
это не дает нефтяным котировкам упасть, так 
как отмена договоренностей ОПЕК+ нанесет 
сильный удар по рынку и может привести к 
обвалу котировок в район $30 с последующим 
восстановлением. Пока же соглашение позволя-
ет нефти марки Brent сохранять позиции выше 
$50 за баррель. Также рынок энергоносителей 
поддерживает значительное сокращение за-
пасов нефти в США, наблюдаемое в последнее 
время и способное продолжиться до конца 
сентября.

Оба этих позитивных фактора в той или 
иной степени останутся в силе второй половине 
года. В результате маловероятно, что Brent 
сможет уйти ниже $50 за баррель и надолго 
закрепиться под этим уровнем. Вместе с тем я 
не жду и роста нефти выше $60, поскольку до-
стижение этих отметок стимулирует увеличение 
объемов добычи в США и предложения сырья на 
рынке, что будет давить на цены и не позволит 
им закрепиться выше указанного значения.

В сложившихся условиях серьезное осла-
бление рубля, на мой взгляд, маловероятно, не-
смотря на потенциальные угрозы в виде бегства 
инвесторов из операций carry trade или выплат 
по внешнему долгу. Максимумом для доллара на 
вторую половину года видится уровень 64 руб., 
однако и его достижение пока маловероятно. 
При этом не исключаю, что в конце лета — на-
чале осени за счет роста цен на нефть рубль 
может незначительно укрепиться и вернуться 
в район 56–57,5 за единицу американской ва-
люты. После этого до конца года доллар будет 
торговаться в широком диапазоне 56–62.

В такой ситуации я считаю, что особого 
смысла в накоплении долларовой ликвидности 
в текущий момент нет. Если же доллары понадо-
бятся в конце года или для отдыха в новогодние 
праздники, имеет смысл при очередном заходе 
котировок в район 56 рублей постепенно по-
купать американскую валюту.

Богдан ЗВАРИЧ, старший 
аналитик ИК «Фридом 
Финанс»: 
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МИНУС ПЛЮС МИНУС 
РАВНЯЕТСЯ НОЛЬ
Как ЦБ и американские 
санкции режут рост 
российский экономики

  Ольга КВАСОВА

Эксперты зафиксировали первые 
симптомы оздоровления первич-
ного рынка жилой недвижимости 
Москвы. Количество сделок по 
покупке нового жилья растет уже 
несколько месяцев подряд. 

Позитивные сигналы
Подводя итоги первого полугодия на сто-

личном рынке жилой недвижимости в старых 
границах, эксперты высказывают осторожный 
оптимизм. Действительно, по оценке Росрее-
стра, с начала года число зарегистрированных 
в Белокаменной договоров долевого участия 
(ДДУ) выросло в 2,3 раза: с 1782 штук в январе 
до 4103 штук в июне. По сравнению с июнем про-
шлого года рост составил 49,9%. Рекордный же 
объем (5418 ДДУ) был отмечен в марте. 

О выздоровлении рынка говорит и другой 
важный фактор: количество ипотечных сделок в 
июле выросло на 21% по сравнению с предыду-
щим месяцем и на 43% по сравнению с тем же 
периодом 2016 года. Недавняя мощная волна 
снижения ставок только подстегнула интерес 
к покупкам. 

Для полного счастья девелоперам не хва-
тает только бурного роста зарплат покупателей, 
чтобы обеспечить баланс спроса и предложе-
ния. С каждым кварталом новых жилых домов 
в Москве становится все больше. Есть что вы-
бирать, были бы только деньги! Сейчас общий 
объем предложения на первичном рынке жилой 
недвижимости Москвы составил 47,5 тыс. ло-
тов в 6771 корпусе суммарной площадью 3,3 
млн кв. м. 

Любимцы масс
За полгода структура рынка массового 

жилья изменилась. Если в январе больше всего 
квартир комфорт-класса продавалось в ЗАО 
(22%), ЮАО (18%) и ЮВАО (16%), то сейчас по 
объемам предложения лидируют СЗАО (27%), 
ЮЗАО (20%) и ЮВАО (15%).

Как сообщила руководитель АКЦ Est-a-Tet 
Юлия Сапор, по итогам I полугодия 2017 года в 
комфорт-классе предлагалось 19,4 тыс. квартир 
в 211 корпусах 75 проектов. Из них на панель, 
по оценке bnMAP.pro, приходится 16,5%. Льви-
ную долю в общей массе новостроек занимает 
монолит и монолит-кирпич.

Сегмент «комфорт» занимает второе место 
по объему предложения на первичном рынке 
жилья, его доля составила 41,3%. В сегменте 
«эконом» продается всего 2,9 тыс. квартир в 

45 корпусах 4 проектов (6,2% в суммарной пло-
щади). За 1 «квадрат» жилья комфорт-класса 
девелоперы просят 151,5 тыс. руб./кв. м, а за 
1 кв. м квартиры экономкласса — 112,1 тыс. 
руб./кв. м. 

Дороже всего жилье комфорт-класса про-
дается на северо-западе. В среднем здесь 
просят за 1 «квадрат» 162,1 тыс. руб. Наиболее 
бюджетное предложение (98,1 тыс. руб./кв. м), 
как всегда, можно найти в Зеленограде. 

«Практически во всех округах стоимость 
квадратного метра в комфорт-классе превышает 
стоимость квадратного метра в экономклассе. 
Только в ЗАО и ЮЗАО ситуация обратная. В ЗАО 
(151 785 руб.) высокая стоимость 1 кв. м связана 
с тем, что все объекты экономкласса в продаже 
введены в эксплуатацию. В ЮЗАО (167 227 руб.) в 
продаже находится всего один проект, панельный 
дом после реновации, где реализуются готовые 
квартиры с отделкой», — сообщила председатель 
совета директоров компании «БЕСТ-Новострой» 
Ирина Доброхотова. По ее мнению, качество 
проектов комфорт-класса растет при сохранении 
доступных для покупателя жилья цен: «Сегодня 
жилые комплексы комфорт-класса зачастую 
предлагают опции, ранее характерные для жилья 
бизнес-сегмента: высокие потолки, панорамное 
остекление, дворы без машин, квартиры с двумя 
санузлами и т.д.». 

«Основные тенденции в потребительских 
предпочтениях, сформировавшиеся еще в про-
шлом году, остались неизменными: наибольшим 
спросом пользуются 1- и 2-комнатные квартиры 
в массовом сегменте с бюджетом от 4,5 до 7 
млн руб.», — рассказала гендиректор АН «Бон 
Тон» Наталия Кузнецова. По ее словам, с начала 
года средний бюджет покупки в комфорт-классе 
уменьшался из-за большого количества нового 
предложения. Так, средний бюджет «однушки» 
средней площади 38 кв. м снизился с 5,9 до 5,6 
млн руб. при снижении средней цены 1 кв. м с 
155 до 145 тыс. руб. Средний бюджет «двушки» 
снизился с начала года с 9,1 до 8,1 млн руб. при 
снижении средней стоимости «квадрата» от 147 
до 138 тыс. руб. 

В экономклассе, наоборот, в январе–июле 
выросли и средний бюджет покупки, и средняя 
цена 1 кв. м. Бюджет покупки «однушки» пло-
щадью 38 кв. м варьировался от 3,8 до 4,2 млн 

руб. при средней цене 1 кв. м от 107 до 110 тыс. 
руб. Бюджет «двушки» площадью 59 кв. м — от 
5,4 до 5,8 млн руб. при средней цене 1 кв. м от 
94 до 98 тыс. руб. 

Отметим, что жилье экономкласса в основ-
ном продается на юго-востоке столицы. 1 «ква-
драт» здесь стоит 111,3 тыс. руб. Для сравнения, 
в престижном ЗАО, где по демократичным ценам 
реализуются только два проекта, 1 кв. м жилья 
продается в среднем за 158,2 тыс. руб.

В июле продажи недорогого жилья откры-
лись в ЖК, расположенных в Левобережном 
районе (САО) и в Нагатино-Садовниках (ЮАО). 
Совокупно в этих двух новых проектах было 
выставлено на продажу 586 квартир. «Можно 
отметить, что выбор проектов с минимальным 
бюджетом покупки менее 3 млн руб. расширил-
ся. При этом сохраняется тенденция сокраще-
ния бюджетов за счет уменьшения площадей 
квартир — на экспозиции представлены лоты 
от 18 кв. метров», — заметила Доброхотова. 
По ее словам, спрос на студии и «трешки» был 
почти равным: 7 и 8% соответственно. Доля 
покупателей, выбирающих 2-комнатные лоты, 
составила 36%. А самый ходовой товар в мас-
совом сегменте — «однушки» (48% заявок).

Бизнес наступает 
«В бизнес-классе покупатели предпочи-

тают просторные квартиры. Основной спрос 
приходится на двухкомнатные и трехкомнатные 
варианты. «Однушки», ликвидные в доступном 
ценовом сегменте, не являются здесь ходовым 
товаром. Разрабатывая квартирографию про-
екта и продумывая соотношение типов квартир, 
застройщики, несомненно, учитывают данное 
обстоятельство», — подчеркнула руководи-
тель департамента новостроек компании «НДВ-
Недвижимость» Татьяна Подкидышева.

В январе–июле 2017 года по сравнению с 
аналогичным периодом 2016 года объем пред-
ложения квартир в этом сегменте вырос на 
22,4%. Больше всего квартир продается в САО 
(22%) и ЗАО (17%). «Всего на первичном рынке 
жилой недвижимости Москвы предлагается 
185 корпусов в 92 проектах бизнес-класса. 
В предложении представлено 14 тыс. квар-
тир. Впервые объем предложения сегмента 

превысил показатель в 1 млн кв. м», — отметила 
Юлия Сапор.

По ее оценке, в начале августа 1 кв. м жи-
лья в сегменте «бизнес» в среднем стоил 242,7 
тыс. руб. В годовой динамике цена снизилась 
на 0,5%. «В бизнес-классе наблюдались те же 
тенденции, что и в комфорт-классе: бюджет 
1-комнатных квартир снизился с 10,6 до 8,6 
млн руб. при снижении средней цены 1 кв. м 
с 212 до 182 тыс. руб.», — сообщила Наталия 
Кузнецова.

Максимальные цены зафиксированы тра-
диционно в ЦАО (267,2 тыс. руб./кв. м), мини-
мальные — в ЮВАО (192,7 тыс. руб./кв. м). По-
купатели жилья бизнес-класса ориентируются 
не только на приемлемые цены, но и на удобную 
транспортную доступность и развитую соци-
альную инфраструктуру. 

Премиум и элит
Как сообщила Юлия Сапор, сейчас объем 

предложения квартир первичного рынка элиты 
и премиум-класса Москвы представлен 2,2 
тыс. лотами в 51 проекте. При этом из них к 
премиальному сегменту относится 148,6 тыс. 
кв. м в 14 проектах. В общей площади квартир 
доля премиум-класса составляет 5,6% от всего 
объема предложения в Москве, доля элитных 
проектов —5,2%, 139,2 тыс. кв. м.

По итогам I полугодия 2017 года средне-
взвешенная цена 1 кв. м жилья в элитном сег-
менте составила 843,3 тыс. руб. Самые дорогие 
средние «квадраты» в этом сегменте продаются 
в Пресненском (1650,6 тыс. руб.) и Басманном 
районах (1399,0 тыс. руб.). Самая низкая цена 
отмечена в Донском районе (525,1 тыс. руб./
кв. м). 

В начале августа 1 кв. м премиум-класса в 
среднем стоил 468,4 тыс. руб. В этом сегменте 
среди лидеров — ЗАО, ЦАО и САО. Самая вы-
сокая цена зафиксирована в Раменках: 641,5 
тыс. руб./кв. м. 

«В премиум-классе спрос на 1- и 
2-комнатные квартиры распределился одина-
ково — по 35% заявок. 22% заявок пришлось 
на покупку 4-комнатных лотов. А вот студии 
спросом почти не пользовались (1%)», — со-
общила Доброхотова. В элитном сегменте, по 
ее словам, уже который год на пике спроса 
находятся квартиры площадью 100–150 кв. м 
(35% заявок) и менее 100 кв. м (31%). На долю 
квартир площадью 150–200 кв. м приходится 
24% покупателей. 200–300 кв. м готовы приоб-
рести 9% покупателей. На квартиры площадью 
свыше 300 кв. м приходится 1% заявок.  

Что дальше?
Татьяна Подкидышева не ожидает в бли-

жайшее время существенных изменений на 
рынке недвижимости: условия высокой конку-
ренции способствуют лояльности со стороны 
застройщиков. По-прежнему будут актуальны 
различные спецпредложения, предусматри-
вающие денежную выгоду для клиентов. При 
выборе жилья она советует обратить внимание 
на строительную динамику: ее можно просле-
дить при помощи фотоотчетов и камер, ведущих 
онлайн-трансляцию стройки. Высокая актив-
ность на стройплощадке — явный аргумент в 
пользу проекта.

«До конца года уровень средней цены 1 
кв. метра, скорее всего, будет оставаться ста-
бильным, несмотря на рост предложения, — 
уверена Ирина Доброхотова. — Мы уже видим 
эту тенденцию на примере новостроек бизнес- и 
премиум-класса, где предложение заметно вы-
росло, но цены на это почти не отреагировали, 
а в премиум-сегменте даже подросли». 

«В макроэкономических прогнозах на бли-
жайшую перспективу отсутствуют тенденции к 
росту платежеспособности потребителей, что 
будет устанавливать бюджетные ограничения 
к росту цен. На первичном рынке массового 
сегмента устанавливается жесткая ценовая 
конкуренция за потребителя в силу большого 
количества нового предложения, которое про-
должает выходить. К этому объему добавится и 
анонсированный объем в рамках реновации», 
— отметила Наталия Кузнецова. По ее мнению, 
среднемесячный прирост цены кв. м будет не 
более 0,7–0,8% в пределах роста строительной 
готовности проектов. 

  Николай ВАРДУЛЬ

Интересно наблюдать выкладки 
экспертов. Особенно действую-
щих совершенно независимо друг 
от друга. Каждая группа может 
даже не подозревать, что делает 
другая. Тем интереснее склады-
вать общую мозаику.

ЦБ в очередной раз поднял старую тему 
роста зарплат в России, который опережает 
рост производительности труда. «По данным 
Росстата, производительность труда в России 
начиная с 2009 года растет примерно в два 
раза медленнее, чем реальные зарплаты на-
селения. Исключение составил только 2015 
год, когда реальные зарплаты сократились на 
9,1%, а производительность труда — на 2,2%», 
— говорится в комментариях СМИ. Сюда же 
накладывается дефицит специалистов многих 
профессий — от учителей и врачей до про-
граммистов и квалифицированных рабочих. 
Результат — дополнительные 0,5% к инфляции 
и уменьшение темпа роста ВВП на 1%.

Не будем вдаваться в тонкости счета, хотя 
от одного замечания удержаться не могу. Если 
считать общую производительность труда как 
ВВП на одного занятого, то немало будет за-
висеть, кто бы сомневался, от цены нефти, так 
как экспорт входит в ВВП, но уровень цены на 
нефть никак не связан с производительностью 
труда российских нефтяников. Пересчитывать 
же ВВП не вообще в постоянных ценах, а в 
постоянных ценах на нефть у нас как-то руки 
не доходят.

Но сейчас главное — констатация того, что 
рост зарплат отнимет от ВВП 1%. Запомним.

Есть другая группа экспертов. Исследова-
тельская компания Oxford Economics взялась 
оценить влияние на динамику российского ВВП 
новых американских санкций. Напомним, санк-
ции, став законом, сокращают максимальный 

срок финансирования российских банков, на-
ходящихся под санкциями США, до 14 дней, 
компаний нефтегазового сектора — до 60 дней 
(ранее — 30 дней и 90 дней соответственно), 
налагает ряд новых ограничений на поставки 
нефтегазовых технологий и оборудования. 
Отдельно указывается, что США открыто про-
тиводействуют проекту «Северный поток-2». 
Итог, который подводят эксперты: «Последние 
санкции США могут уменьшить на 0,4 про-
центного пункта долгосрочный потенциальный 
темп роста экономики России, сохраняя его в 
течение следующего десятилетия на уровне 
менее 1%».

Одни эксперты говорят, что темп роста 
российской экономики будет ниже 1%, а другие 
утверждают, что темп роста еще снизится на 
1%. Что же получается, экономика вообще не 
будет расти? Ведь хотя все в этом мире взаи-
мосвязано, эксперты работали совершенно 
независимо друг от друга, что в принципе по-
зволяет их результаты сложить.

Меня ЦБ в возвращении российской эко-
номики в фазу длительной стагнации совсем 
не убедил. Приведу только один аргумент. Рост 
зарплат действительно может подтолкнуть 
инфляцию. А вот с ростом ВВП сложнее. Рост 
зарплат — это рост платежеспособного спроса, 
который сам по себе может вызвать рост, а 
не сокращение нашей отнюдь не перегретой 
экономики. Собственно, именно об инфляции 
ЦБ и беспокоится, стагнация экономики ему 
даже выгодна, он не раз в своих официальных 
заявлениях подчеркивал, что экономический 
застой — его союзник в борьбе с главным злом, 
которое он видит в росте цен.

Так что если стоит бояться данайцев, дары 
приносящих, то не стоит их бояться, когда они 
приносят яд и прямо об этом говорят. Такие уж 
они эксперты.

ОСТОРОЖНЫЙ ОПТИМИЗМ
Московский рынок новостроек начал восстановление

Стоимость квартир в массовом сегменте в зависимости от количества комнат
Кол-во комнат  Площадь, кв. м  Цена кв. м, руб.  Стоимость, руб.
 Мин. Сред. Макс. Мин. Сред. Макс. Мин. Сред. Макс.
Студии 17,5 28,9 39,0 107 000 170 136 257 100 2 700 000 4 911 850 8 807 520
1-комн. 28,0 40,9 67,5 91 500 153 757 300 000 3 552 143 6 282 541 15 187 500
2-комн. 39,6 62,1 95,6 86 735 147 265 330 000 4 326 531 9 149 670 21 120 000
3-комн. 56,2 83,7 149,4 81 796 148 574 320 000 6 613 776 12 434 516 36 128 000
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«Миссис Россия»‑2013 и 
организатор свадебных 
торжеств Анна Городжая 

1 сентября отводит своего сына 
Данилу в первый класс общеобра‑
зовательной школы №235 имени 
летчика‑космонавта Владимира 
Комарова, что находится близ 
спорткомплекса «Олимпийский». 

Корреспондент «МК» запечатлела под-
готовку к этому важнейшему событию в 
жизни звездного семейства, а заодно пооб-
щалась с Анной. Первый вопрос — о гром-
ком обсуждении якобы переноса первого 
сентября в школах района проспекта Мира 
из-за празднования мусульманского празд-
ника Курбан-байрам. 

— Ничего такого не слышала, — пожа-
ла плечами Анна.— У нас линейка состоится 
первого сентября, как и полагается. Мы 
идем в обычную общеобразовательную 
школу рядом с домом. Мы могли отдать 
и в Жуковку, и куда угодно, но это путь в 
никуда. Зачем? 

Школу родители выбирали по принци-
пу отзывов, месторасположения, а также 

по личному желанию ребенка. Именно в 
эту школу Даня захотел пойти. В прошлое 
первое сентября его отдали в секцию 
«Дошколята». 

— В течение года было несколько 
дней открытых дверей, куда мы ходили, и 
Даня сам сказал, что он хочет перейти в ту 
школу, в которую переходит большинство 
учеников и учителей его секции. В самой 
школе пока мы еще не выбрали направ-
ление. У нас первый класс делится на две 
группы. Одна — познавательная. Второй 
класс будет с более углубленными тех-
ническими знаниями. Скорее всего, мы 
пойдем в первую группу, поскольку сын 
любит ставить опыты. 

Родители специально освободили 
летние месяцы, чтобы провести их с сы-
ном — отдыхали за границей и посещали 
хоккейные соревнования и футбольные 
матчи. 

— Это моя несбывшаяся мечта, — го-
ворит Анна, — наверное, я хотела бы, чтобы 
Даня хоккеем занимался. Так случилось, что 
с азами этого спорта нас познакомил Алек-
сандр Овечкин (Анна недавно организовала 

свадьбу хоккеисту. — Л.Ш.). Но, к сожале-
нию, сын категорически не хочет заниматься 
хоккеем, он боится сильных травм и выбитых 
зубов. Но я считаю, что мальчик должен за-
ниматься каким-либо видом спорта, поэтому 
в сентябре отдам его в спортивную школу на 
«Динамо». Также хотим на большой теннис 
и плавание. Парадоксально, но мы живем 
в пяти минутах от «Олимпийского», где нет 
ни одной профессиональной спортивной 
школы. Меня радует еще и то, что в нашей 
школе обычные уроки физкультуры ведутся 
олимпийскими чемпионами, некоторые из 
них сами окончили эту школу. 

Для школы чета Городжих многое ку-
пила в Париже. А форму сшили по меркам 
в Москве. Синего и серого цветов. Специ-
альных эмблем у школы нет, единствен-
ное, в чем ограничили школяров, так это 
в цветовой гамме. Родители также купили 
несколько рубашек разного цвета, галстуки, 
бабочки. Осталось выбрать только обувь. 
Что касается учебников, то только на сле-
дующей неделе школа даст полный список 
того, что необходимо приобрести. И все 
мамы в канун первого сентября будут бегать 
по книжным и канцелярским магазинам. 

Супруг Анны, Дмитрий Городжий, 
рассказал, что Даня тяготеет к иностран-
ным языкам. Все лето он изъяснялся на 
английском, мог спокойно объяснить, как 
его зовут, откуда он родом и что хочет за-
казать из меню. Также ему очень понра-
вился французский язык, и он захотел и 
его изучать. 

Оказывается, что шестилетний Даня 
уже сам зарабатывает деньги. На свадь-
бах, которые организовывают родители, 
он наряжается ангелочком и получает от 
родителей денежное вознаграждение за 
свой труд. 

— Но недавно он меня просто оша-
рашил! Сказал, что хочет быть строите-
лем, — поделилась Городжая. — Я же ему 
начала объяснять, что есть прорабы, есть 
дизайнеры, проектировщики здания, ар-
хитекторы. Почему именно строитель? На 
что Даня выпалил, что хочет есть лапшу 
«Доширак», как они. Мы, конечно, его не 
кормим такой едой, вот детская психика 
так и сработала. 

Лилия ШАРЛОВСКАЯ.

Уссурийская 
идиллия 

Сложно точно сказать, поче-
му изначально для исправительного 
учреждения нового формата был выбран 
именно Уссурийск. Может быть, потому, 
что город этот сельскохозяйственный, 
так что тут всегда нужны рабочие руки, 
а значит, осужденные не останутся без 
дела. Может быть, потому, что здесь пу-
стовала территория бывшей колонии, и не 
нужно было строить все заново. Как бы то 
ни было, оказавшимся в Уссурийске осуж-
денным к исправительным работам повезло: 
чистый воздух, не шумно, кругом заповед- ники, 
население небольшое (около ста тысяч человек). 
Так что можно было бы подумать, что направляют 
сюда вип-арестантов, таких как фигурантка дела 
«Оборонсервиса» Евгения Васильева, чтобы те 
спокойно и безоблачно провели срок наказания. 
Именно потому мысленно готовилась воскликнуть: 
ба, знакомые лица!.

Исправительный центр расположен прямо в 
черте города. Огромный зеленый забор окружает 
его территорию. Но ни колючей проволоки, ни 
вышек с автоматчиками здесь нет. Не слышно 
лая овчарок и окриков надзирателей. Тишина. На 
двери кнопочка для звонка. На сигнал выходит 
сотрудник и вежливо интересуется, к кому именно 
в гости я пришла. 

Оказалось, посетители тут — частое дело. Во-
обще, осужденный в свободное от работы время 
вправе принимать родных-друзей хоть каждый 
день! Встречаться с ними может у себя в комнате 
или в беседочке. Если захочет с гостем выйти за 
пределы — в парк, кино или еще куда, — то про-
сто уведомляет об этом сотрудников: я, мол, там 
и там, занимаюсь тем-то и тем-то. Примерно так 
дети на прогулке отправляет СМС родителям, 
чтоб те не волновались. 

Исправительный центр не раз сравнива-
ли со студенческим общежитием. И здесь дей-
ствительно много общего. Того же сотрудника на 
входе вполне можно было бы принять, скажем, 
за коменданта. 

И вот первая «картина маслом»: один осуж-
денный (молодой парень, лет 25) обрабатывает 
цветы, вторая (женщина неопределенного возрас-
та, на воле явно не ограничивавшая себя в воз-
лияниях) качается на качелях. Почти идиллия! 

Территория у центра большая и очень ухо-
женная. Есть парники, грядки и даже что-то вроде 
сада камней. Но в некоторых местах земля как 
будто вздыбилась, деревья выкорчеваны — это 
последствия тайфуна. 

— Идея наказания проста: человек живет на 
территории центра и работает там, куда его на-
правят, — говорит зам. директора ФСИН России 
Валерий Максименко. — Каждый вечер он обязан 
возвращаться сюда на ночь и вообще держать в 
курсе сотрудников, где он и что с ним. Во всем 
остальном он волен как птица! Заболел — иди в 
любую больницу, которая нравится. Нужно наве-
стить больного родственника — пиши заявление 
и отправляйся с богом. Закон предусматривает 
для тех, кто уже отбыл часть наказания, даже 
возможность постоянно проживать не в центре, 
а за его пределами с семьей в съемном жилье, 
но на территории этого региона. Однако такие 
осужденные должны быть безупречными: ни 
пьянок, ни прогулов на работе и вообще никаких 
нарушений режима. 

Девочки налево,  
мальчики направо
Прошу сотрудников провести меня тем са-

мым путем, который проходит каждый новичок. 
— Представим, что вам суд назначит отбытие 

наказания с сегодняшнего числа, — говорит на-
чальник центра подполковник Денис Мацкан. — Вы 
должны прибыть именно в этот день, без всяких 
опозданий. У нас был случай, когда один мужчина 
не явился в пятницу, как его обязал суд. Посчитал, 
что выходные может дома провести, водочки по-
пить с друзьями, а в понедельник придет как ни в 
чем не бывало. Вот его портрет, кстати.

В центре есть своего рода «доска почета», 
точнее, «доска позора». С нее угрюмо смотрит 
некий 46-летний Юрий. И подпись: «На этом стен-
де может быть ваша фотография. Подумайте об 
этом».

— Когда он не прибыл в срок, нам ничего не 
оставалось, как объявить его в розыск, — продол-
жает «гражданин начальник». — Нашли быстро: 
был дома, пьяный. Ну а дальше по закону его дело 
передали в суд, а тот заменил наказание на коло-
нию. Жалко мужчину, конечно, но в законе четко 
прописывается, что делать в таких случаях. 

Добираются до исправцентра осужденные 
самостоятельно. Потому суды направляют сюда в 
основном тех, кто живет не так далеко — на Саха-
лине, в Хабаровске, во Владивостоке, на Камчатке. 
С собой можно взять хоть целый чемодан вещей. 
Впрочем, есть перечень предметов, которые за-
прещены на территории центра: игральные карты, 

оружие, наркотики, татуировочные ма-
шинки, эротические игрушки и любой 
алкоголь (а также дрожжи). 

Были случаи, когда вновь прибыв-
шие арестанты в котомках пытались 
пронести самогон и водку, а когда их 
ловили, плакали навзрыд: мол, сильная 
зависимость, резко бросать не могут. 
Но «горючее» беспощадно изымалось и 
уничтожалось. Приходилось новеньким 
трезветь...

Пожалуй, самая важная новость — 
мобильник можно оставить себе и поль-
зоваться им как угодно, но так, чтобы это 
не мешало работе. 

— Чтобы нам потом работодатели не 
жаловались, что они болтают по теле-
фону часами, — говорит сотрудник 
центра. 

После проверки вещей — про-
цедура дактилоскопирования. И уже 
по ее окончании можно вселяться в 
комнату. 

— А где же роба? Она полага-
ется осужденным? — спрашиваю у 
сотрудников. 

— Они могут ходить здесь в любой 
своей одежде, — отвечают те. — Глав-
ное, чтобы она выглядела прилично. 

Вечерние платья и смокинги не 
запрещены, но, судя по контингенту, 
многие о таких нарядах и не слышали. 
С другой стороны, были такие, кто за-
селялся вообще полураздетый. На этот 
случай учреждение предлагает полный 
комплект: от майки и трусов до фуфайки 
и шапки-ушанки (все почему-то коричне-
вого цвета). 

 Идем дальше. После проверки ве-
щей и осмотра медика осужденного селят 
в общежитие. Приятная новость — оно одно 
для представителей сильной и слабой по-
ловин. Но только мальчики направо, девочки 
налево. 

Мне, соответственно, налево. 
— Правое и левое крылья общежития 

абсолютно идентичны, — говорит Денис Сер-
геевич. — Одинаковые помещения, спальни. 
Но кровати у женщин деревянные, а у мужчин 
железные. 

Стандартная комната рассчитана на 
двух человек. Огромное окно с цветочными 
горшками на подоконнике и жалюзи, тумбочка, 
письменный стол, телевизор. Уровень про-
винциального двухзвездочного отеля. Мне 
разрешают присесть-прилечь и вообще по-
чувствовать себя здесь как дома (благо многие 
комнаты пустуют). 

Но продолжаем экскурсию. Рядом с комната-
ми расположены помещения для сушки и глажки 
белья, компьютерная с выходом в Интернет, ком-
ната для игры в теннис (тут по выходным проходят 

турниры). Не в каждом студенческом общежитии, 
скажу я вам, все это есть. 

Оправданна ли такая гуманность? Абсолют-
но. Сомнений нет ни у сотрудников центра, ни у 
правозащитников. Многие осужденные ничего 
хорошего на воле не видели. Для них это как под-
няться на новый уровень. Поживут тут, поработают 
и потом уже станут на свободе искать условия не 
хуже, чем здесь. 

Еще в общежитии есть библиотека, кабинет 
психолога и помещение для ритуальных обрядов. 
В последнем в ближайшее время собираются 
крестить нескольких арестантов. Те решили: если 
уж начинать все с чистого листа, то с верой. 

На ночь левое и правое крылья общежития 
изолируют. Это чтобы мужчины и женщины не 
ходили друг к другу в гости (поскольку условий для 
младенцев, которые от таких ночных похождений 
могут появиться, в исправительном центре не 
предусмотрено). 

Есть кухня, где стоят газовая плита (по выход-
ным арестанты любят жарить на ней картошку), ми-
кроволновка. Холодильник забит всякой всячиной, 
в том числе консервированными ананасами. 

— Тут такое дело, — начинает один из осуж-
денных. — Питание в центре вроде как не преду-
смотрено. Ты ешь то, что у тебя есть — купил или 
родные передали. Но если возможности кормить-
ся нет, то пишешь заявление, и тебя обеспечивают 
завтраком-обедом-ужином за счет государства. 
Многие из нас написали заявление, потому что 
сегодня еда собственная есть, а завтра бац — 
и нет. А так уже железно кусок хлеба получишь. 
Ну или можно казенный харч рассматривать как 
доппитание.

Ну и, наконец, каждому вновь прибывшему 
подыскивают подходящую работу. Где и как тру-
диться не его забота. Но договор на трудоустрой-
ство с работодателем подписывает лично. 

— После этого мы вместе с осужденным 
пройдемся по маршруту исправительный центр — 
место работы. Засечем время. Это на тот случай, 
чтобы он не заблудился и по дороге туда или 
обратно не завернул куда-то. Если отклонил-
ся от маршрута и не пришел вовремя, мы ему 
звоним, вопросы задаем. Если не отвечает, не 
предупреждает, то принимаем меры. Сначала 
собеседование. Потом выносим выговор, мо-
жем лишить права проживать вместе с семьей 
на арендованной жилплощади, если жил, и самое 
суровое — водворение в карцер на 15 суток. Три 
нарушения в год — и суд может изменить на-
казание на лишение свободы. 

Меж тем мне показали карцер. Даже он в 
центре отличается от того, что есть в СИЗО или 
колониях. Внутри все не так сурово, в режиме 
«лайт». 

«Мамкины» зэки
Алексей пропалывает грядки и, когда мы 

появляемся, даже не поднимает головы. Не-
разговорчивый, угрюмый. Он прибыл в центр 
только вчера, еще не успел адаптировать-
ся. Парня осудили по 158-й статье (кража), 
и хоть наказание мягкое — пара месяцев 
исправительных работ, — он с ним катего-
рически не согласен. «Не брал я ничего, и 
точка», — бурчит Алексей. По его словам, 
они с приятелем пошли в гости, посидели 
там, ушли, а на обратном пути тот показал 
украденный кошелек с деньгами. Но, когда 
его задержали, всю вину в итоге свалил 
на Алексея. 

Как бы то ни было, другие осуж-
денные пытаются вора приободрить. 
Шутят: «Мы все тут одна команда». 
Большинство попали в центр если не 
по дурости, то по печальному стечению 
обстоятельств. 

— Мы поехали с друзьями отме-
чать день рождения в ущелье, — на-
чинает 26-летний Максим. — Выпи-
вали, пели песни под гитару. А потом 
я, пьяный, сел за руль снегохода и 
врезался в забор. Пришел в себя 
в больнице, весь переломанный, 
плюс внутреннее кровотечение... 
В общем, наказал бог. А потом еще 
камчатский суд наказал: с учетом 
того, что меня уже ловили за рулем 
пьяным, лишили прав и назначили 
год исправительных работ. Попал 
сюда 1 апреля. Мне сказали, что 
это вроде «химии» в советские 
годы. Я радовался, что не тюрь-
ма. А тут жить можно. Вот я успел 

поработать в разных местах, в основном 
убирал территории. За это время подумал обо 

всем хорошенько. Труд правда исправляет. Он 
мозг переключает. 

В советские времена осужденных к 
принудительным работам направ-
ляли на стройки народного хозяй-
ства, в том числе на химические 
предприятия. Именно отсюда и по-

шло название «химия». Работающие осужденные 
жили под надзором спецкомендатур.

— Еще как исправляет, — вторит ему Екатери-
на. Это как раз она каталась на качелях в перерыве 
между работой в огороде. — Вину я свою сразу 
признала (меня обвинили по 170-й статье, «Реги-
страция незаконных сделок») и так радовалась, 
что не в тюрьму отправили! Нравится мне тут. На 
ужин котлетку дают — это самое вкусное. 

Сотрудники Екатерину жалеют, явно понимая, 
что ее использовали мошенники. Женщина была 
сильно пьющей, сама даже не поняла, как отдала 
свой паспорт преступникам, а те на него оформили 
какие-то фирмы-однодневки. 

Вообще большинство «клиентов» центра — 
люди не совсем благополучные. Многие на сво-
боде бродяжничали, пили, кололись. Некоторые 
элементарно не приучены к уходу за собой, к 
домашней работе, не умеют планировать свое 
время. Доходит до смешного: сотрудник при мне 
объясняет осужденному, что в образовавшееся 
«окошко» хорошо бы постирать штаны, а то завтра 
придется идти в грязных: «А что о тебе на работе 
подумают?» И человек идет, стирает... «Прямо 
живой пример, как труд облагораживает», — 
полушутя-полусерьезно замечаем мы. 

Никаких вип-арестантов (к сожалению или к 
счастью) я здесь так и не нашла. А истории всех 
остальных подчас банальные, из серии «украл 
— выпил — в тюрьму». Бывают, правда, особо 
трагичные случаи. Вот, к примеру, в центр попал 
водитель, отец большого семейства. Он приехал 
на Сахалин, как говорят, «за длинным рублем». 
Возил замороженную рыбу с рыбоперерабаты-
вающего предприятия. В злополучный день он, 
как обычно, подогнал машину, туда загрузили 
товар, он посмотрел — все ли ушли? — и поехал. 
А один из грузчиков замешкался, вот его и при-
давило бортом. Насмерть. Водителю дали два 
года исправительных работ. Как это его пере-
воспитает? От чего исправит? Он ведь и на воле 
пахал как проклятый, не пил, не курил, намеренно 

преступление совершать не собирался. А теперь 
семья его осталась без денег, без отца... С другой 
стороны, все-таки погиб человек, и за это нужно 
нести ответственность. Так что наказание в виде 
исправительного центра в этом случае, наверное, 
соломоново решение. Если все будет хорошо, то 
он сможет освободиться условно-досрочно.

Помните, как говорил Максим Горький: «Когда 
труд — удовольствие, жизнь хороша! Когда труд — 
обязанность, жизнь — рабство»? Попавшие в центр 
четко понимают, что с работой нужно смириться 
и получать от нее по возможности удовольствие. 
Многим это действительно удается. И кстати, в 
отличие от советской «химии» можно еще и кое-
что заработать. 

— По суду 10% зарплаты я плачу государ-
ству, — говорит Максим. — Плюс центр вычитает 
за коммунальные услуги. Получается немного в 
остатке — по 3–4 тысячи на руки. Но все равно 
приятно. А еще приятно ощущение коллектива, 
когда мы все возвращаемся по вечерам с работы, 
собираемся в читальном зале или комнате отды-
ха, и нам воспитатели рассказывают что-нибудь 
интересное. 

Но меняет ли все это людей? 
— Иногда мы не успеваем это понять, — го-

ворит начальник центра. — Суды почему-то дают 
многим слишком короткий срок — меньше месяца. 
Вот одной женщине дали всего несколько дней, 
из них она половину в себя приходила (явилась 
отбывать наказание после затяжной пьянки). 
Самый короткий срок, который отбывал здесь 
осужденный, — 8 дней. Что можно за это время 
исправить? Нам ему и работу-то найти на такой 
короткий период сложно. Мы не успели даже 

разобраться, что он вообще за человек, — как 
уже нужно его освобождать. 

Во ФСИН считают, что эффект есть, только 
если срок принудительных работ составляет не 
меньше трех месяцев. 

Иногда в процесс перевоспитания вмеши-
ваются родители. Попала сюда одна женщина 
за неуплату алиментов, так ее мать приходила 
каждый день и читала мораль: как ты могла бро-
сить ребенка и даже не помогать нам деньгами? 
Когда женщина была на воле, то у родителей не 
появлялась даже, они ее найти нигде не могли. А 
отсюда не сбежишь, так что приходится внимать 
голосу матери и совести. 

— А мы шутили по поводу этой матери: де-
скать, непонятно, кто воспитывает тут — мы или 
она, — смеются сотрудники. 

«Красивая женщина» ждет
Сейчас в центре всего 9 осужденных. Мизер 

с учетом того, что рассчитан он на 150 душ. А 
так сплошные пустующие комнаты, в коридорах 
гуляют не люди, а ветер. 

С сотрудников ФСИН спроса в данном случае 
никакого, они только пожимают плечами: «Готовы 
принять все 150. Не понимаем, почему суды не 
отправляют к нам». 

Вначале можно было подумать: мол, новый 
вид наказания, и Фемида еще не разобралась, 
как и к кому его применять. Но прошло уже восемь 
месяцев, а количество «клиентов» исправительных 
центров не стало больше. 

Говорили еще: дело в том, что работы для 
таких осужденных нет, вот и не имеет смысла да-
вать подобное наказание. Но тюремщики твердо 
заявляют: будут арестанты — будет работа. 

— На сегодняшний день я бы все 150 чело-
век, которых в силах принять центр, обеспечил 
бы занятостью, — уверяет начальник. — Спрос 
большой. Вот из администрации города сделали 
запрос на 30 работников по благоустройству на-
селенных пунктов. А у меня их нет. Есть запросы от 
сельхозпроизводителей. Понято, что в основном 
это низкооплачиваемая работа, но не в размере 
зарплаты же суть нового вида наказания, разве 
нет? Возможно, нынешний спрос — сезонный, 
но и зимой, уверен, мы бы нашли, куда устроить 
наших постояльцев. Сейчас помимо договоров с 
крестьянскими фермерскими хозяйствами у нас 
есть контракты с авторемонтным заводом. Все, кто 
в итоге брал наших на работу, оставались довольны. 
Во-первых, человек точно не подведет: не напишет 
заявление об увольнении, не прогуляет свою смену. 
Во-вторых, платят осужденному меньше, чем воль-
ному. В-третьих, государство за трудоустройство 
осужденных дает налоговые льготы. 

Предприниматели как-то просили админи-
страцию центра, чтобы разрешили осужденным со-
бирать ягоды-грибы в лесу. Но те отказались. Края 
тут дикие: что если на подопечного нападет тигр, 
медведь или леопард? С кого потом спрашивать? 
А вот идею устраивать арестантов санитарами 
обещали рассмотреть. Когда человек ухаживает за 
больными (кормит с ложечки, выносит утку и т.д.), 
то исправляется быстрее. В общем, есть спрос на 
трудовые руки, а этих самых рук — нет. А работа по-
добна красивой женщине: она не любит ждать. 

Единственный, кого за месяц не трудоу-
строили, — мужчина, который попал в центр без 
паспорта. Но как только сделали ему документ, 
он сразу вышел на работу. 

Можно ли исправить преступника тру‑
дом? Многие эксперты в этом сомневают‑
ся. Да вообще можно ли кого‑то в принципе 
исправить? Не знаю. Но отогреть, помочь 
научиться жить в современном мире — одно‑
значно. Если в центрах это смогут сделать (а 
тут все зависит от руководства, сотрудников), 
то уже за это им цены не будет. Ну а главное — 
более гуманное наказание наше правосудие 
в ближайшее время вряд ли придумает. Так 
почему же суды сопротивляются новшеству, 
снова и снова предпочитая отправлять чело‑
века в колонию? 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

С 1 января 2017 года введен новый вид наказания за 
небольшие преступления — принудительные работы. 
Он стал альтернативой лишению свободы. Суть этого 
вида наказания — исправлять преступников трудом. 
Предполагается, что они должны работать ежедневно 

по 8 часов в сутки, кроме выходных и праздников. Для реализации 
новшества с начала года открыты четыре исправительных центра: 
в Тамбовской (поселок Зеленый) и Тюменской (Ишим) областях, в 
Ставропольском (Георгиевск) и Приморском (Уссурийск) краях. 

УКРАЛ? 
ВЫПИЛ?

К СТАНКУ!

c 1-й стр.
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Начальник 
исправительного центра 
Денис Мацкан. 

Комнаты осужденных 
называются не 
«камеры», а «жилые 
помещения», и вот так 
нумеруются. 

Арестанты забивают 
холодильники 

разной провизией, 
но не брезгуют  

и казенным харчем.

Так выглядит 
стандартная комната.  

Любитель погонять 
пьяным за рулем 
Максим рад,  
что оказался здесь,  
а не в колонии.

Режиссер Никита Михалков 
успевает не только ругаться с 
Фондом кино, но и строить 

глобальные творческие планы. Так, 
Татьяна Михалкова заявила, что ее 
знаменитый супруг скоро приедет в 
Канны снимать фильм. 

«Добро пожаловать!» — ответил ни о чем 
не подозревающий градоначальник. Он и не 
догадывается, какую «бомбу» готовит Михалков, 
приступивший к работе над фильмом «Шоко-
ладный револьвер». По сценарию, написанно-
му братьями Пресняковыми, в Каннах должен 

произойти теракт, жертвой которого станет дочь 
знаменитого кинорежиссера. В мае на Каннском 
кинофестивале уже был шухер с эвакуацией, 
когда сотрудники зала «Дебюсси» обнаружили 
перед пресс-показом неопознанную сумку. 
Теперь все будет по-настоящему — хорошо 
хоть, что на экране.

Но пока Михалков-отец лишь делится пла-
нами, Михалков-сын, Артем, уже представил 
публике в Каннах свой дебютный фильм «Ставка 
на любовь» и дал мастер-класс по игре в покер, 
да еще с армянским акцентом. «Я не ожидал, 
что будет так много зрителей, — сказал Артем 
Михалков. — Как артист я приезжал в Канны 
с отцом, когда он представлял «Сибирского 
цирюльника», где я снимался. Даже во сне не 
мог представить, что окажусь здесь с дебютом. 
Моя мечта — снять картину и показать ее на 
Каннском кинофестивале». 

Артем сделал селфи на фоне зала, низко 
поклонился публике, чем расположил ее окон-
чательно и бесповоротно. Герой его картины 
— армянин Давид. Он маленького роста и 
работает официантом в суши-баре. Волею 
судеб этот несчастный оказывается в Америке 
и зарабатывает игрой в покер 12 миллионов 
долларов, которые так нужны его легкомыс-
ленному другу. В Калифорнии Давида под-
держивает армянская диаспора. Комедия по-
лучилась, может быть, и незатейливая, но она 
вполне крепко сделана. Странно, что Артем 
«засиделся в девках» до сорока и дебютиро-
вал так поздно. 

Если у Михалкова Давид разжился чемо-
даном с долларами, то герой второй картины, 
представленной в Каннах, — «Иннокентий Си-
биряков. Помогите мне… Я страшно богат!» 
Александра Карпова — саквояж с деньгами 
передаст монахине. Фильм создан к 1000-летию 
русского присутствия на святой горе Афон и 
рассказывает об иркутском купце и золото-
промышленнике Сибирякове, обвиненном в 
сумасшествии. Свою жизнь он закончил мо-
нахом на горе Афон.

Актриса и певица Анастасия Макеева 
представила фильм «Анна Каренина. История 
Вронского» Карена Шахназарова, где сыграла 
Бетси. Это европейская премьера картины, 
совершенно напрасно раскритикованной теми, 
кто ограничился просмотром сериала и не удо-
сужился посмотреть киноверсию. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

СЫН АННЫ ГОРОДЖЕЙ БРАЛ УРОКИ 
У АЛЕКСАНДРА ОВЕЧКИНА 

В Интернете 
появилась 
информация о 

том, что 68‑летний 
создатель киножурнала 
«Ералаш», режиссер 
Борис Юрьевич Грачев‑
ский женился на своей 
возлюбленной —  
31‑летней актрисе и 
певице Екатерине 
Белоцерковской. «МК» 
дозвонился до 
«молодоженов», 
чтобы прове‑
рить эту 
информа‑
цию и в 
случае ее 
подтверж‑
дения 
поздравить 
с бракосо‑
четанием: 

— Борис 
Юрьевич, вас 
можно поздравить 
со знаменательным 
событием?

— Спасибо, конечно, очень 
приятно получить поздравления 
от такого издания, как ваше, но 
мы давно сочетались «браками 
уза». Мы действительно отмеча-
ли на днях событие, но это была 
не свадьба. Мы отмечали все 
сразу: и ее годовщину, и дру-
гие события. Вообще мы живем 
вместе три с половиной года. Вы 
позвоните моей жене, она вам 
все это подтвердит. 

— Да, мы давно состоим в 
браке, — прокомментировала 

Екатерина. — Мы всегда отме-
чаем это событие, как было и на 
днях. Сейчас торжество органи-
зовали, и на нем присутствова-
ли наши друзья. Все как у всех, 
ничего необычного. 

— А когда состоялось 
ваше бракосочетание?

— Позвольте, это останет-
ся нашей тайной. К сожалению, 
все полоскают эту информацию. 
Комментарии пишут нелестные, 

и никто не понимает, 
не верит в про-

исходящее, не 
воспринимает 

информа-
цию, пото-
му как у нас 
большая 
разница в 
возрасте. 
Никто не 

понимает, 
что Борис 

Юрьевич 
взрослый че-

ловек, который 
работает и полон 

сил, и это не тот человек, 
которому можно сесть на шею. 
У каждого своя жизнь, у каждого 
своя программа. И у нас своя! 

Оказалось, что всех ввел 
в заблуждение пост, опубли-
кованный на днях в сети Ин-
стаграм актером Эммануилом 
Виторганом, в котором он по-
здравил со свадьбой своего 
друга. Напомним, что о рома-
не Бориса и Екатерины стало 
известно еще в конце 2015 
года.

 Лилия ШАРЛОВСКАЯ.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ 7
Лето — лучшее время, чтобы стать сыро-
едом. От жары сладкое и жирное не ле-
зет в рот, горячего наваристого супчика 
не хочется, а коллеги сумками приносят 
с дач зелень и ягоды. На улицах же и в 
магазинах нас поджидают развалы са-
мых разных овощей и фруктов. 
Самое время попробовать этот вид здо-
рового питания, который пропагандиру-
ют многие. Для начала я решила есть ис-
ключительно сырые продукты в течение 
недели — а дальше видно будет. Больше 
всего боялась, что буду голодать. 
Но продержаться удалось лишь четыре 
дня. И вовсе не из-за голода.

День первый
Сыроеды — это люди, которые употребляют 

в пищу только сырые продукты. Но среди них, так 
же как и среди вегетарианцев, есть разные виды. 
В самом строгом варианте сыроеды едят только 
сырую пищу растительного происхождения. Есть 
также и те, кто добавляет к этому молочные про-
дукты, сырую рыбу и даже сырое мясо. 

Я решаю стать самым крутым, то есть самым 
строгим сыроедом.

По опыту сидения на разных диетах уже знаю, 
что начинать все новое лучше не с понедельника, 
а в выходные. Потому что когда среди рабочего 
дня начинает мучительно хотеться есть, тут уже 
не до работы, все мысли крутятся вокруг жареной 
курочки или пирожка с мясом. 

Поэтому отправляюсь в магазины утром в 
субботу. Сначала захожу в эконом-супермаркет у 
дома. Набираю огурцы, помидоры, грунтовые пер-
цы, разную зелень — лук, петрушку, кинзу и укроп. 
С некоторых пор даже в эконом-супермаркетах 
продается руккола — беру большую коробку. Также 
беру штук 30 слив «венгерка» — они будут заменять 
мне десерты к чаю. 

Да, кстати, на дни сыроедения я отказываюсь 
от кофе, который пью только со сливками, и за-
меняю его ромашковым чаем.

На кассе выясняется, что все свежее велико-
лепие стоит всего лишь 450 рублей. Отношу пакеты 
домой и готовлюсь к забегу на более длинную дис-
танцию: иду в магазин экзотических продуктов за 
сыроедной пищей посерьезнее — все-таки одной 
травой и овощами не наешься.

Там я набираю кокосовую воду, кокосовую 
пасту и киноа. Здесь уже цены посерьезнее, 
каждая позиция стоит около 250 рублей. 
Кокосовая вода, как я знаю по личному 
опыту, прекрасно «держит» иммунитет 
и устраняет раздражение в горле. По 
цвету она напоминает березовый 
сок, и кажется, что будет такой осве-
жающей. Однако, когда пьешь ее, есть 
ощущение, что это жидкая печенька. 
Впрочем, есть версии с добавлением 
соков — манго, личи, алоэ. 

Кокосовая паста очень 
густая, похожа на крем, 
и кажется, что будет 
такой же на вкус. Но 
здесь опять подвох: 
паста оставляет муч-
нистое послевкусие. 

Киноа считает-
ся у нас крупой, но 
на самом деле это 
семена родственного 
с лебедой растения, 
любимая еда инков. 

В сыром виде похожа на мелкое пшено. В вареном 
выглядит несколько инопланетно: как маленькая 
летающая тарелка с прозрачной серединкой и 
кольцом вокруг. 

На базе киноа я готовлю ближневосточный 
салат табуле: помидоры, зелень, лимонный сок 
и оливковое масло. Вкусно как в горячем, так и в 
холодном виде. Можно использовать как гарнир, 
а можно как отдельное блюдо. Однако для сы-
роедной версии киноа надо заранее замочить, 
варить я его не буду, семена должны набухнуть. 
Это зерно содержит много белка и сытнее, чем 
огурцы-помидоры.

Возвращаюсь домой и замачиваю киноа, а 
также горох маш: через три дня у меня будут про-
ростки, которые можно добавлять в салаты. Опять 
же это для сытости и получения белка. 

Пока все замачивается, делаю простой салат 
из рукколы, огурцов и помидоров. Заправляю олив-
ковым маслом и яблочным уксусом. После салата 
выпиваю чай, съедая 4 сливы. Вроде сыта.

Часа через два съедаю огурец с солью и зе-
ленью, перец с солью и зеленью, затем половинку 
помидора и еще две сливы. Киноа пока и не думает 
набухать. Кажется, я останусь без ужина.

За окном темнеет. Третий раз за день я пью 
ромашковый чай, ем сливу и проверяю киноа — на-
бухла, но не похожа на готовую. Съедаю половинку 
помидора. Жую зелень. Что-то ужасно хочется есть. 
Выпиваю стаканчик кокосовой воды.

Ощущение странное: желудок вроде бы забит, 
хотя сытости не чувствую. Ложусь спать с надеж-
дой, что к утру у меня будет готовая киноа.

День второй
Просыпаюсь в воскресенье и первым делом 

проверяю свои «замочки» — киноа так и не на-
бухла. А горох не прорастает. Ем на завтрак 

все те же сливы, огурцы, перцы под 
ромашковый чай, но, честно гово-

ря, хочу яйца пашот и бутерброд 
с сыром. Для сытости съедаю 

ложку кокосовой пасты.
Листаю сыроедные ста-

тьи. Думаю, что делать с киноа, 
которая никак не приходит в 
готовый вид. Сыроеды раз-
решают нагревать еду до 42 

градусов: якобы если 
поднимать темпера-
туру выше, разру-
шаются энзимы — и 
еда хуже усваивает-
ся. Ладно, решаю 
киноа немного 
нагреть. 
Градус-
ника у 
меня 
нет, 
меряю 
темпе-
ратуру 
пальцем. 
Меньше чем за 
5 минут киноа приходит в готовые вид 
— «распускается», серединка становится 
прозрачной, и появляется четкое колечко. Режу 
помидоры, зеленый лук, укроп, петрушку и кинзу. В 
оригинальном рецепте должна быть мята. Съедаю. 
Ура, наконец-то сыта. Однако сразу надо думать 
об ужине. Маш пока так и не пророс. 

Снова ем все то, что делала раньше: салат 
табуле, салат с рукколой и помидорами, сливы, 
грунтовый перец и кокосовую пасту.

 Чувствую себя сытой, однако скучаю по кис-
ломолочным продуктам — хочется попить ряженки 
или ацидофилина. Но их «строгим»  сыроедам 
тоже нельзя — во-первых, из-за нагревания выше 
положенной температуры при приготовлении, а во-
вторых, из-за наличия сквашивающей бактерии, 
которая относится к животному миру.

 Так что вместо этого выпиваю стаканчик ко-
косовой воды.

День третий
Утро уже в привычном режиме — ромашковый 

чай, сливы, кокосовая паста. Добавляю огурец и 
льняной хлебец. На работу собираю контейнер — 
огурец, перец, зелень, помидоры черри, зелень. 
Как ни странно, но к рациону я уже привыкла, 
чувства голода у меня нет — и я не нервничаю, что 
не наемся. Маш пророс, однако мне совсем его не 
хочется. Надо придумывать, как его приготовить. 
По вкусу проросший маш напоминает зеленый 
горошек, легко можно замутить сыроедную версию 
оливье, но, честно говоря, возиться лень.

Коллеги не дают голодать: приносят иргу, 
смородину, лесную землянику, щавель и лук шалот. 
А в конце дня появляется огромный арбуз на 12 
килограммов. Я съедаю относительно небольшой 
кусок, однако чувствую себя наевшейся до отвала. 
А мне сегодня идти на спорт. 

Конечно, окружающие живо интересуются 
моим экспериментом и следят, чтобы не ходила 
в столовую. Стоит мне зайти за кипяточком, сразу 
со всех сторон вопросы:

— Что, оголодала?
— Мяска захотелось?
— Сегодня суп вкусный, возьми!

Им весело. А мне не очень. К вечеру в животе 
появляется чувство тяжести. Я боялась, что на 
спорте не будет сил жать штангу, однако про-
блема оказывается в другом — с трудом делаю 
упражнения на пресс. 

Дома после спорта ем рукколу с помидора-
ми — это вроде бы обычный мой рацион после 
занятий. Однако чувствую, что мучительно хочу 
горячей грибной лапши. Но вместо этого выпиваю 
стаканчик кокосовой воды.

Тренер Сергей СЕМЕНОВ предостерегает: 
«Я бы не советовал увлекаться этим чаще одной 
недели в год. Мясо засоряет кишечник, неделю 
такого питания можно воспринимать как детокс 
— очищение организма. Но для построения мышц 
нужен белок. Из сырых овощей и фруктов его до-
быть сложно. Можно, конечно, замочить гречку 
— но там больше крахмала, чем белка».

День четвертый
Привычное сыроедное утро — ромашковый 

чай со сливой, огурец, перец, помидоры, немного 
проросшего маша с оливковым маслом. При-
знаюсь честно — набор этот порядком надоел. 
Редкий случай, когда не доедаешь не потому, 
что наелась, а потому что уже не лезет в тебя 
эта еда. 

 На обед уже набухла киноа — смесь белой и 
красной. Делаю из нее табуле и набиваю контей-
нер. Заодно добавляю проросший маш — надо 
добить остатки, иначе скиснет, а выкидывать жал-
ко. На работе коллеги продолжают подкалывать, 
интересуются моим самочувствием и рационом. 
Если вам не хватает популярности — садитесь на 
экзотическую диету. Сразу окажетесь в центре 
внимания. Вспоминается, какой фурор в свое 
время произвели проросшие семена пшеницы 
в плацкарте поезда Москва—Пенза... 

На салате табуле я совершенно не чув-
ствую себя голодной. Ем каждые два часа по 
чуть-чуть. И, по-моему, начинаю худеть. Мяса 
не хочу совершенно.

Многие из тех, кто в курсе моего эксперимен-
та — виртуальные и реальные друзья, — в первую 

очередь интересуются не моим самочувствием, 
а… рационом моего мужа.

 — Вот ты голодаешь. Траву какую-то 
ешь. А муж там как? Ему, наверно, мяса и 

супа хочется...
 Одна подруга расска-

зывает горестную историю 
вегетарианки, от которой 
ушел супруг:

 — Ну, вот жили, все 

хорошо было. Потом 
она в Интернете начиталась чего-

то такого, вот как ты. И все, говорит 
— не могу даже курицу разделать. Ну муж 

полгода с ней пожил еще. Траву жевать устал и 
ушел к другой. Она готовила хорошо. А эта так и 
живет одна с котом. И его, поди, травой кормит, 
так что ты осторожнее!

 Я всех успокаиваю, что не собираюсь сырое-
дить и даже принимать вегетарианство до конца 
жизни. Хотя, признаюсь честно, такое мнение 
меня несколько раздражает. Мне кажется, что при 
нынешнем разнообразии надо попробовать все, 
а не есть только макароны с мясом да картошку 
с колбасой. 

 Муж при этом взял с меня честное слово, что 

это только эксперимент для статьи, и героически 
готовит себе сам, закрывая дверь на кухню, чтобы 
меня не сбивали с толку запахи горячей пищи.

■ ■ ■
Буду честна с вами: настолько строгие огра-

ничения в еде не для меня. Выдержать неделю, 
как я предполагала изначально, мне не удалось. 
Помешал не столько голод — когда желудок на-
полнен, его особо не чувствуешь, — сколько острое 
желание разнообразить рацион. Уже на третий 
день глаза не смотрят на овощи-фрукты-салаты 
— хотя обычно я их очень люблю. Но более всего 
в этом режиме питания мне не понравилась необ-
ходимость продумывать свой рацион на несколько 
дней, постоянно что-то замачивать, сушить, мо-
лоть, докупать в специальных магазинах. О том, 
что ты будешь есть завтра, надо думать постоянно, 
и не только думать, но и находиться в непрерыв-
ном процессе приготовления этой еды. Кроме 
того, иногда так хочется просто купить что-то в 
столовой или даже на улице! Опять же даже летом 
я не понимаю, как можно обойтись без горячего, 
чай — плохая замена супу. 

Марина ХАРИТОНОВА, гуру сыроедения и 
автор первого тематического блога на русском 
языке поясняет принципы питания: «В целом 
различные рекомендации по питанию включают 
сырые овощи и фрукты — они должны составлять 
50–75 процентов от общего стола. Это не просто 
полезно, это необходимое условие для хорошего 
пищеварения. Не могу сказать, что сыроедение 
вредно для детей либо для пожилых людей. Есть 
отдельные виды овощей и фруктов, которые могут 
вызвать трудности с пищеварением, как, напри-
мер, капуста. Но вполне можно подобрать свой ра-
цион. Белковые добавки, разумеется, необходимы, 
особенно для тех, кто занимается спортом. В их 
качестве у сыроедов выступают порошки из семян 
льна и кунжута. Из них можно делать коктейли, 
вроде протеиновых, которые пьют спортсмены. 
Кроме того, можно есть бобовые и некоторые 
крупы, которые не варят, а замачивают в холодной 
или теплой воде на какое-то время». 

Марина ТАЛАГАЕВА.

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Привычная работа для 
таможенника. 4. Критически-недоверчивое 
отношение к происходящему. 10. Книжечка в 
ряду со словами «жюри» и «парашют» в прави-
ле по русскому языку. 11. Побег, отходящий от 
пня или корня. 13. Злак в лошадиной торбе. 14. 
Подъемный «гулливер», работающий на стройке. 
15. Цветок, «не страдающий склерозом». 16. 
Судейский «вердикт» выступившему фигуристу. 
18. Место, куда вывозят мусор. 20. Медвежонок 
при маме-медведице. 22. Животное, поедающее 
особей своего вида. 23. «Вилка» настройщика 
музыкальных инструментов. 24. Военная дра-
ма с Андреем Краско и Алексеем Булдаковым. 
27. Распахивание целинных земель. 30. Сетка 
«для вылавливания» дефицитных продуктов. 
32. Плата за съемную квартиру. 34. «Покров» 
для глаз заблуждающегося. 35. Преподаватель, 
за отдельную плату занимающийся с учеником-
троечником. 36. Российский телесериал о буднях 
федерально-экспертной службы. 38. «Топливо» 
для желудка. 39. Пельмени «итальянской на-
циональности». 40. Дикий цветок в названии 
фильма с Микки Рурком. 41. Смоленщина на 
карте России. 42. Другое название сельской 
окраины.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Канцелярское устройство 
для получения конфетти. 2. Брусничный «анти-
гриппин» в стакане больного. 3. Нулевой уровень 
шума на уроке строгого директора. 5. Несущая 
внутренняя конструкция здания. 6. «Жалобы» 
мышонка, оказавшегося в мышеловке. 7. Се-
мейная ссора с криками и дракой. 8. Крупный 
ядовитый паук, обитающий в степях и пустынях. 
9. Цирковой артист, распиливающий свою асси-
стентку. 10. Древнерусский «папирус». 12. «Трап», 
ведущий в сени избы. 17. Чиновник, запустивший 
лапу в государственный кошелек. 19. «Набег» На-
полеона на Россию. 20. Положительное качество 
доктора Айболита. 21. «Громкая» большая ложка, 

которая вся в дырочках. 25. Приятель, который в 
глаза вас хвалит, а за глаза критикует. 26. Произ-
ведение, созданное автором. 27. Каждый папа, 
перепутавший детей в советском мультфильме 
по стихотворению Эдуарда Успенского. 28. Ко-
лониальная держава. 29. «Вотчина» славного 
Салтана в сказке Пушкина. 31. Домик в рюкзаке 
туриста. 33. Клоун или дрессировщик в цирко-
вой труппе. 34. Место, где старатели намывают 
золотишко. 37. Тетка в речи джентльмена. 38. 
«Блестящая» оговорка оратора.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:1. Вензель. 4. Всадник. 10. Стеллаж. 11. Рогалик. 13. Руль. 14. Пора. 15. 
Колдобина. 16. Чепуха. 18. Курорт. 20. Пантера. 22. Запястье. 23. Комбинат. 24. Брусника. 
27. Борсетка. 30. Аксакал. 32. Матрос. 34. Сервис. 35. Коммандос. 36. Ланч. 38. Ярмо. 39. 
Гандбол. 40. Стилист. 41. Адвокат. 42. Василек.
ПО ВЕРТИКАЛИ:1. Встреча. 2. Зять. 3. Люлька. 5. Слабак. 6. Джип. 7. Кадастр. 8. Ожидание. 9. 
Проблеск. 10. Слепота. 12. Колонка. 17. Хозяйство. 19. Уединение. 20. Пятница. 21. Адмирал. 
25. Рейтинг. 26. Ансамбль. 27. Букинист. 28. Конверт. 29. Эмблема. 31. Осколок. 33. Скидка. 
34. Ссылка. 37. Чадо. 38. Ясли.

Журналист «МК» попробовала неделю 
питаться только сырой пищей

ГОРШОЧЕК,

Кадр из фильма «Больше, чем секс».

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8-966-077-78-48

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41.

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495)796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65

предлагаю

продаю

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36.

предлагаю
❑ вскрытие,

замена замков 
т. 8-926-988-88-26

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495) 514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09

❑ отдых!
ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-963-684-10-06

❑ антистресс 
т. 8-965-359-34-95

❑ бюджетный отдых 
т. 8-964-729-17-28

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых  т. 8-926-783-41-50
❑ отдых  т. 8-966-093-97-98
❑ отдых т. 8-968-875-76-05
❑ релакс  м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

МОСКВА, М. «КИТАЙ-ГОРОД». ул. Маросейка, 9/2, стр.1, 
8-800-100-81-75; 8(499)705-68-28  

www.flotrusich.ru
ТЕПЛОХОД  «РУСЬ ВЕЛИКАЯ»
ОТКРЫТЫ ПРОДАЖИ НА 2018 год

РАННЕЕ БРОНИРОВАНИЕ НА 2018 г. 
первоначальный взнос 30%, СКИДКА 15%

26.09.2017-
15.10.2017
Керченский
 пролив 

«У МОРЯ, У СИНЕГО МОРЯ»
МОСКВА-САМАРА-САРАТОВ-ВОЛГОГРАД-ИЛЬЕВКА (ЭЛИСТА)-РОМАНОВСКАЯ 
-СТАРОЧЕРКАССКАЯ (АДЫГЕЯ ТЕРМАЛЬНЫЙ ИСТОЧНИК)-ЕЙСК-КЕРЧЬ
(3 дня: СЕВАСТОПОЛЬ, ФЕОДОСИЯ,ЯЛТА, СУДАК) РОСТОВ-НА-ДОНУ-
КОНСТАНТИНОВСК-ИЛЬЕВКА-КАМЫШИН-САРАТОВ (ТАРХАНЫ)–БАЛАКОВО-
ХВАЛЫНСК-САМАРА

14.06.2018-
28.06.2018
от 61400 р

26.05.2018-
13.06.2018
от 61400 р.

25.08.2018-
04.09.2018
от 42650 р.    

«Я С ТОБОЙ, БЕЛОМОРСКАЯ РУСЬ»  
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК (БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ (2 дня: АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-
БЕЛОМОРСК-ПОВЕНЕЦ-СВИРЬСТРОЙ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ-САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

«КОМУ-ТО АРХАНГЕЛЬСК И ПИТЕРА НОЧИ»    
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)- 
ВАЛААМ - САНКТ-ПЕТЕРБУРГ- СТАРАЯ ЛАДОГА(ТИХВИН)- КИЖИ-СОЛОВЕЦКИЙ 
АРХИПЕЛАГ (2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)-БЕЛОМОРСК-
ПОВЕНЕЦ (МЕДВЕЖЬЕГОРСК) -МЫШКИН-МОСКВА

«СТРАНИЦЫ РУССКОЙ СТАРИНЫ»    
МОСКВА-КАЛЯЗИН (СОЛЬБА )-УГЛИЧ- МЫШКИН-ВЕСЬЕГОНСК(БЕЖЕЦК, УСТЮЖНА)-
ЯРОСЛАВЛЬ-КАЗАНЬ (БОЛГАР, СВИЯЖСК)-ЧЕБОКСАРЫ (ЙОШКАР-0ЛА)-
Н. НОВГОРОД(ДИВЕЕВО, МУРОМ)-ГОРОДЕЦ-ЧКАЛОВСК-КИНЕШМА (ВЕЛИКИЙ УСТЮГ-
СОЛЬВЫЧЕГОДСК, ИВАНОВО-ПАЛЕХ)-КОСТРОМА (НЕРЕХТА-ЛАВРОВО,ЧУХЛОМА)-
ЯРОСЛАВЛЬ (АВТОБУС  ВХОДИТ  В СТОИМОСТЬ ЯРОСЛАВЛЬ- МОСКВА)

РЕ
КЛ

АМ
А

30.07.2018-
10.08.2018
от 46520 р.

 «БЕЛОМОРСКОЕ ОЖЕРЕЛЬЕ»  — САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 
- СТАРАЯ ЛАДОГА (ТИХВИН)-КИЖИ- СОСНОВЕЦ-СОЛОВЕЦКИЙ АРХИПЕЛАГ 
(2 дня:)-АРХАНГЕЛЬСК (2 дня: СЕВЕРОДВИНСК)- О.КИЙ-ПОВЕНЕЦ 
(МЕДВЕЖЬЕГОРСК)-МАНДРОГИ-ВАЛААМ-КОНЕВЕЦ- САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Самый живой опер-
ный театр Москвы 
в понедельник со-
звал артистов на 
сбор труппы, а уже 
31-го «Геликон» от-
кроет новый сезон 
нашумевшим «Тру-
бадуром». Пошел 
третий год, как со-

ратники Дмитрия Бертмана не нараду-
ются вновь обретенному зданию на Ни-
китской и его сценическим 
возможностям, а потому атмосфера 
здесь — и это визитная карточка 
«Геликон-оперы» — самая радушная, до-
машняя, располагающая к новым подви-
гам (читай: премьерам, фестивалям, га-
стролям), которых будет немало, о чем 
г-н Бертман и поведал «МК».

— Дмитрий, всегда интересно услышать 
от режиссера, каковы новые тренды, веяния, 
которым нужно или не нужно следовать. А то, 
знаете, как классические музыканты часто 
сетуют на одни и те же имена композиторов 
на афишах, такая вечная зависимость от мас-
сового вкуса... 

— В любом европейском театре постановки 
на абсолютно новом материале являются лишь 
небольшим процентом от всего репертуара, но 
каждый театр все равно обязан ставить новые 
произведения, для того чтобы эти новые в даль-
нейшем становились классикой. Мое мнение тут 
простое: для оперного театра все цветы должны 
цвести, главное, чтобы они были настоящими, а 
не искусственными. Чтобы они пахли, вызывали 
чувство восторга и наслаждения. Среди новых про-
ектов прежних сезонов могу упомянуть и «Доктора 
Гааза», и прошлогоднего «Чаадского» в постанов-
ке Кирилла Серебренникова (спектакль пойдет 
теперь в апреле). Тут все зависит от блестяще 
подобранной команды, от химической реакции. 
А так для нас это уже третий год в историческом 
здании, и естественно, что те спектакли, которые 
безумно для нас важны, будут возобновлены в 
репертуаре. Но, переходя на большую сцену, эти 
спектакли сильно меняются, их можно уверенно 
называть премьерами.

— И что вы поставите/перенесете в этом 
сезоне?

— Во-первых, появится новая сценическая 

версия «Пиковой дамы» (спектакль, без которого 
не может существовать ни один оперный театр, 
ведь это вершина оперного искусства в мире); 
спектаклем продирижирует Владимир Ивано-
вич Федосеев. И во-вторых, это «Мазепа» Петра 
Ильича Чайковского — название, которое идет 
только в нашем театре. Некоторое время ее не 
было у нас на афишах, и вот возобновляем; плюс 
дадим премьеру первой оперы Сергея Рахмани-
нова «Алеко» (опять же в Москве ни на одной сцене 
она не идет, хотя все ее знают очень хорошо, арии 
из «Алеко» стали такими же шлягерами, как арии 
из «Кармен»).

Также, продолжая путешествие по веку двад-
цатому, поставим оперу Пуленка «Человеческий 
голос» (в ее основу легла пьеса Жана Кокто, пре-
мьера состоялась в 1959-м). Но что удивительно 
(а это же моноопера), у нас в ней участвует Тамара 

Гвердцители. Когда-то, на заре создания «Гелико-
на», у нас эта опера шла. Вообще она довольно 
известна, партию в «Голосе» пели — исторически 
— ведущие оперные певицы, скажем, Галина Виш-
невская; у нас раньше пела Наталия Загоринская. 
А теперь мы отважились на такой эксперимент, 
поскольку Тамару Гвердцители больше знают по 
эстрадной деятельности, а она споет оперу Пулен-
ка! А ей все под силу — замечательная актриса, 
талантливейший человек и музыкант.

— Наверняка что-то интересное пред-
ставите для детей к Новому году?

— Конечно, дадим премьеру детского мю-
зикла «Сон в зимнюю ночь». Как не порадовать 
детишек? Также чуть не забыл сказать о совмест-
ной постановке с театром Дойче опера на Рейне 
«Золотого петушка» Римского-Корсакова (эту ра-
боту я буду делать с Владимиром Федосеевым). 

Еще в нашем зале княгини Шаховской состоится 
премьера оперы американского композитора 
Минотти «Телефон», а также оперы Перголези 
«Служанка-госпожа»...

— Знаю, что 14 октября вы отпразднуе-
те юбилей теперь уже вашего музыкально-
го руководителя — Владимира Ивановича 
Федосеева.

— Да, к его 85-летию мы планируем мас-
штабный праздничный концерт с участием как 
нашего оркестра, так и БСО им. Чайковского (сам 
день рождения Федосеева прошел 5 августа, не 
в сезон. — Я.С.). Также мы посвятим отдельный 
вечер памяти друга «Геликона» Эльдара Рязанова 
(ему в ноябре исполнилось бы 90): этот вечер-
киноконцерт мы назовем «Незабытая мелодия», 
потому что известный его фильм «Забытая ме-
лодия для флейты» снимался в нашем здании. И 
каждый зритель может обнаружить наши прежние 
интерьеры в этом фильме. Ну и не стоит забывать 
о концерте, который мы посвятим 100-летию Зары 
Долухановой. Это все помимо всяких девичников-
мальчишников, опен-эйров.

— Где предполагаются гастроли?
— Во-первых, в Эстонию повезем спектакль 

«Доктор Гааз» Сергунина на либретто Улицкой. 
Еще будет совместный проект с Монреалем — 
едем в Канаду... Вы спросили о трендах, о самых 
важных вещах. Так вот, «Трубадуром» мы откры-
ваем сейчас сезон, и за пультом будет стоять 
испанский дирижер Оливер Диаз, на «Распутина» 
приезжает австралийский дирижер Александр 
Бригер — сегодня сверхважно, чтобы к нам ехали 
иностранные исполнители, чтобы культура была 
антисанкционным мостом, чтобы культура была 
и оставалась одним большим государством без 
границ и вне территорий.

— Большинство спектаклей уже адапти-
ровано под ваши новые пространства?

— Практически да, и кроме спектаклей за 
минувшие два года с момента переселения мы 
провели огромное количество конкурсов, фе-
стивалей — театр работает с 200-процентной 
мощностью. «Геликон» аккумулирует огромное 
количество талантливых людей — потрясаю-
щих, сердечных, которые хотят отдавать свое 
творчество, а зрители его с удовольствием при-
нимают. Так что наш театр — это театр красивых 
людей, работающих на любви. Не на протесте, 
а на любви, подчеркиваю.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

«ГЕЛИКОН» БЕЗ ГРАНИЦ И САНКЦИЙ

Дмитрий Бертман —  
на сборе труппы: «Наш 
театр работает  
на любви, а не протесте» «Трубадур».

не вари!
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ГЛАВНАЯ ТЕМАРЕКОРД

Как и предполагал «МК», отчетный тур 
РФПЛ вышел крайне скупым на голы, 
или, если выражаться языком букме-
керов, низовым. Лишь в двух встречах 
зрители увидели больше одного заби-
того мяча, а в Санкт-Петербурге и Хаба-
ровске соперники и вовсе так и не смогли 
распечатать ворота друг друга. Всего 9 
голов на 8 матчей — убийственный для 
любителей результативной игры стати-
стический показатель, но это позволило 
выйти на первый план голкиперам, мно-
гие из которых стали самыми полезными 
игроками в своих матчах. А страж ворот 
хабаровского СКА и вовсе практически 
на безальтернативной основе заслужил 
именоваться лучшим футболистом 8-го 
тура РФПЛ.

ГЕРОЙ ТУРА: Довбня опять лучший
Второй тур подряд мы отправляем в раму 

ворот нашей символической сборной голкипера 
хабаровского СКА Александра Довбню. Но если 
в туре минувшем у Саши были серьезные кон-
куренты, то на этот раз его следует называть не 
просто лучшим вратарем футбольного уик-энда, 
но и лучшим игроком отчетного тура вообще.

Не сказать, что красно-белые раз за разом 
ставили перед голкипером хозяев поля неразре-
шимые задачи, но несколько раз Довбня, вытянув-
шись в струну, вытаскивал мячи из самых углов, 
совершая настоящие футбольные подвиги.

А теперь голые цифры. 34 удара по воротам 
Александра Довбни нанесли игроки «Спартака» 
против трех ударов СКА. Ни разу хабаровчане 
не пробили в створ ворот, в то время как красно-
белые 13 раз попали в раму. Москвичи вдвое 
чаще владели мячом и подали 7 угловых, в то 
время как хозяева поля ни разу не разыграли 
корнер. Преимущество действующих чемпионов 
было подавляющим, но то Квинси Промес бил 
неудачно, то момент за моментом упускал Луис 
Адриано. Но в первую очередь хабаровские бо-
лельщики должны благодарить за почетную ничью 
не кривоногость спартаковских нападающих, а 
вдохновенно сыгравшего Александра Довбню, 
которого так и не смогли пробить подопечные 
Массимо Карреры. 

СЕРИЙНОСТЬ ТУРА: «Амкар» впервые 
выигрывает, а «Урал» проигрывает

Сразу несколько команд в минувшем туре 
прервали различные серии. «Амкар» Гаджи Гад-
жиева благодаря стараниям Александра Рязан-
цева забил-таки свой второй мяч в чемпионате, 
принесший пермякам первую победу в первен-
стве. «Амкар» стал последним клубом РФПЛ, 
познавшим вкус победы.

Прервали неприятную для себя серию и 
футболисты махачкалинского «Анжи». Сменив-
ший две недели назад на тренерском мостике 
Александра Григоряна Вадим Скрипченко в 
дебютном матче был нещадно бит в Казани 
(0:6), а поражение стало для «Анжи» уже 
пятым подряд, но второй блин, который 
белорусский наставник на этот раз гото-
вил в Каспийске, вышел вовсе не комом 
— с минимальным счетом обыграна 
крепкая «Уфа».

Прервал пораженческую серию 
и «Ахмат». Грозненцы, проиграв-
шие до этого в августе все 4 своих 
матча с общим счетом 5:12, вы-
рвали в Москве победу у ЦСКА. 
Пусть случилось это не без по-
мощи арбитра, но команде 
Олега Кононова эти очки 
нюхать не придется, а вот 
уверенности и боевитости 
команде долгожданная 
победа обязательно 
придаст.

А вот «Урал» прервал в Черкизове свою бес-
проигрышную серию — 6 матчей из 7 на старте 
первенства «шмели» завершили вничью, и лишь 
выездная встреча с «Локомотивом» заставила 
подопечных Александра Тарханова остаться по-
сле финального свистка без очков.

СКАНДАЛ ТУРА: о ЦСКА вытерли ноги
Ключевой момент в матче ЦСКА — «Ахмат» 

произошел на последней минуте первого тайма. 
С левого фланга атаки грозненцев последовала 
передача Милада Мохаммади на Магомеда Ми-
тришева в центр штрафной Игоря Акинфеева. 
Мяч задел Виктора Васина и готов был покинуть 
пределы поля, но Митришев догнал его у лицевой 
линии и отпасовал на Заура Садаева, который из 
пределов вратарской пропихнул мяч в сетку мимо 
голкипера. Видеоповтор не оставляет сомнений: 
снаряд покинул пределы поля и гол в ворота 
армейцев был засчитан неправильно.

После финального свистка главный тренер 
«Ахмата» Олег Кононов заявил, что повтора мо-
мента с взятием ворот не видел и не может судить 
о справедливости засчитанного гола. При этом 
рулевой грозненцев посетовал на низкую эффек-
тивность контратакующих действий своих подо-
печных, отметив, что при должной реализации 
победа могла бы быть и более крупной, ведь, по 
мнению белорусского специалиста, его команда 
была опаснее в контратаках, чем соперник.

Соотечественник Кононова Виктор Ганчарен-
ко испытывал противоположные чувства после 
окончания игры, заявив, что о его команду вытерли 
ноги. Негодование наставника ЦСКА вызвал и 
тот факт, что, по его мнению, в то время, когда 
соперникам арбитры помогают, его команде раз 
за разом вставляют палки в колеса. Не забыл 
упомянуть Виктор Михайлович и о постоянных 
затяжках времени игроками «Ахмата», на которые 
главный арбитр Михаил Вилков и его помощники 
смотрели сквозь пальцы.

ПАРАДОКС ТУРА: Манчини не хватает игроков
«Зенит» не сумел в родных стенах вскрыть 

крепкую оборону «Ростова» и второй раз в сезоне 
потерял очки (первая потеря случилась в 5-м туре 
в Екатеринбурге — 1:1). Питерцы намного боль-
ше владели мячом, нанесли по воротам Сергея 
Песьякова 11 ударов, но ни разу так и не попа-
ли в створ. Главный тренер сине-бело-голубых 

Роберто Манчини после матча хвалил Кокорина 
и Нобоа, говорил об удовлетворенности тем, как 
команда прошла стартовый турнирный отрезок 
чемпионата, но после ничьей нашел и поводы 
для недовольства. В первую очередь Манчини 
говорил об усталости после еврокубковых за-
руб с «Утрехтом», что сложно было действовать 
против ростовчан, отряжавших на оборону своих 
ворот всех 10 полевых игроков. А завершил свой 
монолог итальянский специалист словами о не-
доукомплектованности команды, заявив, что при 
столь плотном игровом графике футболистов 
ему не хватает. Комментарии, как говорится, 
излишни. 

ЦИФРЫ ТУРА

РФПЛ. 8-Й ТУР

«Зенит» — «Ростов» — 0:0, «Краснодар» — 
«Динамо» — 2:0, ЦСКА — «Ахмат» — 0:1, СКА 
— «Спартак» — 0:0, «Локомотив» — «Урал» — 2:1, 
«Рубин» — «Тосно» — 1:0, «Арсенал» — «Амкар» 
— 0:1, «Анжи» — «Уфа» — 1:0
ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

 И В Н П М О
Зенит 8 6 2 0 16-3 20
Локомотив 8 6 1 1 13-8 19
Ростов 8 4 3 1 8-3 15
Краснодар 8 4 3 1 11-7 15
Рубин 8 4 2 2 15-8 14
ЦСКА 8 4 1 3 11-9 13
Ахмат 8 4 0 4 10-12 12
Уфа 8 2 4 2 7-9 10
Спартак 8 2 3 3 11-13 9
Урал 8 1 6 1 8-8 9
Динамо 8 2 2 4 9-10 8
Тосно 8 2 1 5 5-8 7
Арсенал 8 2 1 5 7-11 7
СКА 8 1 3 4 3-7 6
Анжи 8 2 0 6 4-16 6
Амкар 8 1 2 5 2-8 5
СНАЙПЕРЫ

Александр Кокорин («Зенит») — 6 голов (0 
с пенальти). Квинси Промес («Спартак») — 5 (2). 
Жонатас («Рубин») — 4 (0). Кирилл Панченко («Ди-
намо») — 4 (1).
БОМБАРДИРЫ (ГОЛ+ПАС)

Александр Кокорин («Зенит») — 6+3. Квинси 
Промес («Спартак») — 5+3. Гекдениз Карадениз 
(«Рубин») — 1+5. 
В 9-м туре встречаются

10 сентября, воскресенье: «Тосно» — «Анжи», 
«Ахмат» — «Локомотив», «Урал» — СКА, «Спар-

так» — «Рубин», «Амкар» — ЦСКА, «Ростов» 
— «Арсенал», «Динамо» — «Зенит», «Уфа» 

— «Краснодар»

СИМВОЛИЧЕСКАЯ СБОРНАЯ ТУРА
Вратарь: Александр Довбня (СКА)
Оборона: Сергей Петров («Крас-

нодар»), Игорь Армаш («Анжи»), Ро-
долфо («Ахмат»), Эльмир Набиуллин 
(«Рубин»)

Полузащита: Александр Рязан-
цев («Амкар»), Алексей Миранчук 

(«Локомотив»), Квинси Промес 
(«Спартак»)

Атака: Хуан Лескано 
(«Анжи»), Федор Смолов («Крас-

нодар»), Максим Канунников 
(«Рубин»)

Александр ПОКАЧУЕВ.

Хитрые и коварные врачи спрашивают, где 
болит, а потом туда и давят.

— Ой, мамочка, у меня воды отошли!
— Петрович, задолбал, чини раковину 
молча!

У меня жена хорошая. Добрая, умная, 
терпеливая.

Да! Добрая! Да. Умная. Да... Терпеливая...
С ко л ь ко же м ож н о з а н и м а т ь с я 
самовнушением?!

— У вас есть клейкая лента от мух?
— Вы знаете, нет. Но есть мухобойки.
— Нет, это бесчеловечно. А ленту повесил — и 
вроде как не при делах.

Дети во дворе спорили, чей папа сильнее, даже 
не подозревая, что это один и тот же человек.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.08.2017
1 USD — 58,5469; 1 EURO — 69,8465.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Марина Александрова (1982), актриса театра 
и кино, заслуженная артистка РФ
Ингрид Бергман (1915–1982), киноактриса, 
обладательница трех «Оскаров»
Людмила Глазова (1907–1981), актриса («Не-
бесный тихоход», «Жди меня»)
Майкл Джексон (1958–2009), поп-звезда
Иван Засурский (1974), журналист, писатель, 
общественный деятель
Морис Метерлинк (1862–1949), драматург, 
нобелевский лауреат («Синяя птица»)
Ирина Лачина (1972), актриса театра и кино

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 8…10°, днем 

15…17°. Облачно с прояснениями, местами 
дождь, ветер северной четверти, 5–10 м/с, ме-
стами порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 5.26, заход Солнца — 19.33, 
долгота дня — 14.07.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка ожидается 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК
Международный день действий против 
ядерных испытаний.
1842 г. — Нанкинским договором между Ве-
ликобританией и Китаем окончилась Первая 
опиумная война. Китай уступил Великобритании 
Гонконг и открыл для ее судов пять портов.
1882 г. — Австралия впервые победила Англию 
в игре в крикет; Sporting Times публикует «не-
кролог английскому крикету».
1912 г. — в Москве открылась панорама Франца 
Рубо «Бородинская битва».
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СПОРТ УНИВЕРСИАДА

3 ДНЯ — ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ДОСРОЧНОй ПОДПИСКИ НА ПОЧТЕ!
Только в августе для вас выгодные условия подписки на 2018 год на издания «МК» в редакционных подписных пунктах и на почте.

Внимание! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй групп на почте и в пунктах «МК» для оформления льготной подписки  
необходимо передать оператору ксерокопию соответствующих документов.
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+ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
29 августа с 8.00 до 20.00, обед с 14.00 до 14.30
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2,  
у ТЦ «Люблинский пассаж»
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у ТЦ «Седьмой континент»
30 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Солнцево, Солнцевский проспект, д. 21,  
у ТЦ «Столица»
31 августа с 8.00 до 20.00
м. «Бибирево», ул. Пришвина, д. 23, у маг. «Столплит»
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»

м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Очаково-Матвеевское,  
ул. Матвеевская, д. 2, у ТЦ «Тук-тук»
1 сентября с 8.00 до 20.00
р-н Матушкино, Зеленоград, корп. 403А,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Университет», выход к МГУ
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, корп. 1
4 сентября с 8.00 до 20.00
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/2
р-н Кунцево, Обводное шоссе, д. 1
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у ТЦ «Седьмой континент»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ 
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00  
до 15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна»
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на Ореховый бульвар, д. 11, к. 1
м. «Коломенская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Судостроительную д. 3/2 

м «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
выход на ул. Донскую, д. 1, у ресторана «Ереван»
м. «Орехово» (северный вестибюль),  
выход на ул. Баженова к автостанции «Орехово»
м. «Планерная» (первый вестибюль),  
выход на ул. Фомичевой, напротив дома 16, к. 5
м. «Тушинская» (первый вестибюль),  
у выхода на Волоколамское шоссе 
к р-ну «Макдоналдс» 
м. «Чистые пруды», выход к трамвайным путям, 
Мясницкие ворота
м. «Чертановская» (южный вестибюль), к ТЦ «Штаер» 
м. «Ясенево» (северный вестибюль),  
выход на ул. Тарусскую, далее до ул. Вильнюсской, д. 3
м. «Ботанический сад» (южный вестибюль),  
у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Медведково» (северный вестибюль),  
выход на ул. Широкая, д. 16, около автобусной остановки 
р-н Покровское-Стрешнево, улица Вишневая, вл. 1, 
около автобусной остановки «Станция Тушино»
С 1 сентября
м. «Улица 1905 года» (первый вестибюль),  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы д. 3,  
у м-на «Пятерочка»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
2 сентября с 9.00 до 15.00 
ДЗЕРЖИНСКИЙ, ул. Поклонная, д. 3а
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 28,  
рядом с администрацией 
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65,  
у редакции газеты «Волхонка»
ЧЕХОВ, Советская площадь, у администрации
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, ул. Корешкова, 
у городского парка
2 сентября с 10.00 до 15.00
ЗВЕНИГОРОД, квартал Маяковского, д. 1, у аптеки
2 сентября с 15.00 до 19.00
ШАТУРА, ул. Спортивная, на автобусной остановке

ПОДПИСКА НА VI МОСКОВСКОМ ФЕСТИВАЛЕ РОССИЙСКОГО 
КИНО «БУДЕМ ЖИТЬ!»

29–31 августа и 1, 3–6 сентября с 16.00 до 19.00 
МОСКВА, м. «Белорусская»,  
Дом кино, ул. Васильевская, д. 13
При оформлении подписки первые 500 человек получают 
пригласительный билет на 2 лица на один из конкурсных 
показов. Количество билетов ограничено, подробности 
об акции по телефону: 8(495)665-40-80. 

ФИГУРЫ ВЫСШЕГО 
ПИЛОТАЖА
Российские парашютисты 
«нарисовали» птицу 
счастья, снежинку  
и морозный узор на высоте 
пять тысяч метров

Российские спортсмены установили ми-
ровой рекорд по парашютной групповой 
акробатике. В небе над подмосковной 
Коломной 114 участников сперва со-
брались в птицу счастья, затем — в сне-
жинку и морозный узор. Три сложней-
шие фигуры парашютисты построили в 
свободном падении, выполняя прыжок с 
высоты 5200 метров. Установить рекорд 
России, Европы и мира удалось лишь в 
крайнем из 18 прыжков. 
Как спортсмены разговаривают в воз-
духе и с какими сложностями они стол-
кнулись во время рекордного прыжка, 
выяснил «МК».

Готовиться к рекорду спортсмены начали 
еще год назад. И вовсе не в небе. Чтобы каждый 
участник группового прыжка отработал свои 
действия до автоматизма, фигуры сперва со-
бирают на земле. Лежа на траве, парашютисты 
отрабатывают каждый захват, каждое движение, 
которое потом им придется повторить на много-
километровой высоте. 

— Сперва ребята тренировались малыми 
группами по 15–20 человек. Затем секторами, в 
каждом из которых было от 22 до 25 человек. И 
только потом сектора (а наша фигура состояла 
из пяти) последовательно объединяли в общий 
рисунок, — объясняет главный тренер сбор-
ной России по парашютной групповой акроба-
тике, заслуженный мастер спорта Александр 
БЕЛОГЛАЗОВ.

С земли то, что происходит в небе, напо-
минает картинку в калейдоскопе — одна фигура 
плавно перетекает в другую, затем — в третью. 
Первой формации (так в этом виде спорта на-
зывают фигуры, которые собирают парашюти-
сты) дали название «птица счастья». В каждом 

секторе, если проявить фантазию, можно было 
увидеть голову, крыло, хвост. Затем ребята пере-
строились в снежинку. Третья фигура напоми-
нала морозный узор на окнах.

В принципе, парашютисты могут создать в 
небе любой рисунок. Все зависит от их опыта.

— Например, в Америке международным 
составом мы строили птицу феникс. Получилось 
один в один, как на картинах. Феникс символи-
зировал возрождение парашютной акробатики 
как вида спорта. Но тогда прыгали исключитель-
но профессионалы. У нас же в этом году 30% 
участников были новичками, то есть имели по 
100–200 прыжков, — говорит тренер.

— Что самое сложное для спортсменов 
в воздухе?

— Падать с одинаковой скоростью со всеми, 
ведь у каждого свой вес, аэродинамические 
характеристики. Чтобы все ребята падали син-
хронно, мы надеваем на них специальные пояса 
с грузом от трех до двадцати килограммов.

Групповую парашютную акробатику называ-
ют самым командным видом спорта. От одного 
движения каждого парашютиста зависит, будет 
ли фигура жить или он ее «сломает». 

— Допустим, человек подошел к месту за-
хвата с остаточной вертикальной или горизон-
тальной скоростью, которую можно развить до 
400 километров в час. А у фигуры и остальных 
парашютистов скорость не больше 190 км в час. 
Представьте, с какой силой этот спортсмен, если 
сделает захват, будет тянуть к земле остальных 
товарищей, — приводит пример Белоглазов. 
— При такой ситуации может произойти не 
только завал фигуры, это грозит серьезными 
травмами.

Для общения на высоте в несколько тысяч 
метров парашютисты придумали свой язык. 

— В основном используем жесты либо сиг-
нальные ленты. Когда, например, нужно пере-
строиться, сигнальщик выпускает ленту. Ее видят 
все участники формации и понимают, что нужно 
начинать маневр. 

Прыжки выполняли с самого большого в 
мире российского вертолета Ми-26, предостав-
ленного Министерством обороны. Изначально 
предполагалось, что парашютисты будут прыгать 
с высоты в шесть тысяч метров. Но погода внесла 
свои коррективы. В день установления рекорда 
было очень жарко. Даже на пяти тысячах метров 
температура была всего минус три градуса. 
Обычно же минус 25–30. 

— Мы предполагали прыгать с шести тысяч 
метров. Но высоко поднимать вертолет было 
очень опасно: могли перегреться двигатели. По-
этому пришлось прыгать с 5200 метров. Время, 
которое ребята могли находиться в свободном 
падении, уменьшилось на несколько секунд. А 
если перед тобой стоит задача построить три 
фигуры, каждая секунда на счету. 

Рекорд установили 19 августа. Как это часто 
бывает, в последнем прыжке. Хотя до этого спор-
тсмены совершили больше 18 попыток. 

— Было несколько удачных прыжков, но из-
за небольших ошибок судьи не засчитали нам 
рекорда. Горючее заканчивалось, оставалось 
только на крайний взлет… И неожиданно у нас все 
получилось, — вспоминает участник рекордного 
выступления Ярослав Гречкин.

— Наверное, все спортсмены в конце 
сконцентрировались, собрались?

— Наоборот, все расслабились. Как ни 
странно, именно это нам помогло. Тренер все 
предыдущие дни говорил нам: «Расслабьтесь, 
не торопитесь, выполняйте захват мягче». Если 
спортсмен, подойдя к фигуре, резко хватается 
за руку товарища или за специальную «колба-
ску», он начинает тянуть часть фигуры на себя, 
формация начинает «ходить». Есть риск, что она 
просто может распасться. А во время крайне-
го прыжка все мы расслабились — и это дало 
результат…

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

РЯЗАНЦЕВ МИРАНЧУК
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Александр Довбня в игре.

Итоги 8-го тура Российской футбольной премьер-лиги
«ЗЕНИТУ» НЕ ХВАТАЕТ ФУТБОЛИСТОВ

ОБСУЖДЕНИЕ   
на сайте 
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Участник 
рекордного 
прыжка 
Ярослав 
Гречкин. 

Фигуры парашютисты собирают в свободном падении, 
приближаясь к земле со скоростью 190 км в час. 

ТЕНЬ МАРАДОНЫ 
НАД ТАЙВАНЕМ

Наш спецкор Алексей 
Лебедев передает с XXIX 

летней Универсиады
В Тайбэе, де-факто главном городе 
Тайваня, который упорно называет 
себя частью Китайской Республики 
(но — не народной, с чем сама народ-
ная категорически не согласна), слу-
чаются удивительные встречи.
— Вот смотри: это я, а это Диего! — от-

крывает картинку на своем смартфоне главный 
тренер сборной Аргентины Рауль-Эрнесто 
Кардосо.

На фото действительно справа — великий 
и скандально-прекрасный Марадона. Облачен 
лучший футболист мира-1986 в сине-желтую 
форму «Бока Хуниорс» (впрочем, мой собе-
седник настаивает на произношении «Бока 
Жуниорс», от «Хуниорс» даже кривится).

Слева — крепыш в бело-голубых цветах 
клуба «Велес Сарсфилд». Не такой еще тол-
стячок, каким Рауль-Эрнесто стал сейчас, но 
дону Диего в объеме ничуть не уступает. Не 
уступает, кстати, и в борьбе за мяч: на картинке 
Пача (это прозвище Кардосо) выбивает его у 
Марадоны.

— А вот это — погляди! — я в составе 
«Велеса» выхожу играть против «Милана» в 
Межконтинентальном кубке в Токио. Сколько 
же это было лет назад? — вздыхает Кардосо. 
— Двадцать два года? Двадцать три?

Пача вообще стал легендой «Велеса», 
сыграв за клуб 349 матчей и выиграв с ним 
не только 4 раза чемпионат Аргентины, но и 
Кубок Либертадорес, и, наконец, тот самый 
Межконтинентальный кубок, когда под руко-
водством Карлоса Бьянки команда обыграла 
миланцев Фабио Капелло — 2:0. А еще он в 
составе аргентинской сборной участвовал в 
Кубке Америки-1997 — уровень!

...Я показываю Кардосо фото Эктора Бра-
камонте, игравшего в ФК «Москва» (помните 
такой клуб?). Он улыбается («Да, это мой сосед, 
между прочим!») и начинает мне рассказывать 
какую-то историю про Хосе-Луиса Чилаверта (с 
экстравагантным вратарем сборной Парагвая 
он играл как раз за «Велес»). Но тут подходит 
главный тренер российской студенческой 
сборной Алексей Шерстнёв.

Я знакомлю двух тренеров, Пача пока-
зывает на телефоне опять-таки гол с левой, 
который он отгрузил кому-то со штрафного, 
Алексей Михайлович в ответ — мяч, забитый 
им головой в ворота «Спартака», когда он играл 
за «Торпедо-ЗИЛ».

И — пора на поле…
После матча с Уругваем, в котором наша 

мужская студенческая сборная обидно про-
играла (0:1), пропустив после единственной 
острой контратаки соперников, важно было не 
слишком расстраиваться. Чтобы побороться 
за 5-е место. А для того, чтобы его занять, 
требовалось обыграть сначала Аргентину, а 
затем победителя матча Италия—Украина.

Решение первой части задачи ослож-
нялось тем, что на одну игру был дисквали-
фицирован лучший бомбардир российской 
команды на Универсиаде и один из лучших 
всего турнира Иван Сергеев (4 гола), удален-
ный в злосчастном четвертьфинале. Правда, 
и у аргентинцев получил аж 2-матчевый «бан» 
Хуан-Мариано Йорио, схлопотавший красную 
карточку уже по окончании встречи с Франци-
ей, в которой соотечественники Диего Мара-
доны уступили в серии пенальти.

В итоге и столь близкое знакомство глав-
ного тренера соперников с великим Диего 
не помешало нашей студенческой сборной 
уверенно победить аргентинцев (в их составе 
выделялся форвард Хуан-Игнасио Барбьери 
Ирибе, выступающий за мексиканский «Ат-
лас») — 4:0. В первом тайме здорово сыграл 
головой Роман Минаев, а после перерыва 
использовали свои шансы Михаил Погорелов 
и дважды — вышедший на замену Николай 
Обольский, ставший явным любимцем местной 
публики: если остальные наши футболисты 
раздавали после матча автографы и фото-
графировались минут по 10–15, то динамовец 
— добрых полчаса.

Теперь, чтобы занять пятое место, рос-
сийской команде потребуется вновь победить 
Италию, представители которой оказались 
сильнее Украины — 2:1. В финале турнира, 
также 29 августа, сойдутся японцы, уверенно 
переигравшие Мексику — 3:1, и французы, 
одолевшие нашего обидчика Уругвай в серии 
пенальти.

Руководство сборной России и 
сборной Аргентины: начальник 
нашей команды Алексей Лебедев и 
главный тренер южноамериканцев 
Рауль-Эрнесто Кардосо.

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

fc
Sk

a.
ru

АЛ
ЕК

СЕ
Й 

ЛЕ
БЕ

Д
ЕВ


